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Туристический 
занавес
Отдых за границей может 
подорожать почти на 80%

Туроператоры начали продажу 
туров на летние курорты, стои-
мость которых теперь на 50% вы-
ше, чем год назад. Не исключено, 
что к началу июня путевки подо-
рожают еще на треть, от ряда эк-
зотических направлений турком-
пании могут вовсе отказаться 
из-за их убыточности.  Нелегко 
придется и самостоятельным 
 путешественникам: летать в Ев-
ропу стало дороже на 50–70%, 
в Азию — на 20–30%. По итогам 
летнего сезона выездной тур-
поток может упасть на 30–40%, 
не исключают туроператоры.

Туристические поездки на пред-
стоящее лето сейчас стоят на 45–50% 
дороже, чем год назад, свидетельст-
вуют данные, предоставленные 

”
Ъ“ 

Ассоциацией туроператоров России 
(АТОР). По словам исполнительного 
директора АТОР Майи Ломидзе, це-
на летнего тура на неделю в Египет 
теперь составляет около 30 тыс. руб. 
против 13–15 тыс. руб. годом ранее. 
За двухнедельную поездку в Грецию 
летом сейчас можно заплатить около 
35 тыс. руб. К началу июня цены, воз-
можно, увеличатся еще на треть, до-
пускает госпожа Ломидзе. Причина 
подорожания — в снижении курса 
рубля: за год национальная валюта 
подешевела по отношению к долла-
ру на 85%, к евро — на 60%. Выросли 
только рублевые цены, стоимость 
в валюте осталась неизменной, до-
бавляет Майя Ломидзе. Представи-
тель «TUI Россия» Ивор Вукелик под-
тверждает, что путевки компании 
подорожали только в рублевом эк-
виваленте пропорционально курсу, 
цены в валюте остались прежними. 
«Мы даже снизили валютную стои-
мость туров по таким массовым на-
правлениям, как Турция и Египет, на 
25%»,— говорит представитель Coral 
Travel Марина Макаркова.
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Отношения между Рос-
сией и Западом подвер-
глись новому испытанию, 
самому серьезному с лета 
прошлого года, когда по-
сле эскалации конфлик-
та на Украине США и ЕС 
ввели секторальные санк-
ции против РФ. Нынешнее 
обострение вызвала тра-
гедия в Мариуполе, где 
в результате обстрела по-
гибли более 30 человек,— 
Украина и Запад возло-
жили ответственность на 
ополченцев и поддержи-
вающую их Москву. США 
обещают ужесточить дав-
ление на Россию, на экс-
тренное заседание со-
берутся на этой неделе 
главы МИДов ЕС. После 
Мариуполя о смягчении 
санкционного режима ре-
чи больше не идет, напро-
тив, звучат требования 
о новых санкциях против 
РФ. Источники ”Ъ“, близ-
кие к Госдепу США, не 
исключают, что дело дой-
дет до отключения России 
от системы SWIFT.

В четверг главы МИДов 
28 стран—членов Евросою-
за соберутся на экстренное 
заседание по Украине: с при-
зывом созвать такую встречу 
выступила председательст-
вующая в ЕС Латвия, обеспо-
коенная резкой эскалацией 
в Донбассе. Источники 

”
Ъ“ 

в структурах ЕС разошлись 
во мнениях относительно 
того, будут ли в ходе этого за-
седания приняты решения 
о введении новых санкций 
в отношении России. «Ско-
рее всего, министры лишь 
сделают жесткое заявление 
с оценкой ситуации на юго-
востоке Украины, но реше-
ний по санкциям принимать 
не будут: нынешняя эскала-

ция в Донбассе стала неожи-
данностью для большинства 
в Брюсселе, и там нет четкого 
плана действий,— признает 
один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Дело в том, что еще недав-
но в ЕС не исключали, что 
в марте часть санкций в от-
ношении России вообще бу-
дет снята, но теперь об этом 
можно забыть».

Второй собеседник 
”
Ъ“ со-

гласился, что, скорее всего, 
министры решений по но-
вым санкциям принимать 
не будут, но не исключил, 

что они призовут глав госу-
дарств и правительств ЕС со-
гласовать такие меры в хо-
де намеченного на 12 февра-
ля саммита или раньше. «По-
тенциал для расширения 
санкций есть»,— заверил он, 
отказавшись раскрыть дета-
ли. Собеседники 

”
Ъ“ в струк-

турах Евросоюза убеждены: 
РФ поддерживает ополчен-
цев, значит, несет ответст-
венность за эскалацию наси-
лия в Донбассе.

Если после недавних 
взрывов в Волновахе и До-
нецке, когда погибли десят-
ки мирных жителей, вклю-
чая детей, наблюдатели 
от ОБСЕ не называли пря-
мо виновных, то событиям 
в Мариуполе они дали од-
нозначную оценку: по их 
мнению, жилые районы го-

рода обстреляли с востока 
и северо-востока — из насе-
ленных пунктов, контроли-
руемых ополченцами. Отсю-
да непривычно жесткая ре-
акция верховного предста-
вителя ЕС по иностранной 
политике Федерики Моге-
рини, которая еще недавно 
призывала коллег подумать 
о возобновлении практиче-
ского сотрудничества с РФ 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января). «Я от-

крыто призываю Россию ис-
пользовать свое влияние на 
лидеров сепаратистов, а так-
же остановить любые фор-
мы оказания им военной, 
политической и финансо-
вой поддержки,— заяви-
ла она в субботу вечером.— 
Дальнейшая эскалация от-
крытого военного конфлик-
та неминуемо приведет к се-

рьезному ухудшению отно-
шений между ЕС и Россией».

Если Могерини призва-
ла РФ отмежеваться от опол-
ченцев, то глава Совета ЕС 
Дональд Туск, по сути, воз-
ложил на Москву основную 
ответственность за срыв пе-
ремирия. «Умиротворение 
поощряет агрессора к боль-
шим актам насилия. Насту-
пило время ужесточить на-
шу политику на основании 
холодных фактов, а не иллю-
зий»,— написал он в Twitter.

Источник 
”
Ъ“ в структу-

рах Евросоюза пояснил рез-
кую реакцию представите-
лей Брюсселя тем, что там 
после прогресса, достигнуто-
го в минувшую среду на пе-
реговорах глав МИДов «нор-
мандской четверки» (см. 

”
Ъ“ 

от 22 января), рассчитыва-

ли, что ситуация в Донбас-
се стабилизируется. «Теперь 
же в ЕС подозревают Москву 
в двойной игре: с одной сто-
роны, она предпринимает 
шаги для дипломатическо-
го урегулирования кризи-
са, но в то же время не отка-
зывается от поддержки се-
паратистов, подрывающих 
усилия переговорщиков,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.— 

Надеюсь, ситуацию удастся 
изменить». Глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер 
вчера также призвал не «объ-
являть об окончании дипло-
матических усилий». По его 
словам тот, кто допускает 
мысль о прекращении диа-
лога, должен быть готов к то-
му, что ситуация на Украине 
будет «пущена на самотек».

Между тем президент 
США Барак Обама вчера так-
же пригрозил России ужесто-
чением санкций. Он обвинил 
в обострении ситуации «под-
держиваемых Россией сепа-
ратистов с российским обо-
рудованием, финансирова-
нием, российской подготов-
кой и российскими войска-
ми» и добавил, что США «про-
должат оказывать экономи-
ческое давление на Россию».

Источник 
”

Ъ“, близкий 
к Госдепу, не исключил, что 
дело дойдет до отключения 
России от системы SWIFT. 
«Это было бы очень болез-
ненно (для РФ.— 

”
Ъ“)»,— ска-

зал он, напомнив, что подоб-
ные меры уже принимались 
в отношении Ирана. При 
этом собеседник 

”
Ъ“ выра-

зил сомнение, что «европей-
цы согласятся на такие ме-
ры», добавив, что США могут 
действовать и в одиночку. 

мировая  
политика — с6

Искатели отключений
США и ЕС рассматривают возможность новых санкций в отношении РФ

Еще недавно в ЕС не 
исключали, что часть 
санкций в отношении 
России вскоре будет 
снята, теперь об этом 
предлагают забыть  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В пятницу совет директоров Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) утвердил 
критерии отбора банков для получения 
господдержки в виде ОФЗ и список из 
27 потенциальных банков—получателей 
бумаг. Им достанется порядка 830 мл-
рд руб. из обещанного на эти цели 1  трлн 
руб. По данным ”Ъ“, остаток имеют шанс 
получить менее крупные, но значимые 
в отдельных регионах игроки.  Впрочем, 
невыбранными могут оказаться  даже 
уже одобренные 830 млрд руб.:  цена 
этой господдержки высока, и  позволить 
себе обратиться к ней смогут далеко 
не все банки из утвержденного списка.

Об утверждении порядка докапитали-
зации банков через ОФЗ и списка игроков, 
которые могут претендовать на этот вид го-
споддержки, АСВ сообщило в пятницу вече-
ром на официальном сайте. Список банков 
направлен на утверждение в правительст-
во. Как уточнил глава совета директоров АСВ 
министр финансов Антон Силуанов, в нем 27 
банков. Их названия не раскрываются, равно 

как и сумма господдержки, на которую они 
могут претендовать. Источники 

”
Ъ“, близ-

кие к правительству, указывают, что речь 
идет о 830 млрд руб. совокупно на все 27 бан-
ков, каждый из которых получит 25% от сво-
его капитала. Таким образом, обещанный 
властями на эти цели 1 трлн руб. пока оста-
ется не выбранным. Собеседники 

”
Ъ“, знако-

мые с обсуждением программы, указывают, 
что обсуждается идея распределения остат-
ка между менее крупными, но значимыми 
в определенных регионах банками. Впро-
чем, решений по этому поводу пока нет.

По данным 
”
Ъ“, в одобренный в пятни-

цу список не попали «дочки» иностранных 
банков по той причине, что не готовы кре-
дитовать российские компании под санк-
циями (а это одно из условий предоставле-
ния ОФЗ), и розничные банки (среди крите-
риев отбора — доля кредитов физлицам, за 
исключением ипотечных, не должна превы-
шать 40% активов банка). 
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Триллион раскладывают  
по банкам
Появились первые претенденты на господдержку

Фракция «Единой России» в пятницу 
устроила «экстренное» совещание в Гос-
думе по вопросу, почти не имеющему 
практического значения, но чувствитель-
ному политически: обсуждался проект 
подзаконного акта Минтруда, соглас-
но которому будут рассчитываться вы-
платы накопительных пенсий.  Минтруд 
предлагает рассчитывать их отдельно 
для мужчин и в среднем дольше живущих 
женщин. Существенными и эти суммы, 
и сам вопрос будут только после 2025 
года, но кризисные решения по пенси-
онной системе могут стать существен-
ной угрозой позициям «Единой России» 
в предвыборной перспективе 2016 года.

Фракция «Единой России» в пятницу со-
бралась на экстренное совещание в Госдуме 
для обсуждения, казалось бы, совершенно 
рядового вопроса — проекта постановления 
правительства «Об утверждении методики 
ожидаемого периода выплаты накопитель-
ной пенсии». Напомним, проект Минтруда 

был создан в конце 2013 года, 2 июня 2014 го-
да он опубликован для общественного обсу-
ждения, после чего Минтруд продолжил его 
доработку в рабочей группе ведомства. 23 ян-
варя газета «Известия» со ссылкой на источ-
ники ведомства подтвердила наличие в те-
кущей версии документа базового положе-
ния проекта от 2 июня — раздельный расчет 
«возраста дожития» при расчете выплаты на-
копительной пенсии для мужчин и женщин 
на основании данных о продолжительности 
жизни Росстата. Позже директор департамен-
та пенсионного обеспечения ведомства Иг-
нат Игнатьев подтвердил это ТАСС.

Само совещание в Госдуме было крайне 
кратким — около получаса — и предсказуе-
мым. «Никакого гендерного подхода в опре-
делении периода выплаты накопительной 
пенсии не должно быть»,— заявила глава 
думского комитета по труду и социальной 
политике Ольга Баталина.

новости — с2

Старик старухе не пособие
«Единая Россия» не даст Минтруду  
делить пенсионеров на мужчин и женщин  
за год до выборов

спецрепортаж | ”Ъ“ проинспектировал 
строительство космодрома Восточный вместе 
с вице-премьером Дмитрием Рогозиным —4
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новости | Госдума разрешила  
представительной власти выбирать  
сити-менеджеров из состава депутатов —3
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Кирово-чепецкому строителю подыскали дело

Следователями СУ СК РФ по Кировской области возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты налогов в особо крупном размере) в отношении руководителя 
ОАО «Кирово-Чепецкое управление строительства» (ОАО КЧУС) Сергея Кочурова. Согласно 
материалам уголовного дела, с 12 ноября 2012 года по 28 марта 2013 года Сергей Кочуров 
уклонялся от уплаты налогов на прибыль в общей сумме более 103 млн руб. «Он скрыл 
реальную сумму доходов, затем внес ложные сведения в бухгалтерский баланс за 2012 год 
и налоговую декларацию по налогу на прибыль ОАО КЧУС за 2012 год. После чего передал 
эти документы в налоговую инспекцию,— пояснили в пресс-службе СУ СКР.— В результате 
региональный и федеральный бюджеты недополучили 103 млн руб.». В настоящее время, 
добавили в СУ СКР, в офисе компании следователями продолжаются обыски и изъятие 
документов. «Сергей Кочуров находится под подпиской о невыезде»,— уточнили ”Ъ“ в следст-
венном управлении.

Получить комментарии на самом предприятии не удалось, по указанным на сайте компа-
нии телефонам отказались от общения. Также не был доступен по телефону и руководитель 
Сергей Кочуров.

ОАО «Кирово-Чепецкое управление строительства», согласно данным его сайта, было 
создано 11 октября 1946 года и на сегодняшний день является крупнейшей строительной 
компанией в Кировской области. Холдинг КЧУС включает в себя 23 самостоятельных пред-
приятия — 22 ООО и одно ОАО. Антон Прусаков, Нижний Новгород

В 2015 году будет дешеветь не 
только нефть, но и остальные 
сырьевые товары, на которые 
приходится львиная доля рос-
сийского экспорта, прогнозиру-
ют во Всемирном банке. С 2011 
года мировые цены на основные 
энергоносители, металлы, ми-
нералы и продовольствие уже 
снизились более чем на треть, 
небольшой рост может произой-
ти лишь в 2016 году. Для эконо-
мики РФ в условиях двузначной 
девальвации рубля это означа-
ет рост потерь домохозяйств и 
компаний, сосредоточенных на 
импортозамещении. Экспорте-
ры сырья при сохранении теку-
щего госрегулирования не про-
играют.

С 2011 по 2014 год мировые це-
новые индексы на энергоносите-
ли, металлы и минералы, а также 
сельхозсырье снизились более чем 
на 35% (см. график), подсчитал Все-
мирный банк (ВБ) в январском об-
зоре сырьевых рынков. Широко-
масштабное обрушение цен на сы-
рье началось во второй полови-
не 2014 года. По сравнению с по-
казателями конца июня 2014 го-
да нефть подешевела на 55%. За по-
следние 30 лет цена на нефть пада-
ла сильнее на семимесячном отрез-
ке лишь дважды. «Большими были 
только 67% спада с ноябрь 1985-го 
по март 1986 года и 75% — с июля 
по декабрь 2008 года»,— отмечают 
авторы исследования. Цены на про-
довольствие и сельхозсырье, про-
мышленные и драгоценные метал-
лы с конца июня снизились на 6%, 
8% и 9% соответственно. «Сниже-
нию цен служат обильное предло-
жение, ухудшение перспектив гло-
бального экономического роста и 
укрепляющийся доллар,— пояс-
няют в ВБ.— Ключевую роль в об-
рушении цен на рынке нефти сыг-
рало совпадение растущего пред-
ложения и снижающегося спроса 
вместе с отказом ОПЕК от управле-
ния поставками».

В 2015 году прогнозисты банка 
ожидают «редкого явления» — сни-
жения всех девяти ценовых индек-
сов основных видов сырья, отсле-
живаемых банком, лишь в 2016 го-
ду большинство из них вернется к 
незначительному росту. Цена неф-
ти, которая, по ожиданиям ВБ, в 
2015 году будет держаться на сред-
нем уровне $53 за баррель, приве-
дет к дополнительному удешев-
лению других сырьевых товаров, 
особенно природного газа, удобре-
ний и продовольствия (прежде все-
го зерновых и масличных культур). 

Так, стоимость европейского газа и 
сжиженного газа в Японии в 2015 
году снизится еще на 15% и 30% со-
ответственно. Металлы подешеве-
ют на еще 5%, драгоценные метал-
лы — на 3% из-за снижения инте-
реса институциональных инвесто-
ров, продовольствие и сельхозсы-
рье — на 4,2%, удобрения — на 2%.

Товары, о которых идет речь в 
сырьевом обзоре ВБ, в январе—
ноябре 2014 года, по данным ФТС, 
составляли 93% экспорта России в 
страны дальнего зарубежья и 79% 
— в страны СНГ. Эти же данные от-
ражают первую реакцию экспорте-
ров на бурное падение сырьевых 
цен. Например, за 11 месяцев 2014 
года физический объем экспорта 
пшеницы и меслина вырос в годо-
вом выражении на 64%, а стоимост-
ной — на 62%. Похоже вел себя экс-
порт нефтепродуктов, черных ме-
таллов и леса, где увеличение объ-
емов поставок не полностью ком-
пенсировало падение стоимости. 
Экспорт алюминия потерял 15% и 
в объемах и в долларах, вывоз азот-
ных удобрений вырос в объемах 
на 4%, но выручка сократилась на 
4%, поставки калийных удобрений 
увеличились в тоннах на 55%, но в 
деньгах рост составил лишь 15%, 
экспорт сырой нефти просел на 5% 
в объемах и на 9% в стоимости, га-
за — на 10% и 15% соответственно.

По последнему прогнозу Мин-
экономики, российский экспорт в 
2015 году составит $432 млрд, со-
кратившись на 14%. Завлабора-
тории международной торговли 
ИЭП им. Е. Гайдара Александр Кно-
бель полагает, что снижение мо-
жет составить более 20%. Впрочем, 
по словам Владимира Сальнико-
ва из ЦМАКПа, в условиях уже со-
стоявшейся девальвации рубля 
большинство экспортеров сырья 
(тех, кто не накопил существен-
ных валютных долгов либо полу-
чит заметную поддержку государ-
ства) останутся в небольшом плю-
се, если правительство не начнет 
вводить ограничения на вывоз (на-
пример, продуктов). Пострадают, 
по его мнению, прежде всего, до-
мохозяйства (за 2014 год цены на 
продовольствие в РФ уже выросли 
на 15,4%, тогда как в мире сократи-
лись на 7,2%) и компании со слабой 
локализацией поставок сырья и 
оборудования, особенно если они 
критически зависят от импорта. 
«Общий эффект для экономики — 
отрицательный, если вспомнить, 
что мы слишком сильно подсели 
на экспорт»,— считает он.

Алексей Шаповалов

Нефть и иже с ней
Всемирный банк предрекает падение цен 
на весь российский экспорт

Председатель горсовета Петро-
заводска Олег Фокин, исключен-
ный из «Единой России», обра-
тился с письмом к секретарю 
генсовета партии Сергею Неве-
рову в связи с «глубоким кризи-
сом, который поразил карель-
ское отделение». Ситуацию в 
Карелии он называет «разгро-
мом» партии, в котором в том чи-
сле виновата политика губерна-
тора Александра Худилайнена, и 
называет весьма высокой веро-
ятность того, что «Единая Россия» 
проиграет в регионе все предсто-
ящие выборы, включая думские. 
В руководстве «Единой России» 
ситуацию пока не комментируют, 
а замгубернатора Юрий Шабанов 
называет «основной проблемой» 
партии самого Олега Фокина.

«Деградация партии» и «глубокий 
кризис, который поразил карельское 
региональное отделение», отмечает 
господин Фокин в письме господи-
ну Неверову, «привели к утрате всех 
занимаемых ею ранее лидерских по-
зиций в регионе». По его словам, «еще 
полтора года назад она доминирова-
ла в политическом пространстве»: за 
счет мэра-единоросса (им тогда был 

Николай Левин.— 
”
Ъ“) и устойчиво-

го большинства в заксобрании ре-
гиона и Петросовете не было вопро-
сов, «в которых партия не имела бы 
решающего голоса». К «разгрому пар-
тии» привела долгосрочная полити-
ка республиканских властей», зая-
вил господин Фокин, исключенный 
из «Единой России» за ее «дискреди-
тацию». Напомним, конфликт меж-
ду командой губернатора и спикером 
обострился после того, как городские 
депутаты не стали выставлять «двой-
ку» мэру Петрозаводска Галине Шир-
шиной, что могло стать поводом к ее 
отстранению (см. 

”
Ъ“ от 4 июня 2014 

года). По словам Олега Фокина, «на 
место авторитетных руководителей 
пришли слабые, но лояльные губер-
натору». В их числе он называет се-
кретаря регионального отделения 
Ларису Подсадник, которая отвечала 
«за провальные выборы мэра Петро-
заводска» в 2013 году, когда Николай 
Левин (команда губернатора сделала 
ставку на военного летчика Андрея 
Макаревича) проиграл Галине Шир-
шиной, поддержанной «Яблоком». 
Пост спикера горсовета, подчеркива-
ет господин Фокин, оставался послед-
ним значимым политическим по-

стом, который занимал в Петрозавод-
ске представитель «Единой России».

Олег Фокин отмечает, что Алек-
сандр Худилайнен занят борьбой с 
властями Петрозаводска, а не консо-
лидацией сил в регионе, а «рейтинг 
доверия избирателей к 

”
Единой Рос-

сии“ крайне низкий», что «не может 
не настораживать» в преддверии вы-
боров. Отметим, что в 2016 году в ре-
гионе одновременно с думскими 
пройдут выборы в заксобрание реги-
она, а в 2017 году истекают полномо-
чия губернатора. «Возможность про-
играть все эти выборы у партии очень 
высока,— предупреждает спикер.— 
Карелия — крайне перспективный 
для оппозиционных сил регион, это 
национальная республика, имеющая 
самую протяженную границу с Евро-
союзом, в которой к тому же тради-
ционно сильны протестные настрое-
ния». В связи с этим Олег Фокин про-
сит господина Неверова «вмешаться в 
ситуацию». На своем восстановлении 
в партии он «не настаивает», хотя и 
считает решение об исключении «не-
обоснованным и несправедливым».

Сергей Неверов был недоступен 
для комментариев. Глава комиссии 
при президиуме генсовета «Единой 

России» по рассмотрению жалоб гра-
ждан, исключенных из партии, Сер-
гей Попов сообщил 

”
Ъ“, что в комис-

сию обращение господина Фоки-
на не поступало: «В партии какое-то 
письмо есть, но я его не видел. Это 
должна быть жалоба в комиссию, а 
не просто письмо».

«Олег Николаевич — не член 

”
Единой России“, и письма он может 

писать куда угодно»,— заявил 
”
Ъ“ за-

меститель Александра Худилайнена 
по региональной политике Юрий 
Шабанов. По его словам, «основной 
проблемой» партии был как раз Олег 
Фокин, который работал «на победу 
конкурентов, а не 

”
Единой России“». 

Он также пообещал, что скоро раз-
разится «скандал» в отношении ря-
да депутатов Петросовета. Подроб-
ностей он пояснять не стал, но уточ-
нил, что информация будет исхо-
дить от правоохранительных орга-
нов. Напомним, сейчас под уголов-
ными делами в Карелии находятся 
многие члены «яблочной» команды, 
в том числе заммэра Евгения Сухору-
кова. Ранее «Яблоко» и Галина Шир-
шина прямо обвиняли в этом губер-
натора (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 2014 года).

Таисия Бекбулатова

В карельской «Единой России»  
обнаружился кризис
Глава горсовета Петрозаводска пожаловался на это руководству партии

По ее словам, в России растет продолжитель-
ность жизни, и, естественно, это влияет на пара-
метры пенсионной системы, но никаких требо-
ваний в норме закона, предполагающей, что пра-
вила расчета срока выплаты и размера накопи-
тельной части пенсии должны устанавливаться 
отдельно для женщин и для мужчин, нет. К обсу-
ждению новой методики также присоединились 
и представители Совета федерации: с заявлением 
о необходимости выработать единый подход ис-
ходя из продолжительности стажа и пенсионных 
накоплений и для мужчин, и для женщин высту-
пил глава комитета по социальной политике Ва-
лерий Рязанский. «В таком виде, как предлагает 
Минтруд, я проект постановления не поддержи-
ваю»,— отметил он. Схожую позицию высказали 
и представители юридического сообщества. Так, 
юрист Игорь Трунов заявил, что с позиции зако-
на нарушается Конституция. «Мы не в Саудовской 
Аравии живем, а в цивилизованном европейском 
государстве. Если такое положение примут, то это 
прямая дорога в Конституционный суд»,— развил 
идею адвокат Дмитрий Аграновский.

Заместитель министра труда Андрей Пудов, 
которому пришлось лично приехать на заседа-
ние фракции, в ответ на критику немедленно со-
общил: методика проходит период обсуждения, 
ведомство готово вносить в нее корректировки. 
Впрочем, от идеи Минтруд пока не отказывается. 
Господин Пудов, слова которого цитируют инфор-
магентства, вообще отрицал, что новая методика 
использует гендерное деление при учете диффе-
ренцированных показателей продолжительно-
сти жизни разных «демографических групп». Те-
кущий проект не опубликован, в проекте от 2 ию-
ня мужчины, выходящие на пенсию с 60 лет, и 
женщины, для которых пенсионный возраст 55 
лет, однозначно рассматриваются как разные «де-
мографические группы» (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Собственно, большая продолжительность 
жизни женщин в РФ в сравнении с мужчинами 
только часть проблемы, поскольку Минтруд на-
мерен стимулировать новой методикой более 
поздний выход на пенсию не только для женщин, 
но и «досрочников» (среди которых мужчин боль-
ше) и вообще представителя любой «демографи-

ческой группы», как бы она ни была определена, 
этого в Госдуме Андрей Пудов не скрывал.

Сама по себе «гендерная» проблема сейчас по-
чти не важна практически. Так, по расчетам ап-
парата вице-премьера Ольги Голодец, речь идет 
о разнице выплат у мужчин и женщин, вышед-
ших на пенсию в стандартные сроки, примерно 
в 100 руб. К тому же сколько-нибудь существен-
ными накопительные пенсии могут быть лишь 
после 2025 года — накопления их нынешних по-
лучателей крайне невелики в сравнении со стра-
ховой пенсией. Но «Единая Россия» явно обеспо-
коена тем, что в ходе ожидаемого экономическо-
го кризиса вероятность изменений в пенсионной 
системе, связанных с дефицитом федеральных 
доходов, сильно растет, что ставит под удар правя-
щую партию накануне выборов 2016 года. Из ан-

тикризисного плана Белого дома (см. 
”
Ъ“ от 23, 24 

января) пока выпали как инициативы сверхпла-
новой индексации пенсионных выплат 2015 го-
да, так и идеи сокращения выплат работающим 
пенсионерам и нового обсуждения увеличения 
пенсионного возраста, но в ранних версиях пла-
на они уже были, и сейчас никто не даст гарантий, 
что Белый дом не вернется к ним.

Отметим, уравнивание пенсионного возраста 
для женщин и мужчин решило бы часть задач Мин-
труда без почти теоретических дискуссий о гендер-
ной дискриминации в пенсионной системе. Но 
очевидно, что любая оппозиция «Единой России» 
будет самым активным образом использовать та-
кие решения, ассоциируя правящую партию с соб-
ственно правительством. Если же это неизбежно, 
«Единая Россия», очевидно, хотела бы (см. справку) 
заранее оговорить и свои политические дивиден-
ды от антикризисной активности 2015 года. Пен-
сионный вопрос в этой схеме важен лишь как один 
из наиболее чувствительных для электората.

Анастасия Мануйлова, Дмитрий Бутрин

Старик старухе не пособие
с1

К О Н Т Е К С Т
Ч Т О  Н А  Ч Т О  Д Е Л И Т С Я  П Р И  Р А С Ч Е Т Е 
В Ы П Л АТ  Н А К О П И Т Е Л Ь Н Ы Х  П Е Н С И Й

Новая методика после коррекции в конце 2013 года закона «О нако-
пительных пенсиях» должна прийти на смену действующей, согласно 
которой сумма ежемесячных выплат накопительной части пенсии 
рассчитывается исходя из суммы учтенных накоплений, поделенной 
на предполагаемый «период дожития», единый для всех, вне зави-
симости от того, в каком возрасте человеку назначена пенсия,— это 
228 месяцев. «Пережившие» этот период получают в дальнейшем от 
Пенсионного фонда те же выплаты за счет накоплений не проживших 
срок, на котором накоплений на эти выплаты должно хватать в среднем 
по всей системе. Методика, как предполагается, будет учитывать, 
в каком возрасте пенсионер выходит на пенсию (исходя из этого, 
накопления женщин с пенсионным возрастом с 55 лет и «досрочники», 
имеющие накопления, должны делиться на больший «период дожития»), 
а сам «возраст дожития» для новых пенсионеров будет рассчитываться 
исходя из цифр Росстата о текущей продолжительности жизни в их 
возрастной группе. «Так как, как правило, женщины выходят на пенсию 
раньше и в среднем живут дольше мужчин, объем их индивидуаль-
ной накопительной части пенсии будет делиться на большее число 
месяцев», отмечают в пресс-службе Минтруда. Дмитрий Бутрин, 
Анастасия Мануйлова

К О Н Т Е К С Т
Е Д И Н О Р О С С Ы  П Е Р Е Ш Л И  
Н А  А Н Т И К Р И З И С Н Ы Е  К О Н Т А К Т Ы  С  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О М

Ситуация с экстренным совещанием в Госдуме 
продемонстрировала, что «Единая Россия» может вос-
пользоваться экономическим кризисом для коррекции 
своих политических позиций. Так, уже на совещании 
Ольга Баталина заявила, что думские единороссы могут 
сделать регулярными оперативные встречи с предста-
вителями Белого дома по вопросам, которые «вызвали 
общественный резонанс».

Единороссы на фоне кризиса уже примерили на 
себя роль контролеров правительства. На прошлой 
неделе на президиум фракции приглашались вице-
премьер Аркадий Дворкович, министры сельского 
хозяйства и промышленности Николай Федоров и Де-
нис Мантуров (см. ”Ъ“ от 20 января). Лидер фракции 
Владимир Васильев в пятницу не исключил, что может 
пройти встреча и с руководством Центробанка, в том 
числе по «вопросам валютной ипотеки». А 30 января 
в Госдуму на правительственный час придет первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, курирующий экономи-
ческую политику. В пятницу господин Владимир Васи-

льев заявил, что секретарь генсовета партии Сергей 
Неверов готовит встречу с Дмитрием Медведевым. 
Собеседник ”Ъ“ в руководстве фракции не исключил, 
что она может пройти на текущей неделе. «Фракция 
готова представить предложения по обеспечению 
стабильного развития экономики»,— уточнил источ-
ник, близкий к руководству фракции, отметив, что 
решение о встрече не окончательное. В последний 
раз единороссы в широком составе встречались со 
своим лидером 23 декабря на расширенном заседа-
нии высшего и генерального советов партии (см. ”Ъ“ 
от 24 декабря 2014 года).

«”Единая Россия“ пытается проявить субъектность 
и дистанцироваться от правительства»,— заявил ”Ъ“ 
депутат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ по информаци-
онно-аналитической работе Сергей Обухов. Партия 
власти рассчитывает на то, что «народ не ассоциирует 
ее с премьер-министром Медведевым, хотя по логике 
это их правительство», отметил коммунист.

Максим Иванов, Софья Самохина

Депутат Ольга Баталина требует  
от Минтруда рассматривать пенсионеров 
единообразно — они в первую очередь  
электорат  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Человеку труда» нашли новую работу
Полпред президента в УрФО Игорь Холманских призвал сторонников 
бороться с «пятой колонной»

Бывший вице-мэр 
не признал знакомства 
с ОПС
Александр Солодкин открестился 
от преступного сообщества

Россияне — не Шарли
Больше половины граждан РФ считает, 
что в теракте виноваты журналисты и правительство Франции

Местной реформе добавили советского опыта
Госдума разрешила выбирать сити-менеджеров из состава депутатов

В Новосибирске на процессе по 
делу бывшего вице-мэра Алек-
сандра Солодкина и его отца, 
экс-советника губернатора Алек-
сандра Солодкина-старшего, 
обвиняемых в участии во влия-
тельном преступном сообще-
стве, показания начали давать 
подсудимые. Солодкин-млад-
ший заявил, что предполагаемый 
организатор криминальной ор-
ганизации Александр Трунов из-
вестен ему исключительно как 
спортивный деятель.

Первым из обвиняемых в Новоси-
бирском областном суде показания 
дал бывший вице-мэр Александр Со-
лодкин. Он, а также его отец, экс-со-
ветник губернатора Александр Со-
лодкин-старший, были задержаны 
в феврале 2010 года по обвинению 
в деятельном участии в преступном 
сообществе, возглавляемом пред-
принимателем Александром Тру-
новым (он уже отбывает 22-летний 
срок). По версии СКР, чиновники 
помогли группировке обеспечить 
контроль над объектами экономики 
региона, которые служили источни-
ками финансирования ОПС.

Бывший вице-мэр заявил, что с 
Александром Труновым он познако-
мился в 1999 году на турнире по бок-
су, учредителем и спонсором кото-
рого являлся предприниматель. По 
словам чиновника, этот турнир ему 
особенно дорог, поскольку носит 
имя дедушки его жены — Отари Гар-
ганджии, создателя новосибирской 
школы бокса. По словам подсудимо-
го, его общение с Труновым прохо-
дило исключительно в рамках спор-
тивных мероприятий и следовав-
ших за ними банкетов. «Ну что я могу 
про него плохого сказать?» — рито-
рически спросил бывший замглавы 
Новосибирска, отметив, что когда-то 
его теща ездила смотреть, как высту-
пает на ринге Трунов, которого на-
зывали «профессором бокса». «Улыб-
чивый человек. При мне никогда не 
высказывал кровожадных идей»,— 
отметил господин Солодкин. Как 
рассказал бывший вице-мэр, в собра-
ниях группировки он никогда уча-

стия не принимал. Единственное со-
вещание, на котором среди прочих 
присутствовал Александр Трунов, по 
словам Александра Солодкина, он 
собрал сам как вице-мэр, и оно было 
посвящено развитию спорта.

Несколько вопросов были посвя-
щены отношениям экс-чиновни-
ка с Анатолием Радченко, который 
был задержан в Австрии как пред-
полагаемый руководитель «брига-
ды» киллеров и ожидает экстради-
ции в Россию. «Того Радченко, как 
о нем рассказывают следователи, я 
не знаю,— отметил господин Солод-
кин.— Радченко — коммуникабель-
ный, глубоко верующий, воспитан-
ный, интеллигентный человек, ум-
ница. Он готов разговаривать на лю-
бые темы. Вот это то, что я могу ска-
зать об этом человеке». Как отметил 
господин Солодкин, ему трудно по-
верить в то, что говорят об Анатолии 
Радченко, с которым он знаком с се-
редины 1990-х годов.

Напомним, гособвинитель в на-
чале процесса рассказывала, что 
криминальная организация, соглас-
но материалам дела, была органи-
зована Труновым в 1990-х и специ-
ализировалась на убийствах, вымо-
гательствах и мошенничествах. С 
Солодкиными, которые были вхо-
жи во многие кабинеты власти, ру-
ководство ОПС связывало надежду 
на установление контроля над наи-
более прибыльными предприятия-
ми региона. Благодаря связям и ре-
сурсам чиновников, указывается в 
обвинительном заключении, ОПС 
удалось назначить в ООО «Централь-
ный рынок» своего ставленника и 
установить собственные порядки. 
Предприниматели, которым участ-
ники сообщества угрожали растор-
жением договоров аренды, помимо 
фиксированной ставки выплачива-
ли дополнительные средства. Также, 
согласно материалам дела, преступ-
ная организация делилась с чинов-
никами доходами от деятельности 
автомобильного рынка «Авангард», 
других предприятий.

Константин Воронов, 
Новосибирск

По данным Всероссийского цент-
ра изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ), больше половины 
граждан уверены: теракт в редак-
ции Charlie Hebdo спровоцировали 
сами журналисты еженедельника. 
При этом 39% россиян не одобря-
ют, но «понимают причины поступ-
ков» террористов, а 5% даже одо-
бряют их действия. Глава ВЦИОМа 
Валерий Федоров поясняет, что 
для россиян оскорбление ислам-
ской культуры «находится за гра-
ницами дозволенного».

74% россиян в курсе, что 7 янва-
ря в редакции сатирического ежене-
дельника Charlie Hebdo террористы 
расстреляли 12 человек. 30% считают 
основной причиной происшедше-
го «поведение французских журна-
листов, оскорбивших религиозные 
ценности мусульман». Чаще других 
так считают сторонники «Единой Рос-
сии» и КПРФ. 25% заявили, что теракт 
произошел из-за политики француз-
ского правительства, «позволившего 

журналистам оскорблять религиоз-
ные ценности». Еще 11% граждан на-
звали причиной трагедии то, что пра-
вительство Франции допустило при-
ток большого количества мусульман 
в страну. 8% заявили, что проблема «в 
поведении нескольких мусульман-
ских экстремистов, ответивших на-
силием на карикатуры». 6% полага-
ют, что теракт — это результат непро-
фессиональной работы французских 
спецслужб. Только 5% россиян обви-
нили в трагедии «политику самопро-
возглашенного 

”
Исламского государ-

ства“». По их мнению, журналистов 
убили «из-за ненависти исламских 
экстремистов к светскому государст-
ву и свободе слова».

«Опасность исламского экстремиз-
ма всем очевидна, люди считают не-
правильным 

”
дразнить гусей“,— за-

явил 
”
Ъ“ глава ВЦИОМа Валерий Фе-

доров.— Ислам — одна из традицион-
ных религий на российской земле, му-
сульмане уже тысячу лет живут здесь, 
для граждан оскорбление этой культу-

ры категорически неприемлемо». Ка-
рикатуры на религиозную тематику, 
которые декларируются как акт сов-
ременного искусства, вызывают не-
гативную реакцию и для большинст-
ва «находятся за границами дозволен-
ного», уверен социолог. По его словам, 
граждан также спросили, есть ли опас-
ность того, что случившееся в начале 
января во Франции повторится в РФ. 
Не видят такой опасности 50%, 35% го-
ворят, что она есть. «Значит, есть стра-
хи, востребовано безопасное поведе-
ние, поэтому действия карикатури-
стов воспринимаются как рискован-
ные»,— отметил господин Федоров.

«Не понимают и не одобряют» по-
ступок людей, напавших на редак-
цию Charlie Hebdo, 48% россиян. 39% 
«не одобряют» расстрел 12 человек, но 
«понимают причины поступков» тер-
рористов. А 5% не только понимают, 
но и «одобряют поступок людей», рас-
стрелявших десять сотрудников жур-
нала и двух полицейских.

Сергей Горяшко

В пятницу Госдума одобрила 
в третьем чтении закон, разре-
шающий представительным ор-
ганам избирать сити-менедже-
ров из своего состава либо из 
числа кандидатов, представлен-
ных конкурсной комиссией. Экс-
перты называют предложенную 
схему формирования власти на 
местах наиболее демократичной 
в рамках реформы местного са-
моуправления (МСУ), поскольку 
она наделяет реальными полно-
мочиями городские парламенты, 
но сомневаются, что даже в усло-
виях кризиса на нее станут пере-
ходить регионы.

Принятые Госдумой поправки 
к избирательному законодательст-
ву и закону о МСУ позволяют изби-
рать сити-менеджеров депутатами 
местных парламентов из своего со-
става (в этом случае сити-менеджер 
становится полновластным мэром, 
а его депутатские полномочия пре-
кращаются), а также избирать главу 
администрации из числа отобран-
ных конкурсной комиссией канди-
датов на эту должность. Один из авто-
ров поправок, глава думского коми-
тета по федеративному устройству и 
вопросам МСУ Виктор Кидяев (еще 
один автор — глава профильного ко-
митета Совета федерации Дмитрий 
Азаров), назвал свою инициативу 
«шагом в развитии демократических 
основ МСУ». Появление поправок он 
пояснил 

”
Ъ“ «сложно разрешимыми 

конфликтами», которые могут возни-
кать, когда муниципалитетом однов-
ременно руководят сити-менеджер 
и глава города—спикер парламента. 

Поправки дают региональным за-
конодателям на выбор две новые мо-
дели формирования местной власти 
в дополнение к тем, что были закре-
плены стартовавшей в мае рефор-
мой МСУ. Напомним, до конца ноя-
бря регионы должны были выбрать 
одну из трех схем: прямые выборы 
мэра, избрание главы города—спи-
кера из состава депутатов либо на 
прямых выборах (два последних ва-
рианта предполагают, что за хозяй-
ство отвечает нанятый по конкурсу 
сити-менеджер). По итогам реформы 
прямые выборы мэров были сохра-
нены в 15 региональных столицах. 
Как говорит источник 

”
Ъ“ в Госдуме, 

по сути, две новые модели возвраща-
ют МСУ «к советской системе, когда 
председатель исполкома избирал-
ся из состава депутатов и отвечал за 
все». «Глава администрации, избран-
ный из состава депутатов, будет бо-
лее легитимен, чем сити-менеджер, 
с него и спросить можно больше»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов счи-
тает, что поправки приняты «в рам-
ках негласного запрета федераль-
ного центра на выборы мэров, что 
проявилось, например, в Ярослав-
ле или Красноярске». По его словам, 
«это важно для маневренности ре-
формы МСУ», в частности, для тех 
губернаторов, кто «не хочет давить 
на местные власти, а предпочитает 
с ними договариваться». По словам 
эксперта, «на сегодня это наиболее 
демократичная схема формирова-
ния органов МСУ». Отметим, что те-
ми же поправками Госдума запрети-

ла депутатам местных парламентов, 
распущенных по их вине за бездей-
ствие («за непроведение полномоч-
ного заседания в течение трех ме-
сяцев»), повторно участвовать в вы-
борах. По предложению правитель-
ства им разрешено отстаивать свое 
право на участие в выборах в суде в 
частном порядке. Судя по всему, по-
правки появились в связи с тем, что 
отдельные муниципалитеты отка-
зываются исполнять решение реги-
ональных законодателей по рефор-
ме МСУ (о том, что депутаты города 
Коряжмы Архангельской области не 
вносят соответствующие поправки 
в устав, ссылаясь на отсутствие кво-
рума, 

”
Ъ“ сообщал 12 января). 

Как отмечает доцент кафедры 
конституционного и муниципаль-
ного права юридического факульте-
та МГУ Ольга Баженова, в 2014 году 
на муниципальных выборах была 
рекордно низкая явка — 11–14%. По 
мнению эксперта, реформа МСУ «на-
ткнулась на сопротивление избира-
телей», и власть пытается «вернуть-
ся назад». Госпожа Баженова считает 
«благотворным» наделение предста-
вительных органов реальными пол-
номочиями по избранию главы ад-
министрации, поскольку это прев-
ратит их «в реальную ведущую си-
лу». Однако она сомневается в том, 
что власти регионов выберут новую 
модель, даже несмотря на то что это 
даст возможность «в кризисной ситу-
ации переложить часть ответствен-
ности за недовольство населения на 
муниципальную власть». 

Между тем, как сказал 
”
Ъ“ гла-

ва аппарата думского комитета по 

МСУ Игорь Бабичев, это не послед-
ние поправки к закону о МСУ. «Ду-
маю, его еще будут подчищать. 
 Минюст, например, подготовил 
пакет поправок к ряду отраслевых 
законов о полномочиях МСУ»,— 
 говорит он. 

Наталья Городецкая

В субботу движение «В защиту человека тру-
да» продлило полномочия председателя, 
полпреда президента в Уральском феде-
ральном округе (УрФО), Игоря Холманских 
на следующие два года. Полпред призвал со-
ратников сплотиться «вокруг национального 
лидера» и дать отпор «”пятой колонне“, под-
нимающей голову». Эксперты считают, что 
господин Холманских готовит движение к вы-
борам в Госдуму, намеченным на 2016 год.

На первом отчетно-выборном съезде движе-
ния «В защиту человека труда» уральский пол-
пред Игорь Холманских напомнил, как в 2012 го-
ду, когда он еще занимал должность начальни-
ка сборочного цеха «Уралвагонзавода», активи-
сты организации «не позволили национал-преда-
телям посеять смуту», благодаря чему Владимир 
Путин победил на президентских выборах. «Се-
годня тема сохранения национального единства 
снова актуальна. Существенно изменилась соци-
ально-экономическая и политическая ситуация, 
и в этих условиях 

”
пятая колонна“ опять начина-

ет поднимать голову,— заявил полпред.— С не-
скрываемым восторгом эти деятели смакуют про-
блемы и ждут, когда пробьет их час. Не дождут-
ся. Движение должно дать 

”
пятой колонне“ жест-

кий отпор». «В условиях попыток внешнего дав-
ления» господин Холманских призвал делегатов 
консолидировать общество вокруг российского 
президента, отслеживать любые угрозы социаль-
ной стабильности и общественной безопасности, 
а также активно участвовать в общественно-поли-
тической жизни и выборах различных уровней.

Тему противостояния противникам стабильно-
сти продолжила сопредседатель свердловского от-
деления Общероссийского народного фронта Ла-
риса Фечина. «В условиях XXI столетия новая вой-
на за умы молодежи ведется с той же беспощад-
ностью, с которой наши деды отстаивали побе-
ду у стен Сталинграда и Берлина. Нам необходим 
патриотический тренд, патриотические филь-
мы, книги, интернет, радио и телевидение»,— 
заявила она. Губернаторы УрФО и общественни-
ки  сосредоточились на модернизации произ-

водств,  популяризации и повышении престижа 
рабочих профессий, правовой защите рабочих.

По итогам съезда делегаты приняли обновлен-
ный манифест движения, в котором нашли отра-
жение тезисы о консолидации сил и борьбе с наци-
ональными предателями. Полномочия лидера ор-
ганизации съезд продлил на следующие два года.

Эксперт Фонда развития гражданского общества 
Анатолий Гагарин напоминает, что движение «В за-
щиту человека труда» изначально возникло как дви-
жение в поддержку курса Владимира Путина. «Впол-
не логично, что движение зафиксировало свою по-
зицию по отношению к наиболее актуальным те-

мам. Это неизбежный процесс политической кон-
солидации, связанной с оформлением так называе-
мого 

”
путинского большинства“». Политолог Алек-

сандр Белоусов отмечает, что последние три года ор-
ганизация занималась текущей деятельностью, что 
привело к захвату «темы борьбы с врагами стабиль-
ности» другими участниками политического про-
цесса. По его словам, таким образом движение сиг-
нализирует о начале борьбы между лояльными пре-
зиденту организациями за депутатские мандаты 
«Единой России». «И в этом плане совершенно по-
нятна активизация работы Игоря Холманских,— 
говорит господин Белоусов, отмечая, что реальной 
борьбы с «пятой колонной» движения, которое в 
2012 году выводило людей на улицы и готово было 
приехать в Москву «на танке», ждать не стоит.— Тем 
более неясно, как бороться с оппозицией, которая 
уже перестала выходить на митинги».

Дмитрий Комаров, Екатеринбург

В условиях попыток внешнего давления 
Игорь Холманских призвал свое движение 
сплотиться вокруг президента и дать 
жесткий отпор «национал-предателям»   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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В 2015 году у России впервые 
с момента распада СССР дол-
жен появиться свой космодром — 
Восточный. Но чем меньше вре-
мени остается до первого пуска, 
тем больше вскрывается про-
блем, ставящих под угрозу сроки 
ввода Восточного в строй. Боль-
шинство вопросов вызвано по-
стоянными конфликтами между 
заказчиком (Роскосмос) и ген-
подрядчиком (Спецстрой РФ). 
Корреспондент ”Ъ“ ИВАН САФРО-
НОВ разбирался в том, насколько 
реальны шансы России получить 
свой космодром в 2015 году. 

21 января был снят с работы глава 
Роскосмоса Олег Остапенко, заняв-
ший эту должность в октябре 2013 
года. Официально отставку объясня-
ли необходимостью «мобилизовать» 
ресурсы отрасли, объединив косми-
ческое агентство и Объединенную 
ракетно-космической корпорацию 
(ОРКК) в единую госкорпорацию «Ро-
скосмос». Неофициально же в прави-
тельстве признают, что увольнение 
господина Остапенко было отчасти 
связано с накопившимися пробле-
мами Восточного. Их теперь придет-
ся решать новому руководителю рос-
сийского космоса Игорю Комарову.

В курсе Восточного
Владимир Путин подписал указ о 
создании космодрома Восточный 
6 ноября 2007 года. Предстояло по-
строить первый космодром «несо-
ветского образца», который стал бы 
гарантом независимости России в 
космосе, исключил политические 
риски при эксплуатации арендуе-
мого у Казахстана космодрома Бай-
конур и дополнил военный кос-
модром Плесецк. Первый непило-
тируемый пуск был назначен на 
2015 год, пилотируемый — в 2018-
м (см. справку). Было определено 
точное место строительства Вос-
точного (вблизи поселка Углегорск 
Амурской области), зарезервирова-
на площадь под возведение его объ-
ектов (более 1000 кв. км). В 2011 го-
ду началось техническое и эскиз-
ное проектирование, а в 2012-м — 
стройка. 

Как рассказал высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в Роскосмосе, не-

задолго до увольнения господин Ос-
тапенко направил премьеру Дмит-
рию Медведеву сводный доклад о 
состоянии Восточного. Судя по до-
кументу, ряд объектов находится в 
критическом состоянии: например, 
заправочно-нейтрализационная 
станция отсутствует как сооруже-
ние. «Ни одно помещение не переда-
но, готовность к проведению работ 
по установке технологического обо-
рудования составляет 51%, но смон-
тировано всего лишь 2% при плане 
в 45%,— утверждается в докладе.— 
В период с октября по декабрь 2014 
года запланированный монтаж сис-
тем пожаротушения, сбора и нейтра-
лизации паров, а также промышлен-
ных стоков не выполнялся». Не луч-
ше дела обстоят и со стартовым соо-
ружением — из-за неготовности бе-
тонного кольца отметки 0 специа-
листам Центра эксплуатации назем-
ной и космической инфраструктуры 
(ЦЭНКИ) пришлось изменять техно-
логию монтажа кабины обслужива-
ния с использованием 160-тонных 
кранов, что должно сократить сро-
ки монтажа на месяц. Все это, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, накладывает-

ся на плохое качество строительно-
монтажных работ ввиду низкой ква-
лификации инженерно-техническо-
го персонала: «Это приводит к много-
численным переделкам и затягива-
нию сроков работ». Не лучше обсто-
ят дела и с количеством сотрудников 
Спецстроя на Восточном. Так, в до-
кладе говорится, что 29 декабря 2014 
года на объектах космодрома труди-

лось 6073 человека (по данным ген-
подрядчика — 9347 человек), что в 
любом случае меньше необходимых 
14 763 работников. «Усиление тем-
пов строительства на любом объекте 
осуществляется методом снятия спе-
циалистов с другого объекта,— от-
мечается в документе.— В период с 
2 по 11 января ежедневно на объек-
тах технического и стартового объ-
екта, по данным дирекции космо-
дрома Восточный, работало от 800 
до 1200 человек». «Говорить о кар-
динальном увеличении количест-
ва людей вправду не приходится,— 
заявил 

”
Ъ“ руководитель координа-

ционного центра по строительству 
космодрома Константин Чмаров.— 
Заказчику всегда нужно больше лю-
дей на строительстве, подрядчик же 
пытается оптимизировать числен-
ность». В целом господин Остапенко 
признает, что никаких «кардиналь-
ных изменений в ходе строитель-
ства и темпах производства строи-
тельно-монтажных работ по линии 
Спецстроя на объектах космодрома 
в 2014 году не произошло».

В своем последнем интервью 
”
Ъ“ 

экс-глава Роскосмоса признавал, что 
положение дел на стройке Восточ-
ного «было критическим уже в октя-
бре 2013 года». «Мы не имели деталь-
ных графиков строительства, изго-
товления и поставки технологиче-
ского оборудования. Не существова-
ло единого организационного доку-
мента, то есть с самого начала строи-
тельства, с 2012 года, работы велись 
хаотично, бессистемно,— говорил 
он.— Уже при планировании строи-
тельства была допущена стратегиче-
ская ошибка: завершение строитель-
ства и проведение первого старта ра-

кеты-носителя были спланированы 
на одно и то же время — конец 2015 
года». В связи с этим, по его словам, 
пришлось перенести срок заверше-
ния строительства с декабря на июль 
2015 года, а также скорректировать 
срок завершения монтажа техноло-
гического оборудования и поста-
раться все это увязать в единый гра-
фик. Понимая, что потерянное время 
стандартным подходом наверстать 
не удастся, Роскосмос принял реше-
ние о параллельном монтаже техно-
логического оборудования на недо-
строенных объектах. «С точки зре-
ния технологий это, конечно, не сов-
сем правильно и рискованно,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в ЦЭНКИ.— Но если 

бы эти решения не были приняты, то 
сейчас бы вопрос ставился о подго-
товке документов для внесения изме-
нений в президентский указ о сроках 
первого пуска с Восточного».

В сентябре 2014 года, побывав на 
Восточном, Владимир Путин пору-
чил вице-премьеру Дмитрию Рого-
зину лично контролировать строи-
тельство. Он делает это практически 
ежемесячно: в последний раз госпо-
дин Рогозин был с инспекцией 29 де-
кабря 2014 года.

«Да вырой ты мне эту яму!»
От аэропорта Благовещенска до Угле-
горска на машине можно доехать за 
три-четыре часа — если повезет с по-
годой. Тогда повезло — вместо ожи-
даемых минус 40 градусов термо-
метр показывал лишь минус 20, да и 
снег практически не шел. 

Как только Дмитрий Рогозин до-
брался до строительной площадки, 
представители Роскосмоса и Спец-
строя сразу же повели его осматри-

вать территорию. «Монтажно-испы-
тательный корпус ракеты-носите-
ля, космического аппарата и запра-
вочная станция — эти технические 
помещения сейчас самые проблем-
ные,— рассказывает господину Ро-
гозину заместитель руководите-
ля ЦЭНКИ Андрей Охлопков.— Мы 
сможем принять ракету-носитель, 
но дальше не пройдем. Здесь нет си-
лового пола. И когда он будет — мы 
даже не понимаем». Но слишком уж 
сгущать краски господин Охлопков 
не стал и пообещал вице-премьеру 
построить стартовый комплекс для 
ракеты «Союз-2» к 1 июня.

То, что состояние многих объек-
тов далеко не идеально, видно нево-
оруженным глазом. Так, в одном из 
корпусов на стенах в некоторых ме-
стах видны достаточно большие тре-
щины. Вдоль стен натянуты тенты, 
в которые рабочие из тепловых пу-
шек нагоняют тепло: они поясняют, 
что иначе цемент не схватится и сте-
на может «поплыть». Такое на строй-
ке уже было, рассказал 

”
Ъ“ один из 

сопровождавших господина Рогози-
на: в декабре 2014 года специалисты 
Роскосмоса установили, что грунты 
основания фундаментов жилых до-
мов №1 и №31 находились в обвод-
ненном состоянии и с наступлени-
ем холодов глубина их проморозки 
составила более полутора метров. 
«Строить эти объекты можно будет 
только после того, как грунты отта-
ют»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, весной 2014 года схожая 
беда могла произойти и при строи-
тельстве стартового комплекса, но 
«чудом обошлось».

Вдоль железной дороги стоят кон-
тейнеры. В них — оборудование, ко-

торое надо устанавливать в готовые 
помещения. Но они  еще не готовы, 
поэтому техника лежит на улице в 
контейнерах. «Молимся, чтобы не 
испортилось»,— говорит один из со-
трудников ЦЭНКИ.

Пока замдиректора Спецстроя 
Александр Мордовец докладыва-
ет господину Рогозину, корреспон-
денту 

”
Ъ“ удается пообщаться с ра-

бочим, вязавшим арматуру рядом со 
стартовым столом.

— Условия устраивают?
— Холодно, если честно, у нас в 

Молдавии потеплее.
— В Молдавии?
— Да, у меня семья там живет, а 

здесь я просто деньги зарабатываю.
— И много получаете?
— 17 тысяч рублей.
На этой фразе его подзывает один 

из бригадиров и объясняет, что боль-
ше говорить ничего не надо. Вице-
премьер тем временем отправляет-
ся в штаб строительства космодрома. 
За несколько минут до того, как го-
сподин Рогозин сел в машину, я уви-
дел позади себя Александра Мордов-
ца и Андрея Охлопкова.

— Саш, ну вырой ты мне эту яму 
(по всей видимости, речь шла о стар-
товом столе.— 

”
Ъ“) к 1 июня,— в 

сердцах произнес господин Охлоп-
ков.— Хочешь, я тебе даже поляну 
накрою?

Господин Мордовец молча кив-
нул.

Один космодром  
и много проблем
Проблема Восточного не только в 
недостатке рабочих и технических 
сложностях, но и в бюрократиче-
ской войне между Роскосмосом и 
Спецстроем. Как рассказал источ-
ник 

”
Ъ“ в Роскосмосе, в конце 2013 

года строители не предоставля-
ли информацию о состоянии объ-
ектов. С этого и начался конфликт 
между Олегом Остапенко и главой 
Спецстроя Александром Волосо-
вым. Руководитель Роскосмоса в 
итоге попросил главу Счетной пала-
ты Татьяну Голикову провести ауди-
торскую проверку стройки, которая 
состоялась с 17 февраля по 14 мар-
та 2014 года. Нарушений было вы-
явлено достаточно с обеих сторон: 
это и размещение части выданных 
заказчиком авансов на депозитных 
счетах, и задержка сроков выдачи 
документации, и присутствие в уже 
выданных документах дефектов, 
необоснованное увеличение стои-
мости госконтрактов уже после их 
заключения, отсутствие отчетности 
и многое другое.

Роскосмосу удалось сформиро-
вать более или менее реальное пред-
ставление о состоянии строительст-
ва Восточного, но отношения между 
господами Волосовым и Остапенко 
испортились окончательно. Из слу-
жебной межведомственной перепи-
ски видно, что строители постоянно 
винили проектантов в отсутствии 
рабочей документации, а те, в свою 
очередь, утверждали, что все бума-
ги выдаются опережающими тем-
пами. К 18 ноября 2014 года перепи-
ска между генподрядчиком и заказ-
чиком насчитывала 2461 письмо. В 
Спецстрое именно масштаб бюро-
кратических работ называли одной 
из причин срыва сроков. Чтобы по-
гасить конфликт, Дмитрий Рогозин 
подключил к работе Минстрой в ли-
це первого замминистра Леонида 
Ставицкого. Он должен был стать ар-
битром между заказчиком и испол-
нителем. Докладывая о Восточном 
Дмитрию Медведеву, господин Рого-
зин заявлял, что это решение «себя 
полностью оправдало».

Однако на финансовые претен-
зии Роскосмоса к Спецстрою Мин-
строй повлиять был не в состоянии. 
Олег Остапенко в письме Александ-

ру Волосову от 29 декабря 2014 года 
сообщает, что финансирование стро-
ительно-монтажных работ за период 
2011–2014 годов было осуществлено 
на 60,098 млрд руб., или же 54,7% от 
суммы контрактов (из которых аванс 
составляет 51,781 млрд руб.). «Ранее 
направленные запросы в Спецстрой 
о предоставлении детального отче-
та об использовании выделенных 
средств по каждому заключенному 
госконтракту, а также обосновываю-
щие материалы на дополнительные 
затраты, остались без ответа,— сооб-
щает он.— Несвоевременное выпол-
нение объемов строительно-монтаж-
ных работ и, как следствие, непред-
ставление отчетных материалов за 
ранее выданные авансы повлекло 
за собой возврат в бюджет средств в 
размере 20,126 млрд руб.». Источник 

”
Ъ“ в руководстве Спецстроя утвер-

ждает, что задержка связана исклю-
чительно с «бюрократическими про-
цедурами»: для составления отчета 
требуется время на сбор информа-
ции из субподрядных организаций. 
В Роскосмосе это объяснение назы-
вают «детским лепетом», напоминая, 
что Спецстрой сам не желает создать 
отдельный строительный главк с от-
дельным расчетным счетом, позво-
ляющим отслеживать движение 
средств.

По сведениям 
”
Ъ“, всего до 2015 

года план капитальных вложений, 
предусмотренных на строительство 
Восточного, составляет 139,037 млрд 
руб., из которых почти 129 млрд про-
писано в Федеральной космической 
программе до 2015 года и федераль-
ной целевой программы «Развитие 
российских космодромов». По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в космическом 

ведомстве, в ближайшее время сум-
ма уменьшится на 10% — таково тре-
бование Минфина по секвестру го-
спрограмм.

«Никаких сдвижек!»
То, что очередная структурная и ка-
дровая реформы космической от-
расли не должны сказаться на пер-
вом пуске с Восточного, Дмитрий 
Рогозин дал четко понять 22 янва-
ря на представлении Игоря Кома-
рова. «Для нас это задача общегосу-
дарственного масштаба, это круп-
нейшая стройка, эта стройка долж-
на быть завершена в те сроки, ко-
торые установлены,— заявил он.— 
Никаких сдвижек, ни на один день!» 
Шанс лично оценить состояние кос-
модрома у нового главы Роскосмоса 
появится уже 30 января, когда Дмит-
рий Рогозин полетит на Восточный с 
очередной инспекцией.

Как будут складываться отноше-
ния между господами Комаровым 
и Волосовым — пока судить труд-
но. Связи у каждого из них основа-
тельные: первый является давним 
соратником гендиректора «Ростеха» 
Сергея Чемезова, а второй же, по 
словам источника 

”
Ъ“ в Спецстрое, 

считается личным другом минист-
ра обороны Сергея Шойгу. У Олега 
Остапенко таких высоких заступ-
ников не было.

В любом случае, времени на рас-
качку у Игоря Комарова уже нет: от-
ставание на некоторых объектах со-
ставляет от 30 до 180 суток. Предпо-
ложение о том, что старт «Союза-2» 
можно осуществить, подготовив 
только «пусковой минимум» (перво-
степенные объекты, необходимые 
для пуска), вице-премьер отвергает, 
требуя выполнить все показатели, 
заложенные в план.

Если же план выполнен не будет, 
то одними отставками в Роскосмосе 
и Спецстрое (и их структурных по-
дразделениях в том числе) дело не 
ограничится, убеждены собеседни-
ки 

”
Ъ“: «Если что-то пойдет не так, то 

в дело вступят правоохранительные 
и следственные органы».

Возводить до белого каления
”Ъ“ разбирался в проблемах строительства космодрома Восточный

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Е  Л И Ц А  Г О В О Р И Л И  О  К О С М О Д Р О М Е  В О С Т О Ч Н Ы Й

Президент РФ Владимир Путин*:
«Строительство космодрома Восточный — чрезвычайно важный 
проект не только для региона Восточной Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации, но и, безусловно, имеет общенациональное 
значение» (22 мая 2014 года на совещании о развитии космодрома).
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев:
«Это очень большой и амбициозный проект не только для Дальнего 
Востока, но вообще для всей России. Он имеет не только научное, 
но и экономическое значение. Даже геополитическое, если хотите. 
В данном случае речь идет о престиже нашей страны» (17 ноября 
2014 года на совещании с вице-премьерами в Горках).
Первый вице-премьер РФ Сергей Иванов:
«Создание космодрома даст толчок развитию инновационной, 
современной экономики на Дальнем Востоке. Это важная социальная 
задача» (26 ноября 2007 года в интервью «Русской службе новостей»).

Вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин:
«Космодром Восточный должен быть. Для нас это гарантия сувере-
нитета страны, независимый выход в околоземное пространство» 
(14 ноября 2014 на совещании по строительству космодрома).
Глава Роскосмоса Владимир Поповкин:
«Восточный — это космодром завтрашнего дня... На востоке будут 
новые наработки, новая история… Вообще же Восточный строится 
для того, чтобы исключить в будущем политические риски»  
(11 августа 2011 года в интервью газете «Коммерсантъ»).
Замглавы Роскосмоса Виктор Ремишевский:
«Этот космодром должен дать России лидерство в нашей области на 
несколько десятилетий вперед — как когда-то дали работы Циолков-
ского и Королева» (14 октября 2009 на совещании по строительству 
космодрома).
*Должности указаны на момент высказывания.

КОСМОДРОМ ВОСТОЧНЫЙ В ЦИФРАХ

АМУРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Благовещенск

Космодром
Восточный

Углегорск

Общая площадь 
зарезервированной 
территории (кв. км)

Первый непилотируемый запуск Первый запуск 
пилотируемого 
космического корабля

Космодром Восточный 
даст рабочих 
мест (тыс.) 

Кислородно-азотный и водородный заводы

Аэродромный комплекс

автомобильных 
дорог

железных 
дорог

жилая 
зона

СТРОЯЩАЯСЯ ИНФРАСТРУКТУРА

ФИНАНСИРОВАНИЕ

139,037 млрд руб.

~300 млрд руб.

до 2015 года

общая стоимость 
строительства

сооружений, в том числе 120 
сооружений технического 
и стартового комплексов

Стартовый комплекс для запуска ракет среднего 
класса «Союз-2» в составе двух пусковых установок

Стартовый комплекс для ракет-носителей 
тяжелого класса «Ангара-А5»

1035

>400

декабрь 2015 года   2018 год

80

115 км 125 км30 тыс. чел.

>14 000 чел.

должно участвовать в строительстве космодрома, 
по оценке инспекции технадзора

6 073 чел.
фактически задействовано 
в строительстве

Комплекс межполетного
обслуживания

Авиационная и водная
поисковая спасательная
служба

Жилая зона

Заправочный
комплекс

Сборочный
завод

Аэродромный
комплекс

Кислородно-
азотный завод

Центр
подготовки
космонавтов

Водородный
завод

Деловой
центр

ТЭЦ

Стартовый 
комплекс II

Стартовый 
комплекс I

ПЛАН КОСМОДРОМА

78 %
готовность инфраструктуры
космодрома, по оценкам 
на начало 2015 года

Чтобы пуск «Союза-2» состоялся в срок, Дмитрий Рогозин (второй слева) навещает Восточный ежемесячно Роскосмос считает, что строителей на Восточном не хватает. Сами строители так не считают 
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Министерство здравоохранения РФ 
утвердило процедуру проверки школь-
ников и студентов на употребление на-
ркотических средств. Она фактически 
станет частью диспансеризации: про-
верку будут проводить в медицинских 
учреждениях, а ее результаты больше 
не останутся анонимными — их занесут 
в медицинскую карту. Правозащитники 
предупреждают, что теперь информа-
ция о результатах такого тестирования 
легко может попасть в чужие руки и ис-
портить жизнь подростку.

Итоговую версию «Порядка проведения 
профилактических осмотров обучающих-
ся в целях раннего выявления незаконно-
го потребления наркотических средств» 
Минздрав опубликовал на портале госин-
формации Regulation.gov.ru. Разработать 
механизм такой процедуры в 2011 году по-
ручил президент Дмитрий Медведев, закон 
об этом вступил в силу в конце 2013 года, 
а проект документа Минздрав представил 
в октябре 2014 года.

Напомним, что в ряде регионов провели 
подобный анализ, не дожидаясь утвержде-
ния министерством. Так, с сентября 2014 го-
да в Москве проверили 9177 человек из 48 
школ и 11 колледжей, у 313 учащихся (3,2%) 
были выявлены следы психоактивных ве-
ществ. Процедура обошлась Москве пример-
но в 3,6 млн руб., при этом в Московском на-
учно-практическом центре наркологии при-
знали, что тесты не выявляют «спайсы» и по-
добные вещества, популярные у молодежи 
(см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 2014 года).

В окончательном варианте приказа Мин-
здрава подробно расписывается порядок 
проверки учащихся начиная с 13 лет (если 
ребенку еще не исполнилось 15 лет, требу-
ется согласие родителей). В документе под-
черкивается, что учащиеся имеют право от-

казаться от анализов — хотя ранее предста-
вители московского департамента образо-
вания обещали вести «отдельную работу» 
с такими «подозрительными» школьника-
ми и студентами.

По новым правилам вначале админист-
рация школ проводит анонимное анкети-
рование учащихся. После этого все участ-
ники тестирования направляются в ме-
дицинскую организацию (раньше меди-
ки приезжали в школу). На первом этапе 

врач-нарколог осматривает каждого ребен-
ка: ищет следы инъекций, измеряет давле-
ние и пульс. После этого ученик сдает мочу, 
и ее проверяют с помощью мультитеста, ко-
торый можно купить в аптеке. В случае по-
ложительного результата образец мочи от-
правляют на анализ в химико-токсикологи-
ческую лабораторию. Если наркотики най-
дут и там, с учащимся (до 15 лет — с его ро-
дителями) беседует врач и направляет его 
в наркологическую клинику (при условии 
добровольного согласия).

Ранее утверждалось, что результаты ана-
лизов не будут нигде фиксироваться и о них 
не узнает никто, кроме нарколога и само-
го ребенка. Однако в новом документе ука-
зано, что «сведения о результатах вносятся 
врачом в медицинскую документацию об-
учающегося» — историю развития ребен-
ка или медкарту. Фактически это означает, 
что любой сотрудник районной поликлини-
ки или врач образовательного учреждения 
смогут узнать результаты анализов. «Непри-
косновенность частной жизни, безуслов-
но, затрагивается»,— считает глава правоза-
щитной ассоциации «Агора» Павел Чиков. 
Правозащитник рассказал, что несколько 
раз сталкивался со случаями, когда инфор-
мация о ВИЧ-инфекции ребенка, записан-
ная в медкарте, распространялась среди со-
седей персоналом детской поликлиники. 
«В небольших городах и поселках, где про-
живает большая часть населения страны, 
риск разглашения подобной медицинской 
информации очень высок»,— заявил госпо-
дин Чиков. Он предупредил также, что лю-

бые санкции в отношении тех, кто отказался 
от тестирования, будут однозначно незакон-
ными. «Информация об анализах должна 
оставаться абсолютно приватной — в этом 
принцип прав ребенка и его семьи»,— уве-
рен столичный уполномоченный по правам 
ребенка Евгений Бунимович.

Главный нарколог Минздрава Евгений 
Брюн не смог прокомментировать ситуа-
цию, заявив, что «впервые слышит» о подоб-
ных изменениях. В свою очередь, заммини-
стра Татьяна Клименко подтвердила 
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анонимным будет только первый этап — ан-
кетирование детей на уроке, которое прово-
дит Минобрнауки. «Результат проверки на 
наркотики является медицинской инфор-
мацией, поэтому врачи должны иметь к ней 
доступ,— считает она.— Разумеется, это кон-
фиденциальная информация, которая защи-
щена законом о врачебной тайне. После того 
как ребенку исполнилось 15 лет, даже роди-
тели не имеют права взять его карту».

Эксперт по информационной безопас-
ности Павел Рассудов обращает внимание 
на то, что медицинские карты переводятся 
в электронный вид. «А значит, информация 
легко может утечь на сторону — и это испор-
тит подростку всю жизнь,— предупредил 
эксперт.— Мы видим, как на рынках про-
даются диски с базами данных налоговой, 
МВД, ФМС, ФСКН, которыми пользуются 
в том числе и работодатели. Человек мог со-
вершить в молодости ошибку, попробовать 
что-то — он давно исправился, но его уже ни-
когда не возьмут на работу».

Александр Черных

Над школьниками проведут лабораторную работу
Утвержден более жесткий порядок тестирования на наркотики

Первое тестирование школьников уже 
прошло. В Москве проверили 9177 де-
тей и потратили на них 3,6 млн руб. 
 ФОТО ИГОРЯ ЧАБАНЕНКО/ТАСС

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  З А  Р У Б Е Ж О М  Ш К О Л Ь Н И К О В  Т Е С Т И Р У Ю Т  Н А  Н А Р К О Т И К И

В США обязательное тестирование всех 
учеников на наркотики допускается только 
в частных школах. С конца 1980-х годов 
выборочные тесты практикуются в государ-
ственных школах. В 1995 году Верховный 
суд счел конституционными такие тесты для 
учеников, входящих в спортивные команды, 
а в 2002-м — для занимающихся любой 
внеклассной деятельностью. Тестирование 
проходит в самой школе. Результаты строго 
конфиденциальны. Школьникам-наркоманам 
могут только запретить участие во внеклассной 
деятельности.

В Великобритании обязательное 
тестирование также возможно только 
в частных школах. В случае положительного 

результата решение о мерах принимается 
родителями и школьной администрацией. 
В 2005 году был запущен пилотный проект 
выборочного добровольного тестирования 
в госшколах, но он был свернут. Про-
верка проводилась на месте, данные не 
разглашались. Выявленных наркоманов 
не исключали. Такая мера грозит лишь 
распространителям наркотиков.

В государственных школах Новой 
Зеландии тест возможен, если ученик 
был исключен из школы и попечительский 
совет учреждения ставит его проведе-
ние условием для возвращения. С 2014 
года вступил в силу закон, запрещающий 
такую практику без согласия школьников. 

В случае отказа пройти тест попечитель-
ский совет может использовать иные 
методы дисциплинарного воздействия 
или направить на консультацию наркологу. 
Результаты конфиденциальны.

В Белоруссии с 2015 года вводятся 
ежегодные проверки на наркотики школь-
ников старше 11 лет. При этом учащиеся 
младше 14 лет будут проходить тест с сог-
ласия родителей, старше — с собственно-
го согласия. Тест будет состоять из двух 
частей — анкетирования и медосмотра при 
необходимости. В случае предрасположенно-
сти к употреблению наркотиков информация 
передается родителям, а школьник отправля-
ется к специалисту. Ольга Дорохина

К О Н Т Е К С Т Б О Р Ь Б Е  С  Н А Р К О Т И К А М И  М Е Ш А Ю Т  И Н О С Т Р А Н Н Ы Е  А Г Е Н Т Ы

В субботу в подмосковном антинаркотическом 
лагере прошло выездное заседание межфрак-
ционной рабочей группы Госдумы, на котором 
представители власти и общественники 
обсудили стратегию борьбы с наркотиками. 
Речь, в частности, зашла о трудоустройстве 
наркозависимых после их реабилитации. За-
мглавы московского департамента соцзащиты 
Людмила Митрюк предложила создать для них 
квоты на предприятиях. Руководитель отдела 
реабилитации ФГБУ «Научно-исследователь-
ский институт наркологии» Минздрава Тарас 
Дудко порекомендовал уделять больше внима-
ния «контингенту вторичной профилактики», то 
есть наркоманам с нетяжелой степенью зави-
симости. По статистике, таких людей в России 

около 10–15 млн. Вице-президент Националь-
ного антинаркотического союза, телеведущий 
Алексей Лысенков призвал ввести «цензуру» 
для журналистов, освещающих общественные 
проблемы: «Журналист отличается от блогера 
тем, что он отвечает за свои слова, поэтому 
если внутреннего редактора у человека нет, 
надо возвращаться к цензуре». На замечание, 
что цензура в России запрещена, господин 
Лысенков ответил, что расшифровывает цен-
зуру как «какие-то правила и законы». Депутат 
Мосгордумы Людмила Стебенкова призвала 
принудительно тестировать школьников на 
употребление наркотиков. «Почему нельзя 
ввести закон по обязательному тестирова-
нию в рамках программ профилактического 

осмотра или диспансеризации? — поинтере-
совалась депутат.— Я не знаю ни одного ВИЧ-
положительного или наркозависимого, чьи 
результаты анализов стали бы общественным 
достоянием». Угрозой для российской меди-
цины также является деятельность некоторых 
социально направленных НКО, уверена госпо-
жа Стебенкова. «Мы критикуем деятельность 
западных НКО, потому что они продвигают 
идеи программы снижения вреда, раздают 
в некоторых регионах наркозависимым чис-
тые шприцы и контрацептивы,— рассказала 
депутат.— Они продолжают действовать на 
территории России и регулярно отправляют 
отчеты о том, как у нас обстоят дела в пени-
тенциарной системе». Диана Мунасипова

контекст  

Проект стратегии 
культурной госполитики 
должен быть готов 
к концу мая

Президент Владимир Путин поручил правитель-
ству совместно с администрацией президента 
представить проект стратегии государственной 

культурной политики. К 31 мая должны быть 
подготовлены «предложения по совершенство-
ванию системы управления государственной 
культурной политикой» и «предложения о при-
ведении законодательства РФ в соответствие 
с целями и задачами государственной культур-
ной политики». А в срок до 1 марта главе госу-
дарства должны быть представлены «предло-
жения о создании Российского фонда культур-
ного развития и источниках финансирования 
его деятельности». Перечень поручений прези-
дент подписал по итогам совместного заседа-
ния Госсовета и совета при президенте по куль-
туре и искусству 24 декабря 2014 года «в целях 
реализации ”Основ государственной культур-
ной политики“» (утверждены указом президен-

та в тот же день). Как отметил Владимир Путин, 
выступая на заседании, при разработке страте-
гии необходимо учитывать принцип «свободы 
творчества», стремиться к созданию условий 
«для развития государственно-частного парт-
нерства, социального и творческого предпри-
нимательства для благотворительности и меце-
натства». Необходимо также «качественное за-
конодательное сопровождение задач культур-
ной политики», подчеркнул президент. Разра-
ботчикам стратегии, по его словам, «надо тща-
тельно проанализировать» положения «Основ 
государственной культурной политики» 
и «предложить действенные меры, объединив 
все творческие, просветительские, интеллекту-
альные ресурсы». Отдел политики

Суд Гватемалы оставил под стра-
жей задержанного в этой стране 
российского бизнесмена Игоря 
Биткова. Местные власти обви-
няют господина Биткова и его су-
пругу Ирину в использовании под-
дельных документов. В России 
они являются фигурантами уго-
ловного дела о крупном мошенни-
честве — невозврате миллиард-
ных кредитов ряду крупнейших 
банков и махинациях с преднаме-
ренным банкротством принадле-
жавшего супругам Битковым цел-
люлозно-бумажного комбината 
в Калининградской области. Сам 
господин Битков, которого уда-
лось разыскать юристам ВТБ, на-
звал себя в суде жертвой «русской 
мафии» и правительства.

Слушания в суде столицы Гвате-
малы о дальнейшей судьбе 46-лет-
него Игоря Биткова продолжались 
два дня. Он, его 44-летняя жена Ири-
на и дочь Анастасия были задержа-
ны сотрудниками Ministerio Publico 
(аналог российского уголовного ро-
зыска) полиции Гватемалы в кон-
це прошлой недели в их роскош-
ном особняке на шоссе Эль-Сальва-
дор. В этой стране супруги Битковы 
имели местные паспорта и прожива-
ли под именами Грегорио Игорь Бе-
нитез Гарсия и Мария Ирина Родри-
гез Германис. По данным местных 
правоохранительных органов, су-
пруги Битковы перебрались в Гвате-
малу еще в 2009 году и тогда же об-
завелись фальшивыми паспортами. 
Впоследствии Игорь Битков поме-
нял свое новое имя как «слишком не-
русское» на другое, став Леонидом За-
харенко. У россиян дома было изъя-
то около 1 млн гватемальских кетса-
лей (около $150 тыс.), а также Nissan 
и две Toyota, включая внедорожник 
Prado. Захаренко-Бенитез Гарсию-
Биткова отправили в тюрьму. Его же-
ну под стражу брать не стали, так как 

у дочери Анастасии случился нерв-
ный срыв, и их вдвоем отправили 
в больницу. Трехлетний маленький 
сын Битковых сначала остался на по-
печении домработницы и адвоката 
семьи, а потом его судьбой занялись 
сотрудники российского посольства.

Помимо россиянина в тюрьме ока-
зались и два гватемальских чиновни-
ка — нотариус и сотрудник Нацио-
нального регистра лиц. Как считают 
в прокуратуре Гватемалы, именно эти 
люди помогали господам Битковым 
получить паспорта и прочие докумен-
ты на основании подложных бумаг.

Судья посчитал, что в отношении 
фигурантов дела должно быть прове-
дено процессуальное расследование, 
так как доказательства об использова-
нии фальшивых документов показа-
лись ему убедительными. В результа-
те он постановил, что на время след-
ствия Захаренко-Бенитез Гарсия-Бит-
ков останется в тюрьме, как и сотруд-
ник регистра, в то время как нотари-

уса освободили под залог. Представи-
тели гватемальской прокуратуры по-
яснили, что знают о претензиях к го-
сподину Биткову со стороны россий-
ских правоохранителей.

Еще в 1990-е годы Игорь Битков 
вместе со своей женой Ириной, вы-
пускницей Петербургского универси-
тета МВД по специальности «финан-
сы и бухгалтерия», создал Северо-За-
падную лесопромышленную компа-
нию (СЗЛК). Она объединила целый 
ряд предприятий, которые занима-
лись производством бумаги и бумаж-
но-беловых изделий. Головной офис 
и часть структур находились в Санкт-
Петербурге, а некоторые предприя-
тия, включая Неманский целлюлоз-
но-бумажный комбинат (НЦБК),— 
в Калининградской области. В 2006–
2007 годах НЦБК набрал в банках кре-
дитов на несколько миллиардов ру-
блей. Среди крупнейших кредиторов 
числятся ВТБ, Сбербанк, Газпромбанк 
и ряд других банков. Только долг пе-
ред ВТБ составлял 1 млрд руб. В 2008 
году комбинат перестал обслуживать 
свои долги. Весной того же года Арби-
тражный суд Калининградской обла-
сти по заявлению ООО НЦБК ввел про-
цедуру наблюдения в отношении ком-

бината. А вскоре предприятие при-
знали банкротом. Однако руководст-
во НЦБК в лице супругов Битковых за-
подозрили в сомнительных махина-
циях. В частности, выяснилось, что 
всего за две недели до подачи заявле-
ния о банкротстве находящееся в кри-
тической ситуации предприятие за-
ключило договор покупки у ООО Vilda 
Consult компании «Светоч» — петер-
бургской фирмы по производству те-
традей. Причем незадолго до указан-
ного события стоимость этой не обла-
дающей даже собственными поме-
щениями фирмы оценивалась при-
мерно в 20 млн руб. Зато НЦБК прио-
брел 100% в уставном капитале ООО 
за 3,7 млрд руб. Расплатиться с Vilda 
Consult комбинат-банкрот, естествен-
но, не смог, и эта офшорная компания 
стала одним из крупнейших кредито-
ров. Впоследствии арбитраж признал 
сделку между НЦБК и Vilda Consult не-
действительной, а действия продавца 
и покупателя — недобросовестными 
и нарушающими права других креди-
торов. Проведенная экспертиза усмо-
трела в этой афере признаки предна-
меренного банкротства.

По заявлениям ВТБ, Сбербанка 
и Газпромбанка в отношении супру-
гов Битковых УВД Калининградской 
области возбудило уголовные дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) за хищение 
выделенных кредитов. Но задержать 
господина Биткова и его жену не успе-
ли, так как они поспешили скрыться 
за границей. Как пояснил 
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ник, близкий к следствию, сначала 
имелась информация о том, что го-
спода Битковы перебрались в При-
балтику. В 2011 году супругов объя-
вили сначала в федеральный, а потом 
и в международный розыск. Однако 
в базу Интерпола они попасть не успе-
ли. Прокуратура посчитала эту меру 
необоснованной, поэтому междуна-
родный розыск был снят. По словам 

собеседника 
”
Ъ“ в силовых структу-

рах, на данный момент калининград-
ские сыщики готовят новое постанов-
ление о международном розыске Иго-
ря и Ирины Битковых. «С ними хотят 
пообщаться не только полицейские, 
но и следователи Следственного ко-
митета, причем претензии имеются 
не только у калининградских сило-
виков, но и у их коллег из других ре-
гионов, в том числе Санкт-Петербур-
га»,— пояснил источник.

Найти и вычислить супругов Бит-
ковых, несмотря на то что они умело 
заметали следы, удалось не полицей-
ским, а юристам банка ВТБ, действо-
вавшим как настоящие детективы. 
Они смогли установить их местона-
хождение в Гватемале, где довольно 
просто можно получить местные па-
спорта. В феврале 2014 года банк по-
дал заявление о возбуждении уголов-
ного дела в отношении Битковых на 
территории Гватемалы. Уже через ме-
сяц началось расследование по пово-
ду использования россиянами под-
дельных документов, а также нали-
чия у них активов и банковских сче-
тов в этой центральноамериканской 
стране. Обычно такое следствие зани-
мает в Гватемале не менее полугода.

В декабре прошлого года юристы 
ВТБ привлекли к расследованию дей-
ствующую под эгидой ООН Между-
народную комиссию по борьбе с без-
наказанностью (CICIG). Эта организа-
ция запросила у своего гватемальско-
го филиала всю информацию о супру-
гах Битковых, предварительно заве-
рив все документы в посольстве Гвате-
малы в Москве. По настоянию CICIG 
15 января этого года на виллу господ 
Битковых пришли полицейские с ор-
дером на арест. На судебных слушани-
ях Захаренко-Бенитез Гарсия-Битков 
заявлял, что на родине он был состо-
ятельным бизнесменом, но в 2008 го-
ду у него начались проблемы с прави-
тельством и «русской мафией», кото-

рые пытались разрушить его бизнес. 
Поэтому ему пришлось уехать.

В перекрестном допросе «жертвы 
мафии» участвовали не только обви-
нитель и защитники, но и предста-
вители ВТБ. Им обвиняемый заявил, 
что действительно его бизнес имел 
отношения с ВТБ, но не он сам лич-
но. При этом господин Битков отме-
тил, что вообще не знает ни о каких 
долгах, так как давно по ним распла-
тился. Говорить более конкретно он 
отказался, лишь пояснив, что под-
дельные документы оформлял через 
найденную им в интернете компа-
нию Cutino International.

Пока сложно предположить, как 
сложится дальнейшая судьба четы бе-
глых предпринимателей. С одной сто-
роны, по гватемальским законам им 
за использование фальшивых доку-
ментов не грозит суровое наказание. 
Правда, суд может принять решение 
о депортации нарушителей за преде-
лы Гватемалы. К этому времени рос-
сийская сторона вполне может успеть 
заново объявить супругов Битковых 
в международный розыск. Посол Рос-
сии в Гватемале Николай Бабич на 
днях пояснил, что между странами 
нет двустороннего договора о выдаче 
преступников и разыскиваемых лиц, 
его подписание еще только планиру-
ется. Но, как отметил дипломат, экс-
традиция вполне возможна в рамках 
прямой договоренности между заин-
тересованными инстанциями России 
и Гватемалы.

В пресс-службе ВТБ 
”
Ъ“ с удовлет-

ворением заявили, что задержание 
Игоря и Ирины Битковых произош-
ло «благодаря скоординированным 
действиям банка и Международ-
ной комиссии по борьбе с  безнака-
занностью». «Банк будет добиваться 
полного возврата средств в соответ-
ствии с применимым законодатель-
ством»,— подчеркнули в ВТБ.

Владимир Баринов

ВТБ-розыск
В Гватемале арестовали бизнесмена, не вернувшего 1 млрд рублей

Гватемальская полиция за-
подозрила семью Битковых 
в проживании в этой стране 
по поддельным документам 
ФОТО PAULO RAQUEC/PRENSALIBRE.COM

Его поздравляет заместитель руководителя Федерально-
го агентства по печати и массовым коммуникациям Вла-
димир Григорьев:
— Ты никогда не был профессиональным литерато-
ром, однако по блистательным «Живой Пушкин», 
«Птица-Гоголь», «Век Набокова» и «Жизнь Солженицы-
на» успешно изучают русскую литературу. Собствен-
но, как и историю с социальной и культурной антро-
пологией по «Российской империи», «Намедни» и це-

лому ряду других шедевров. Я уже не говорю о десят-
ке книг, которые не только украшают книжные пол-
ки частных собраний и публичных библиотек. Сколь-
ко всего ты успел сотворить! Будет чем заняться насто-
ящим и будущим исследователям «эпохи Парфенова» 
в истории российских медиа. К счастью, у тебя все еще 
впереди. Какие наши годы!

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет тележурналисту,  
члену Совета при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Леониду Парфенову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Открывающаяся сегодня в Страс
бурге сессия ПАСЕ является, по
жалуй, самой драматичной в от
ношениях России и ассамблеи за 
последние 15 лет — с момента ли
шения РФ права голоса за «наруше
ние прав человека в Чечне». Главная 
интрига сессии — будут ли и в каком 
объеме возобновлены санкции, на
ложенные на российскую делегацию 
в апреле в связи «с аннексией Кры
ма». Собеседники ”Ъ“ в Совете Ев
ропы утверждают: противоречия с 
Россией не разрешены, а на фоне ак
тивизации боевых действий на вос
токе Украины полномочия депутатов 
РФ, вероятно, снова будут уреза
ны. С подробностями из Страсбурга 
— корреспонденты ”Ъ“ МАРИЯ ЕФИ
МОВА и СОФЬЯ САМОХИНА.

Срок наложенных на РФ в апреле 
санкций истек в январе, и теперь ПА-
СЕ должна решить, будут ли они про-
длены и в каком объеме. «Ясно одно: 
автоматически, в рамках формаль-
ной процедуры подтверждения, рос-
сийские полномочия не возобновят, 
кто-то обязательно их оспорит,— зая-
вил 

”
Ъ“ источник, близкий к руковод-

ству Совета Европы.— И у меня почти 
нет сомнений, что это решение под-
держат не менее 30 человек, необхо-
димых для вынесения вопроса на го-
лосование».

Если российские полномочия оспо-
рят в первый день сессии, ПАСЕ назна-
чит докладчика, а мониторинговый 
комитет подготовит рекомендации, 
которые будут вынесены на голосова-
ние в среду или четверг. «Обсуждаться 
будет не только ситуация на Украине, 
но и соблюдение Россией своих обя-
зательств перед Советом Европы»,— 

пояснил собеседник 
”
Ъ“. На голосова-

ние будут вынесены три основных ва-
рианта: аннулирование полномочий 
делегации РФ, их признание, призна-
ние полномочий при введении новых 
санкций.

Как выяснил 
”

Ъ“, даже наиболее 
радикально настроенная делегация, 
украинская, не намерена добиваться 
полного аннулирования российских 
полномочий, однако почти все собе-
седники 

”
Ъ“ в ПАСЕ считают: новые ог-

раничения будут введены. «Мы хотим, 
чтобы три пункта санкций (лишение 
права голоса, права участвовать в ра-
боте бюро ПАСЕ, президентского и по-
стоянного комитетов, а также наблю-
дательных миссий на выборах) сохра-
нялись, на усилении настаивать не бу-
дем,— заверил 

”
Ъ“ глава украинской 

делегации Владимир Ариев.— Уверен, 
нас поддержит большинство депута-
тов ассамблеи».

Среди сторонников возобновления 
санкций в отношении РФ — делегации 
ряда стран Восточной Европы и Вели-
кобритании. «Я не вижу причин осла-
блять санкции,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель британских консерваторов Род-
жер Гейл.— Они должны быть возоб-
новлены и, возможно, даже усилены 
— до тех пор, пока российские воен-
ные не покинут восток Украины. Так-
же власти РФ должны отпустить укра-
инского депутата Надежду Савченко». 
За ослабление санкций выступают 
многие представители Западной Евро-
пы, но, по мнению собеседников 

”
Ъ“ в 

ПАСЕ, «наступление сил ДНР на восто-
ке Украины не способствует тому, что-
бы эта позиция возобладала». Украин-
ский парламентарий Сергей Соболев 
заверил 

”
Ъ“, что «после Мариуполя на 

украинской стороне будет людей с за-
пасом для лишения России прав».

Накануне сессии спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин принял вчера учас-
тие в заседании президентского коми-
тета ПАСЕ. Он напомнил озвученную 
им ранее позицию, что в случае нового 
лишения России прав в ПАСЕ, она при-
остановит свою работу в ассамблее в те-
чение всего 2015 года. При этом спикер 
рассчитывает, что ПАСЕ «примет пра-
вильное решение», а основанием «для 
такого оптимизма» является совмест-
ная работа евродепутатов с российски-
ми коллегами над докладом о недопу-
стимости санкций в отношении парла-
ментариев.

Доклад готовится по инициативе гла-
вы думского комитета по международ-
ным делам Алексея Пушкова, и в бли-
жайшее время будет представлена его 
промежуточная версия. По словам го-
сподина Нарышкина, в докладе гово-
рится, что введенные ЕС санкции в от-
ношении российских депутатов и се-
наторов не соответствуют статьям 6 и 
10 Конвенции о правах человека, и «в 
связи с этим возникает вопрос о право-
мочности принятого в апреле решения 
ПАСЕ о наложении санкций на всю де-
легацию РФ». Он также напомнил, что 
в уставных документах ЕС говорится о 
равных правах всех членов Совета Евро-
пы, «лишение же одной делегации пра-
ва голоса ставит ее в неравное положе-
ние с другими». Председатель же ПАСЕ 
Анн Брассёр в ответ заявила, что в ПАСЕ 
«свой регламент и свои процедуры».

Вчера в Греции прошли досрочные парламент
ские выборы, победу на которых одержала ле
вая коалиция СИРИЗА во главе с Алексисом 
Ципрасом. Она выступает против политики 
жесткой экономии, проводимой правительст
вом по требованию ЕС и международных креди
торов. Впрочем, несмотря на обилие алармист
ских прогнозов, выход Греции из еврозоны, а 
тем более из ЕС, большинство экспертов счита
ют маловероятным.

По данным экзит-полов, СИРИЗА поддержали от 
35,5% до 39,5% избирателей. Второе место получи-
ла правоцентристская партия «Новая демократия» 
премьера Антониса Самараса — она набирает 23–
27%. Третье место вчера вечером делили центрист-
ская партия «Потами» («Река») и ультраправая «Золо-
тая заря». Право сформировать правительство ровно 
на три дня получает победитель, а в случае неудачи 
«трехдневный шанс» дается партиям, занявшим вто-
рое, а затем — третье место.

Скорее всего, лидер СИРИЗА Алексис Ципрас 
сможет сформировать правительство без помощи 
других партий. Впрочем, как пишет французская га-
зета Le Monde, наличие или отсутствие абсолютного 
большинства по итогам выборов не меняет корен-
ным образом те проблемы, которые СИРИЗА долж-
на будет решить в отношениях с ЕС и МВФ: «Если 
Ципрас и его ближайшие помощники будут искать 
компромисс в переговорах с Брюсселем, это грозит 
оттолкнуть евроскептиков, которые составляют зна-
чительную часть электората партии».

Напомним, досрочные парламентские выборы в 
Греции были объявлены после того, как в последние 
дни прошлого года депутаты парламента не смогли 
определиться с кандидатурой президента страны. Не-
смотря на обвинения в «политическом шантаже», не-
которые парламентарии, в основном от СИРИЗА, отка-
зались тогда голосовать, и ни один из претендентов не 
смог получить достаточное количество голосов.

Депутаты СИРИЗА не зря саботировали выборы: 
на протяжении последних месяцев они шли в лиде-

рах соцопросов. Популярность партии обеспечили 
тревожные для Брюсселя и воодушевляющие для 
многих греков обещания. СИРИЗА грозила пересмо-
треть кредитные обязательства Афин перед «трой-
кой» международных кредиторов (ЕС, Европейским 
центральным банком и Международным валютным 
фондом), а также снизить налоги и повысить зарпла-
ты и пенсии — вразрез с обязательствами, приняты-
ми уходящим правительством в качестве условия 
для предоставления международной помощи.

Неудивительно, что голосование в Греции стало 
центральной темой для европейских СМИ. Лейтмо-
тив большинства публикаций: если Алексис Ципрас 
займет кресло премьера, Брюссель ждут непростые 
переговоры. «Европейские руководители стали вес-
ти себя все более осмотрительно, как только популяр-
ность коалиции начала расти,— напоминает Radio 
France Internationale.— Никому не нравится перспек-
тива вести переговоры с силой, которая ставит под 
сомнение планы по оказанию финансовой помощи 
Греции, которые Европа утвердила с таким трудом».

«Греки хотят списания долгов, партнеры по ев-
розоне решительно отвергают такую возможность. 
Если никто не сдастся, Европа потерпит катастро-
фу»,— предупреждает немецкая газета Die Welt am 
Sonntag. «С правительством, возглавляемым СИРИ-
ЗА, страна вновь будет говорить о 

”
непосильном и 

гнетущем“ бремени долгов,— пишет издание.— Это 
как игра 

”
кто первый струсит“ в экономике. Как два 

гоночных автомобиля, которые мчатся навстречу 
друг другу. Кто первым затормозит или отклонится, 
тот проиграет. МВФ предстоит крупнейшая психо-
логическая война в его истории — решающий пое-
динок вокруг вопроса о греческом долге. Исход оста-
ется неясным».

Галина Дудина, Кирилл Сарханянц

России предстоит трудная сессия
ПАСЕ решит о возобновлении прав российской делегации

Греция проголосовала  
против кредиторов
В ЕС обеспокоены победой противников режима экономии

Искатели отключений

Впрочем, по словам источни-
ка 

”
Ъ“ на платежном рынке, един-

ственное, что могут предпринять 
США,— запретить взаимодействие 
через SWIFT американским и рос-
сийским банкам напрямую, в фор-
ме директивы, или же путем воз-
действия на работу операционного 
центра SWIFT в США, через который 
идет взаимодействие американских 
банков с зарубежными. Однако по-
влиять на работу европейских бан-
ков, как и любых других вне США, с 
российскими по SWIFT США не мо-
гут, так как это взаимодействие идет 
через неподконтрольные Америке 
операционные центры SWIFT в дру-
гих частях света. 

Другой источник 
”
Ъ“, близкий к 

Госдепу, уточнил подход Вашингто-
на: «США будут стараться, как и рань-
ше, продвигать дипломатическое ре-
шение, хоть это пока не дало нужно-
го эффекта. Но что касается другого 
пути (санкций.— 

”
Ъ“), наши возмож-

ности далеко не исчерпаны. Тот, кто 
думает иначе,— ошибается!»

Ситуацию на Украине сегодня 
также обсудят на экстренном заседа-
нии постпреды ОБСЕ. Кроме того, по 
просьбе Киева в Брюсселе состоят-
ся внеочередные консультации Ко-
миссии НАТО—Украина. Источник 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО заверил, 

что «там настроены очень серьезно, 
к России накопилось много вопро-
сов». «Есть ощущение, что в Москве 
нас держат за дураков,— возмутился 
он.— Но в России должны понимать: 
полная потеря доверия со стороны 
Запада обернется для нее крайне не-
гативными последствиями».

То, что Россия и Запад видят обо-
стрение украинского кризиса с диа-
метрально противоположных пози-
ций, продемонстрировали и деба-

ты в Совбезе ООН. Его члены даже не 
смогли согласовать текст заявления 
после трагедии в Мариуполе: Россия 
категорически возражала против 
предложенного Великобританией 
и поддержанного западными деле-
гациями осуждения «воинственных 
призывов» руководства ДНР. В итоге 
появилось заявление не Совбеза, а 
генсека ООН, в котором разделяются 
оценки, предложенные Лондоном.

Едва ли не единственным пози-
тивным сигналом стало заявление 
президента Порошенко по итогам 
«интенсивных контактов» с миро-
выми лидерами. По его словам, до-
стигнута договоренность о проведе-
нии переговоров в «женевском фор-
мате» — с участием РФ, Украины, ЕС 
и США. Источник в администрации 
президента Украины объяснил 

”
Ъ“, 

почему речь зашла именно о «женев-

ском» формате: «Для нас принципи-
ально важно, чтобы к переговорам 
были подключены США. В отличие 
от Парижа и Берлина, они не зависят 
от Москвы ни в плане энергопоста-
вок, ни в каком-либо другом».

О расширении формата перего-
воров говорят и в Москве, предла-
гая включить в них представителей 
ДНР и ЛНР. Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров вчера обсудил этот вопрос с гос-
секретарем США Джоном Керри. Как 
следует из заявления МИД РФ, Мо-
сква настаивает на «прямом диало-
ге» Киева с Донецком и Луганском. 

На Украине 25 января было объ-
явлено днем траура. Лидеры страны 
обвиняют РФ в «прямой агрессии», 
а депутаты Рады требуют ввести во-
енное положение, прекратить эко-
номические связи с Россией, пере-
крыть границу и разорвать дипотно-

шения. Впрочем, президент Петр По-
рошенко настроен пока более сдер-
жанно. Выступая вчера на экстренно 
созванном заседании Совета нацио-
нальной безопасности и обороны, 
он заявил: «Мы не дадим подорвать 
минские договоренности. Мы долж-
ны обеспечить их неукоснительную 
реализацию, в том числе и через ме-
ханизм трехсторонней контактной 
группы».

Глава же ДНР Александр Захарчен-
ко сделал ряд жестких заявлений, 
поставивших под сомнение пер-
спективы минского процесса. Так, в 
пятницу он объявил о начале контр-
наступления и пригрозил украин-
ским военным «новым котлом» во-
круг Дебальцево. Захарченко дал по-
нять: минские договоренности для 
руководства ДНР более не существу-
ют, стало быть, переговоры об их реа-
лизации больше не нужны. «Мы сей-
час наступаем, какие переговоры?» 
— заявил глава ДНР, добавив, что са-
мопровозглашенная республика от-
казывается от дальнейшего обмена 
пленными — едва ли не единствен-
ного реального достижения минско-
го процесса.

«Обострение ситуации в Донбас-
се связано с тем, что минский фор-
мат урегулирования себя исчерпал. 
В его основе лежала попытка стаби-
лизировать ситуацию, обходя сущ-
ностные вопросы (статус сторон, 
перспективы их взаимоотношений 
и пр.), в надежде на то, что переми-
рие приведет к затуханию боев и по-
зволит на неопределенное время от-
ложить тему в сторону. Обязатель-

ным условием функционирования 
такого формата была фиксация ли-
нии размежевания, что и предусма-
тривалось изначальными догово-
ренностями. Однако в силу разных 
причин этого сделать так и не уда-
лось, что подорвало всю и без того 
шаткую конструкцию»,— заявил 

”
Ъ“ 

главный редактор журнала «Россия в 
глобальной политике» Федор Лукья-
нов. По его мнению, новое обостре-
ние «похоже на желание ополчен-
цев отодвинуть линию разграниче-
ния и принудить украинскую сторо-
ну к большей гибкости на перегово-
рах в каком-то модифицированном 
формате». 

«Конфликт рано или поздно за-
кончится новыми переговорами, но 
стороны рассчитывают подойти к 
ним, имея более прочные позиции и 
более широкий набор инструментов 
для достижения своих целей. В бли-
жайшее время вполне реальна даль-
нейшая эскалация, в ходе которой 
как Киев, так и ополченцы попы-
таются получить дополнительные 
рычаги давления друг на друга»,— 
предположил 

”
Ъ“ директор Инсти-

тута стратегических оценок Сергей 

Ознобищев. Проигравшей стороной 
при эскалации конфликта, по его 
мнению, окажется РФ: ответствен-
ность за эскалацию Запад в любом 
случае возложит на Москву.

Выходом в создавшейся ситуа-
ции, по оценке экспертов, может 
стать реализация минских дого-
воренностей. «Эти соглашения не-
совершенны и интерпретируются 
сторонами по-разному. Но пока это 
единственный формат, который мы 
имеем»,— напомнил 

”
Ъ“ гендирек-

тор Российского совета по между-
народным делам Андрей Кортунов. 
По его мнению, хоронить минский 
процесс пока рано, несмотря на объ-
явленный ДНР отказ от прежних пе-
реговоров. «Мы не раз были свидете-
лями того, что позиция руководства 
ДНР и ЛНР менялась достаточно бы-
стро,— говорит эксперт.— Поэтому 
нельзя исключать возврат самопро-
возглашенных республик к минско-
му процессу». 

Елена Черненко;  
Максим Юсин;  
Сергей Строкань;  
Ольга Шестопал;  
Янина Соколовская, Киев
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А З О В С К О Е  
М О Р Е Р О С С И Я

У К Р А И Н А

ПервомайскПервомайск

Макеевка

Торез

Амвросиевка

ЛутугиноАлчевск

Краснодон

Стаханов

Северодонецк

Меловое

Славянск

Белокуракино

Новопсков

Артемовск

Докучаевск

Тельманово

ЛуганскаяСчастье
Краматорск

Великая 
Новоселка

РОСТОВ-НА-ДОНУ

Таганрог

Азов

ДОНЕЦК

ЛУГАНСК

Дебальцево
ГорловкаГорловка

ДзержинскДзержинск

Мариуполь

Кузнецовка

Новоазовск 

22 января
Попадание снаряда 
в троллейбусную 
остановку. 
От 8 до 15 погибших

20 января
Подрыв железно-
дорожного моста

24 января
Артобстрел Мариуполя
30 погибших, 95 раненых, 
79 зданий повреждено

22 января
После 242 дней 
противостояния 
украинские силовики 
сдали аэропорт

21 января
Разрушен мост через 
р. Северский Донец

22 января
Попадание снаряда в шахту. 
Эвакуированы 84 горняка

23 января
Убит мэр Первомайска 
и еще три человека

17–23 января
Массированные обстрелы.
Более 40 погибших

МАРИУПОЛЬ

Район 
Восточный

Октябрь

Заиченко

ШирокиноБердянское

Старый Крым

КАК ПРОШЛА НЕДЕЛЯ В ДОНБАССЕ

ПРЕДПОЛАГАЕМЫЕ
НАПРАВЛЕНИЯ 
АРТОБСТРЕЛОВ
МАРИУПОЛЯ 

Со стороны ДНР (по версии украинских силовиков)

Со стороны Украины (по версии ДНР)

303 ЧЕЛОВЕКА 
ПОГИБЛИ 14–25 ЯНВАРЯ

5127 ЧЕЛОВЕК
ПОГИБЛИ С НАЧАЛА 
КОНФЛИКТА 
(данные ООН)

28 СИЛОВИКОВ
ПОГИБЛИ ЗА НЕДЕЛЮ 
(данные СНБО)

ТЕРРИТОРИИ:
где 11 мая 
проходили 
референдумы 
о самоопределении

под контролем 
ДНР и ЛНР 
на данный 
момент

административные 
границы Луганской 
и Донецкой областей

Артобстрелы 
позиций сторон

Боестолкновения

2 КМ

Х Р О Н И К А К А К  В О Е В А Л И  З А  М А Р И У П О Л Ь

9 мая 2014 года украинская армия 
провела первую спецоперацию в Мариуполе 
по освобождению захваченных сторонниками 
федерализации административных зданий. 
Городской отдел милиции был уничтожен 
тяжелой техникой, горисполком сгорел. 
По данным МВД Украины, было убито 
20 захватчиков.

11 мая в Мариуполе прошел референдум 
о статусе «Донецкой народной республики» 
(ДНР), за ее независимость высказались 
92,71% горожан при объявленной явке 43,45%.

15 мая городской штаб народной 
дружины и представители ДНР подписали 
«Меморандум о порядке и безопасности». 
Безопасность в городе взялись обеспечивать 
добровольцы, украинским военным пред
писали отойти от границ города и оставить 
блокпосты.

К началу июня силовики взяли Мари
уполь в плотное кольцо. 13 июня батальон 
МВД Украины «Азов» выбил ополченцев ДНР 
из всех удерживаемых зданий.

27 августа силы ДНР фактически без 
боя заняли стратегически важный город 
Новоазовск в 40 км от Мариуполя. Еще через 
два дня ополченцы получили контроль над 
участком трассы Мариуполь—Запорожье 
и заняли поселки Новосветловка и Хрящева
тое. Мариуполь был блокирован.

4 сентября начался штурм города опол
ченцами. Бои велись на подступах между села
ми Безыменное и Широкино в 23 км от города. 
Под огонь попали мариупольские блокпосты.

5 сентября в Минске представителями 
Украины, ОБСЕ и России был подписан 
договор о прекращении огня, остановивший 
наступление ополченцев.

Военные действия в городе прекратились 
вплоть до 24 января 2015 года, когда 
в результате артиллерийского обстрела 
жилых районов в городе погибли 30 человек. 
Власти Украины обвинили в нападении силы 
ДНР, которые в свою очередь сообщили 
о «провокации украинских силовиков».

Евгения Маляренко

Заседание Совета националь
ной безопасности и обороны  
Украины началось с минуты 
молчания в память о погибших 
в Мариуполе   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО/POOL
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17511,75 (+182,73)
РТС 820,99 (+3,85)
FTSE 100 6832,83 (+36,2)

DAX 30 10649,58 (+213,96)
DJIA 17672,60 (–141,38)
NASDAQ Composite 4757,88 (+7,48)

По данным агентства Reuters.    
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1,85тыс. пунктов ● 1,672

0,31%
30 115,0

30

47

64

81

98

115$ / баррель

1,12%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20
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● 45,99тыс. пунктов ● 17,779

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–25.01.15
Австралийский доллар 50,7524
Английский фунт 95,0515
Белорусский рубль** 39,0111
Датская крона* 96,5900

Доллар США 63,3930
Евро 71,9067
Индийская рупия*** 10,3103
Казахский тенге*** 34,4050

Канадский доллар 51,2267
Китайский юань* 10,1782
Норвежская крона* 82,3296
СДР 90,2177

Сингапурский доллар 47,3612
Новая турецкая лира 27,2482
Украинская гривна* 40,0778
Шведская крона* 76,6736

Швейцарский франк 72,7234
Японская иена*** 53,6274
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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не пытается угадать  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Экономические реалии всегда инте-
ресны тем, что с огромной неохотой 
вписываются в заранее приготов-
ленные для них схемы: даже если 
на старте кризиса просматривают-
ся несколько понятных и рассчиты-
ваемых сценариев, то реальность 
выберет из них не лучший и не худ-
ший, а самый неочевидный.

На этой неделе Минэкономики 
представит в правительство пере-
смотренный прогноз социально-
экономического развития РФ (офи-
циальный срок — до 1 февраля), 
ключевым параметром которо-
го на 2015 год должна стать вели-
чина в текущих условиях непред-
сказумая — это среднегодовая це-
на нефти. Понятно, что определять 
сейчас следует более или менее 
произвольно: недаром осенью—зи-
мой 2014 года аналогичные расче-
ты Минфина, Минэкономики и ЦБ 
в качестве параметров сценария 
брали цену Brent в $80–90 за бар-
рель и в $60 за баррель — сценарии 
ответа экономики на двух этих «по-
рогах» принципиально различны. 
Первый вариант, несмотря на то что 
для многих экономических игро-
ков он является катастрофой, по су-

ти, не требует от правительства ни-
каких существенных действий. 
Собственно, обсуждение такого ро-
да вариантов в Белом доме исчер-
пывалось размером «антикризис-
ного фонда» правительства РФ — 
достаточно ли 150–200     млрд руб. 
или придется задействовать дру-
гие (крайне доступные в этом сце-
нарии) ресурсы. 

Второй вариант, $60 за баррель, 
еще в начале января 2015 года счи-
тался рабочим, также понятен — 
по существу, о нем первый вице-
премьер Игорь Шувалов рассказы-
вал в пятницу на сессии Всемирно-
го экономического форума в Даво-
се, говоря, что от структурных ре-
форм правительство при таких до-
ходах отказаться не в состоянии, 
а сама по себе цена бизнес большей 
части экономических агентов в ка-
тастрофическое состояние не при-
водит.

Очевидно и то, что существует 
третий «устойчивый» вариант — 
$40 за баррель и ниже. Это действи-
тельно катастрофический вариант, 
требующий от власти, по существу, 
чуда — мгновенного (в идеале — 
за полгода-год) изменения всех пра-
ктик и институтов, строившихся 
в 2005–2014 годах. Выживание эко-
номики (то есть не двузначный об-
вал ВВП) при доходах, аналогич-
ных $25 за баррель в 2002–2003 го-
дах, требуют экономической рево-
люции: неважно под какими лозун-
гами, лишь бы конечная модель бы-
ла устойчивой.

Пока буквально издевающая-
ся реальность демонстрирует це-
ну в $50 за баррель — граница меж-
ду «поможет вот это» и «это точно 
не поможет», видимо, проходит где-
то там, где сейчас находится цена 
нефти. Кратко ситуацию «$50 за бар-
рель» можно сформулировать так: 
«Без структурных реформ все рав-
но не обойдетесь, но, возможно, 
и это не имеет никакого значения». 
То есть лучше вообще не смотрите 
на цены Brent — делайте то, что счи-
тали нужным при любой цене неф-
ти, так будет надежнее.

вчера

ДЕНИС МАНТУРОВ,

глава Минпромторга, заявил, 
что схема субсидирования 
кредитов легкой промыш-
ленности с привязкой к ключе-
вой ставке ЦБ вместо ставки рефи-
нансирования должна позво-
лить сохранить эффективную 
ставку по займам 7–8% годо-
вых. Министерство предлагает из-
менить и правила субсидирования 
по кредитам на создание сезонных 
запасов. «Хотим унифицировать 
эту субсидию под получение пред-
приятием кредитов под оборот-
ные средства»,— отметил министр. 
Он не уточнил, сколько потребует-
ся бюджетных средств, «план толь-
ко верстается». ТАСС

АЛЕКСАНДР НОВАК,

министр энергетики, заявил, что 
государство в любом случае 
сохранит за собой 50% плюс 
1 акцию «Башнефти» после 
передачи пакета акций ком-
пании Башкирии, вопрос о по-
явлении в «Башнефти» стратегиче-
ского акционера, кроме Республики 
Башкортостан, пока не рассматри-
вается. Сейчас 73,94% акций «Баш-
нефти» владеет Росимущество, еще 
6,1% — на балансе самой компании 
и ее дочерних обществ. 15,35% ак-
ций принадлежит разным юрлицам, 
6,4% — физлицам. «Интерфакс»

ПРОДАЖИ ГРУЗОВИКОВ

в 2014 году упали на 20,5%, 
до 88 тыс. машин, следует из дан-
ных агентства «Автостат». Лиде-
ром продаж остается КамАЗ — со-
кратились на 17,2%, до 26,4 тыс. ма-
шин. Следом с большим отрывом 
в объемах идут HCV группы ГАЗ (па-
дение на 19,2%, до 9,2 тыс. машин) 
и МАЗ (на 22,7%, до 7,6 тыс. машин). 
Сильнее остальных — на 32,2%, 
до 2,9 тыс. машин,— падение у гру-
зовиков Mercedes. Устойчивее 
всего из лидеров проявила се-
бя Scania — продажи сократились 
на 12,1%, до 5,7 тыс. грузовиков. По-
зитивная динамика прослеживает-
ся только у брендов с небольшой 
долей рынка — Isuzu (рост на 72,1%, 
до 2,4 тыс. машин) и китайской Hino, 
увеличившей продажи на 25,7% 
до 2,6 тыс. машин. Яна Циноева

МИНЭНЕРГО

предложило включить торф 
в список возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ), 
 поддержка которых предусмотре-
на на розничном рынке электроэ-
нергии, следует из проекта попра-
вок к ФЗ «Об электроэнергетике». 
Сетевые организации будут обяза-
ны в приоритетном порядке по по-
вышенному тарифу закупать элек-
троэнергию у зеленых электро-
станций мощностью менее 25 МВт. 
По еще не утвержденному перечню, 
ВИЭ признаются энергоустановки 
на энергии солнца, ветра, биогаза, 
биомассы, свалочного газа и ма-
лые ГЭС. Анастасия Фомичева

правила  
игры

Из всех возможных 
сценариев экономи-
ческого кризиса 
 реальность пока 
предлагает самый 
 неочевидный

Правительство готовится в руч
ном режиме регулировать вну
тренний рынок бензина: несмо
тря на согласованный в 2014 
году «налоговый маневр», влас
ти могут повысить экспорт
ные пошлины на топливо. Это 
должно снизить привлекатель
ность экспорта и оградить вну
тренний рынок от взлета цен, 
перспектива которого уже вид
на по февральским и мартов
ским фьючерсам. Нефтяники 
признают, что маневр разраба
тывался для гораздо более вы
соких цен на нефть, но проте
стуют против столь быстрого 
изменения правил игры, тем 
более что ожидаемый рост опто
вых цен может далеко не сразу 
сказаться на рознице.

Премьер Дмитрий Медведев в пят-
ницу поручил главе ФАС Игорю Арте-
мьеву подготовить предложения о по-
вышении экспортной пошлины на то-
пливо, если цены на внутреннем рын-
ке начнут резко расти. В то же время, 
оговорился Дмитрий Медведев, «по-
ка нам нужно обходиться теми мето-
дами регулирования, которые есть в 
арсенале антимонопольной службы». 
Источник в ФАС сообщил 

”
Ъ“, что на 

данный момент конкретных предло-
жений об увеличении пошлин нет, но 
«теперь есть поручение, так что вари-
анты появятся».

С мая 2011 года в России действова-
ла повышенная пошлина на экспорт 
бензина: она составляла 90% от пош-
лины на нефть, тогда как другие свет-
лые нефтепродукты облагались по 
ставке в 66% от нефтяной. К такой ме-
ре правительство прибегло после бен-
зинового кризиса, чтобы ослабить де-
фицит бензина на внутреннем рын-

ке. В этом году вступил в силу «нало-
говый маневр», по которому снижает-
ся как пошлина на нефть, так и на бен-
зин (до 78%). Падение нефтяных цен 
сделало это снижение очень резким: 
так, февральская вывозная пошлина 
на бензин составит $88 за тонну про-
тив $249,7 в декабре.

Столь серьезное падение пошли-
ны может сделать экспорт бензина 
привлекательным, и, для того чтобы 
топливо осталось на внутреннем рын-
ке, цены на нем должны вырасти. Сей-
час стоимость бензина АИ-92 на бир-
же СпбМТСБ составляет 28,4 тыс. руб. 
за тонну, это минимальный уровень 
цен за последние полтора года. В то 
же время, рынок ожидает роста цены 
в ближайшие два месяца: фьючерс на 

этот бензин с исполнением в февра-
ле торгуется на уровне 31,6 тыс. руб. за 
тонну, с исполнением в марте — 32,4 
тыс. руб. за тонну.

Нефтяные компании не стали ком-
ментировать 

”
Ъ“ перспективы повы-

шения экспортных пошлин на то-
пливо. Но собеседники 

”
Ъ“, близкие 

к компаниям, говорят, что, если пош-
лины будут повышены, это будет оз-
начать нарушение договоренностей 
по «налоговому маневру» и очеред-
ной удар по рентабельности нефте-
переработки. «Год договаривались по 
маневру, он еще даже месяц не прора-
ботал, и уже все менять?» — говорит 
один из них, отмечая, что такая мера 
может привести к падению перера-
ботки нефти.

Другой собеседник 
”
Ъ“ допускает, 

что параметры маневра рассчитыва-
лись для гораздо более высоких цен 
на нефть, и их, возможно, теперь сле-
дует пересмотреть: «Но давайте тогда 
смотреть в целом, а не механически 
забирать часть маржи у компаний и 
перекладывать ее в бюджет». Глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов в интервью 
«Ведомостям» в пятницу призвал пра-
вительство не пытаться искусственно 
сдерживать внутренние цены, потому 
что «иначе мы можем столкнуться с де-
фицитом бензина», так как тот уйдет 
на экспорт.

«Нефтяные компании с конца 
прошлого года намекают, что, если 
цены на внутреннем рынке не повы-
шать, топливо уйдет на экспорт,— от-
мечает Михаил Турукалов из 

”
Анали-

тики товарных рынков“.— Видимо, 
ФАС, заговорив о повышении пош-
лин, сделала выводы из этих заявле-
ний». По его мнению, хотя участни-
ки рынка и ожидают роста цен на бен-
зины в опте в ближайшие месяцы, по-
ка совершенно неочевидно, что этот 
рост отразится на рознице. «Маржа у 
АЗС сейчас сравнительно высокая, а 
спрос на топливо пока выглядит сла-
бым. Многие участники рынка сейчас 
задумываются над тем, чтобы начать 
бороться за потребителя путем предо-
ставления скидок, различных акций 
и т. д.»,— говорит Михаил Турукалов. 
Так, сбытовое предприятие «Роснеф-
ти» «Иркутскнефтепродукт» уже объя-
вило о скидке в 10% за покупку топли-
ва в ночное время. В Центральном фе-
деральном округе, где сосредоточен 
основной объем производства и по-
требления бензина, цены на заправ-
ках после небольшого роста в начале 
января вновь перешли к снижению.

Юрий Барсуков
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Горючего самим мало
Правительство может повысить пошлины на экспорт топлива

У повышения страховки по 
вкладам с 700 тыс. до 1,4 млн 
руб. обнаружился неприятный 
для вкладчиков нюанс. Вопре
ки прежним уверениям, удво
ив сумму страховки, законодате
ли одновременно отказались от 
выплаты сверх нее 300 тыс. руб. 
вкладчикам из конкурсной мас
сы обанкротившихся банков ра
ньше Агентства по страхованию 
вкладов. По словам депутатов, на 
сохранение для вкладчиков этой 
привилегии ресурсов уже нет.

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) начало выплаты вкладчи-
кам банка «Волга-Кредит» (лицензия 
отозвана 30 декабря). Этот самарский 

банк стал первым, вкладчики кото-
рого получат страховое возмещение 
по вкладам в размере до 1,4 млн, а не 
до 700 тыс. руб. Поправки к закону «О 
страховании вкладов», удвоившие 
сумму компенсации, вступили в силу 
29 декабря. Вкладчики «Волги-Креди-
та» первыми опробуют и другое нов-
шество — они не смогут получить до 
300 тыс. руб. сверх страховки по вкла-
дам в приоритетном порядке. Однов-
ременно с повышением суммы стра-
хового возмещения по вкладам зако-
нодатели отменили механизм внеоче-
редной выплаты еще до 300 тыс. руб. 
из конкурсной массы банка-банкро-
та, следует из текста поправок к зако-
ну «О страховании вкладов».

Ранее, комментируя поправки о 
повышении страховки, депутаты ут-
верждали, что не планируют отме-
нять норму о внеочередном получе-
нии дополнительных 300 тыс. руб. 
«Мы действительно обсуждали, остав-
лять ли механизм приоритетных вы-
плат вкладчикам по 300 тыс. руб. по-
сле повышения страховки, но в ко-
нечном счете решили от этого отка-
заться, так как это существенно услож-
няло процедуру расчетов с вкладчи-
ками»,— заявил 

”
Ъ“ замминистра фи-

нансов Алексей Моисеев. Глава коми-
тета Госдумы по финансовому рын-
ку Наталья Бурыкина ранее положи-
тельно отзывалась о механизме прио-
ритетных выплат вкладчикам и выра-

жала надежду на то, что он сохранит-
ся. «Однако в ходе обсуждения с пра-
вительством внесенных поправок 
было решено ограничиться увеличе-
нием страховок, так как сейчас не та 
экономическая ситуация, чтобы рас-
ширять объем выплат»,— отметила 
она в пятницу.

Для вкладчиков, чьи деньги зави-
сли в банках, лишенных лицензий до 
29 декабря 2014 года, порядок получе-
ния выплат не изменился.

Механизм внеочередных выплат 
сверх застрахованных сумм был вве-
ден для вкладчиков банков в июле 
2014 года.

деловые новости  — с8

Вкладчиков вернули в очередь
Получить компенсацию сверх страховки по вкладам перед АСВ не получится

Американские ITкомпании од
на за другой сворачивают свою 
деятельность в Крыму. Вслед 
за Apple прекратить продажу 
своей продукции потребова
ли от партнеров HewlettPackard 
(НР) и Dell. Уведомила своих кли
ентов об остановке работы на по
луострове платежная система 
PayPal, принадлежащая крупней
шему в мире интернетаукциону 
eBay, а Google оставляет только 
возможность бесплатного досту
па к своим услугам — таким как 
поиск, карты и почта.

Вслед за Visa и MasterCard между-
народный платежный сервис PayPal в 
ночь на пятницу уведомил клиентов 
о прекращении работы в Крыму. «Яв-
ляясь глобальной компанией, предо-
ставляющей финансовые услуги, мы 
делаем все возможное для того, чтобы 
соответствовать законодательству по 
всему миру. Однако в настоящее вре-
мя мы не можем предоставлять свои 
услуги клиентам в Крыму»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в PayPal. «Мы изучаем вопрос 

продолжения работы в Крыму»,— со-
общила также 

”
Ъ“ представитель eBay 

Карина Грошева, отказавшись от даль-
нейших комментариев.

Вслед за заявлением PayPal об ог-
раничении для своих пользователей 

в Крыму работы ряда сервисов, тре-
бующих операций по оплате или за-
грузке программного обеспечения 
(ПО), объявил Google. «Недавно бы-
ли введены санкции в отношении 
Крыма со стороны США и ЕС (19 де-
кабря 2014 года.— 

”
Ъ“). Будучи аме-

риканской компанией, мы обязаны 
их исполнять»,— сообщили в пресс-
службе «Google Россия». Это может ка-
саться не только сервисов контекст-
ной рекламы AdWords и AdSense, 
но и других ресурсов Google, напри-
мер облачного хранилища Drive. «В 
Google действует запрет осуществ-
лять выплаты кому бы то ни было в 
Крыму, что уже сейчас технически не-
возможно, так как многие междуна-
родные банки перестали осуществ-
лять платежи»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к компании.

Более того, с 1 февраля ограниче-
ния коснутся и магазина приложе-
ний Google Play, поскольку загрузка 
приложений считается экспортом. 
Доступ сохранится к бесплатным 
услугам Google (поиск, почта, карты). 
По оценкам «Связного», в 2014 году 
доля проданных смартфонов на ба-
зе операционной системы Android 
от Google составила 85% рынка в шту-
ках, планшетов — 87%. «Крым теперь 
будет сидеть в VPN (Virtual Private 

Network — технология, обеспечива-
ющая сетевые соединения поверх ин-
тернета.— 

”
Ъ“) — это когда ты связы-

ваешься с сервером, например, в Аме-
рике и сидишь в сети как бы 

”
отту-

да“,— полагает технический дирек-
тор Redmadrobot Артур Сахаров.— Та-
кой период — отсутствия или запре-
та доступа в Android Market (прежнее 
название Google Play) и iTunes — уже 
был и на Украине, и в России. Пользо-
ватели привозили подарочные кар-
точки Apple, пополняли ими баланс 
и через американские аккаунты поку-
пали себе приложения. Крым шагнет 
сейчас в те времена».

При этом на прошлой неделе 
Apple потребовала от партнеров пре-
кратить продажи своей продукции в 
Крыму. Запрет вступает в силу с 1 фев-
раля, говорится в письме «Эппл Рус» 
партнерам, рассказал 

”
Ъ“ один из 

них (источник, знакомый с планами 
Apple, подтвердил наличие запрета). 
«Российская компания требует от дру-
гой российской компании соответ-
ствовать американским санкциям. 
Для нас есть юридические риски»,— 
удивляется собеседник 

”
Ъ“, добав-

ляя, что объем поставок продукции 
Apple в Крым был налажен россий-
скими компаниями в прошлом году 
и в общем объеме продаж Apple в Рос-

сии «пока незначителен». По мнению 
аналитика IDC Натальи Виноградо-
вой, следовательно, будут отменены 
поставки через официальных партне-
ров и продукция, скорее всего, будет 
доступна в Крыму на сером рынке.

Кроме того, поставлять в Крым 
свою технику и ПО запретили рос-
сийским партнерам и такие произво-
дители, как НР и Dell. Представитель 
одной из розничных сетей заявил 

”
Ъ“, 

что в компании получали уведомле-
ние от HP о запрете продаж и контак-
тов с юрлицами, зарегистрированны-
ми в Крыму, с 1 февраля 2015 года. По 
его словам, требование HP будет про-
анализировано юристами ритейлера. 
«Если понадобится, DNS будет достав-
лять продукцию Apple, HP, Dell на рос-
сийский полуостров Крым боевыми 
пловцами»,— заявил 

”
Ъ“ президент 

сети компьютерных центров DNS (9-
е место в рейтинге «Секрета фирмы» 
2014 года со среднемесячным обо-
ротом 1,9 млрд руб. с магазинами в 
Севастополе, Симферополе и Ялте) 
Дмитрий Алексеев. «Мы просто не за-
метим эти нелепые потуги вставлять 
палки в колеса бизнеса»,— уверен он.

В Apple, Microsoft, HP и Dell от ком-
ментариев отказались.

Роман Рожков, 
Владислав Новый

Крым попал в технологическое окружение
Американские компании прекращают операции на полуострове

В ПРОДАЖЕ С 26 янВАРя

ЧТО МОЖЕТ ОБРУШИТЬ  
РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ
КТО РАДУЕТСЯ  
ДЕШЕВОМУ БАРРЕЛЮ

КАК КОМПАНИИ  
БУДУТ ЭКОНОМИТЬ НА ЛЮДЯХ

ЧТО ЖДЕТ БУМАЖНЫЕ СМИ  
В ЭТОМ ГОДУ

КАК МИХАИЛ ПОГОСЯН ПРОШЕЛ 
ПУТЬ ОТ АВИАКОНСТРУКТОРА 
ДО ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
И ОБРАТНО
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,290$ млрд ● 775,9

Несмотря на нестабильную фи
нансовую ситуацию и падение 
прибыльности банковского 
 сектора, с принудительной до
капитализацией до 300 млн руб. 
не справились всего четыре игро
ка, констатировал Центробанк. 
Это существенно лучше результа
тов прошлых лет. Помогла рас
чистка рынка и послабления по 
резервам, указывают банкиры.

О результатах докапитализации 
банков до 300 млн руб. по итогам 2014 
года 

”
Ъ“ сообщил зампред Банка Рос-

сии Михаил Сухов. По его словам, по 
состоянию на 1 января капитал менее 
требуемых по закону 300 млн руб. 
имели 12 игроков. При этом два из 
них находятся в процессе слияния, в 
результате которого объединенный 
банк будет отвечать требованиям по 
капиталу, шесть сообщили регулятору 
о намерении изменить статус на рас-
четные небанковские кредитные ор-
ганизации (РНКО; для них требования 
по капиталу составляют 90 млн руб.) и 
уже подали в ЦБ соответствующие до-
кументы. Четыре банка не увеличили 
капитал и не сообщили о своих даль-
нейших планах. Таким образом, имен-
но они очевидные кандидаты на от-
зыв лицензии. Что касается банков, 
пожелавших сменить статус на РНКО, 
то проверку их документов ЦБ завер-
шит не позднее марта.

Если банки, преобразующиеся в 
РНКО, успешно завершат этот процесс, 
результат текущей докапитализации 
окажется существенно лучше преды-
дущих двух: с 90 млн до 180 млн руб. в 
2011 году и до 90 млн руб.— в 2009-м. 
Тогда не справились и лишились ли-
цензий 7 и 15 игроков соответственно.

Процесс докапитализации банков-
ского сектора существенно продви-
нулся в последние два месяца прош-
лого года, особенно активно, несмо-
тря на потрясения на финансовом 
рынке (девальвацию рубля и повыше-
ние ключевой ставки ЦБ), он шел в де-
кабре. По словам господина Сухова, в 
декабре увеличили капитал 52 игро-
ка, изыскав в совокупности на эти це-
ли 3,3 млрд руб. В ноябре капитал на-
растили около 40 банков. Ранее дока-
питализация шла существенно мень-

шими темпами. Так, учитывая, что на 
1 августа капитал менее 300 млн руб. 
имели 136 банков, а к 1 ноября их чи-
сло сократилось до 94 банков, в сред-
нем за этот период докапитализирова-
лись по 14 банков в месяц.

Основными способами докапита-
лизации стали взносы от собственни-
ков как в форме субординированных 
кредитов, так и в форме прямых вло-
жений в уставный капитал, а также ра-
бота с заемщиками — например, свя-
занными с банком, с тем чтобы улуч-
шить их положение, распустить резер-
вы по выданным им ссудам и через 
высвобождение прибыли увеличить 
капитал, указывают в ЦБ.

В Банке России результатами оче-
редной докапитализации довольны. 
«Третья подряд докапитализация 
продемонстрировала, что подавляю-
щее большинство банков справи-
лось, их капитал вырос, положение 
укрепилось, а значит, это хороший 
инструмент для консолидации секто-
ра и развития нормального банков-
ского бизнеса»,— указывает Михаил 
Сухов. Впрочем, столь успешная до-
капитализация сопряжена с риска-
ми мошенничества, искусственного 
надувания капитала, указывают экс-
перты. В ЦБ не исключают использо-
вания схем, а особо креативным бан-
кирам при их обнаружении обещает 
серьезные меры воздействия. Одна-
ко, как указывает господин Сухов, 
схемы используются не только при 
докапитализации и не являются ее 
отличительной особенностью. Боль-

шинство банков внесли в капитал ре-
альные средства, надеются в ЦБ.

Примечательно, что в текущем го-
ду банки смогли нарастить капитал, 
несмотря на общее падение прибыль-
ности банковского бизнеса. Так, по 
данным ЦБ на 1 января, по итогам 
2014 года банки заработали прибыль 
589,1 млрд руб. против 993,5 млрд 
руб. годом ранее. При этом число убы-
точных банков по состоянию на 1 ян-
варя 2015 года составило 127 штук, а 
их совокупные убытки — 264,5 млрд 
руб., в то время как на ту же дату 2013 
года — 88 штук и 18,66 млрд руб. со-
ответственно.

По мнению экспертов, достижения 
прошлых лет позволили улучшить два 
фактора. Это активная расчистка рын-
ка и декабрьские послабления по ре-
зервам, сделанные ЦБ (см. 
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кабря), указывают банкиры. «На протя-
жении последнего времени регулятор 
активно проводил расчистку рынка, и 
на нем в основном остались те игроки, 
которые нацелены на долгосрочную 
работу и имеют достаточные ресурсы 
для того, чтобы провести докапитали-
зацию даже в крайне сложной ситуа-
ции»,— отмечает зампред правления 
Локо-банка Андрей Люшин. Тем не ме-
нее, по словам начальника аналитиче-
ского отдела инвестиционно-консал-
тинговой компании «Доверие» Нарека 
Авакяна, ситуация в банковском секто-
ре остается крайне напряженной, и 
если бы ЦБ не сделал послаблений по 
резервам, то докапитализация могла 
бы пройти менее успешно.

Новой планки по капиталу пока 
нет. И видимо, учитывая экономиче-
ские реалии, в ближайшее время не 
будет. Ранее звучали идеи увеличения 
капитальной планки до 1 млрд руб. 
Впрочем, в ЦБ не считают процесс до-
капитализации сектора закончен-
ным. «От идеи дальнейшей докапита-
лизации никто не отказался, хотя но-
вые сроки и планки, действительно, 
пока не обсуждаются»,— сообщил Ми-
хаил Сухов. По его мнению, положи-
тельный результат минувшей докапи-
тализации может дать толчок для но-
вой дискуссии на эту тему.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Докапитализация удалась
Планку в 300 млн руб. не взяли единицы

цитата

От идеи дальнейшей докапита
лизации никто не отказался,  
хотя новых сроков и планок  
пока не обсуждается
— Михаил Сухов,
зампред Банка России

Банк России опубликовал пись
мо с рекомендациями для бан
ков по реструктуризации валют
ной ипотеки. Регулятор предло
жил конвертировать долларо
вые кредиты в рублевые по курсу 
на 1 октября, то есть по 39,4 руб. 
за доллар. Однако эта схема, кото
рая облегчает жизнь заемщиков 
только при очень низких для ны
нешнего рынка ставках по кре
дитам, не устроила ни их самих, 
ни банкиров.

Письмо «О реструктуризации ипо-
течных жилищных ссуд в иностран-
ной валюте» за подписью главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной размещено 
на официальном сайте регулятора. В 
нем регулятор отмечает, что «в связи 
с повышением уровня кредитных и 
валютных рисков на финансовом 
рынке» он рекомендует банкам рас-
смотреть вопрос о реструктуризации 
выданных до 1 января 2015 года ва-
лютных ипотечных ссуд (с учетом пе-
ни и штрафов), «включая конверта-
цию валюты ссуды в российские ру-
бли». Переводить кредит в рубли ре-
гулятор рекомендует по официаль-
ному курсу ЦБ на 1 октября 2014 года 
(39,38 руб./$1 и 49,98 руб./€1), приме-
няя при этом ставки, соизмеримые со 
ставками по выдаваемой банками ру-
блевой ипотеке. Кроме того, регуля-
тор напомнил банкам, что у них есть 
возможность воспользоваться вве-
денным в декабре послаблением по 
начислению резервов и не ухудшать 
оценку качества обслуживания дол-
га по ссудам, реструктурированным с 
1 декабря 2014 года.

• По данным ЦБ, на 1 ноября 2014 
года в общем объеме выданной ипо
теки (3,4 трлн руб.) на валютные 
кредиты приходится всего 117 млрд 
руб. (3,5%). Просрочка по валютной 
ипотеке на начало ноября состав
ляла 17 млрд руб., ее доля выросла 
с начала года с 12,7% до 14,2%. 

По  данным АИЖК, просрочили 
 платежи по кредитам на срок 
от 90 дней около 4,6 тыс. человек 
из 25 тыс. валютных ипотечных 
 заемщиков. Основная часть валют
ной ипотеки сосредоточена в Москве 
и Петербурге, средний размер креди
та составляет 10,9 млн руб. (в Мо
скве — 19 млн руб.), что в 6,4 раза 
выше, чем в рублях.
Банкиры предложениям регулято-

ра не обрадовались. «Реструктуриро-
вать валютные кредиты по рекомен-
дованному курсу банки просто не смо-
гут, так как убытки не удастся компен-
сировать ни за счет поблажек по ре-
зервам, ни за счет процентных ста-
вок,— считает собеседник 
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ка топ-10 по объему выдаваемой ипо-
теки.— Если банки попытаются ком-
пенсировать курсовую разницу за 
счет повышенной ставки, на такие ус-
ловия не согласятся заемщики». По 
подсчетам директора департамента 
розничных сегментов и маркетинга 
Юникредит-банка Светланы Пирож-
ковой, заемщик, взявший кредит 
$100 тыс. на 15 лет под ставку 8% годо-
вых, выплачивает ежемесячно поряд-
ка $950, что по текущему курсу соста-
вит около 60,5 тыс. руб. При рефинан-
сировании этого же заемщика на тот 
же срок по курсу 39,4 руб./$ и по мини-
мальной ставке 18% годовых (ниже — 
экономически нецелесообразно) вы-
платы составят 63,5 тыс. руб., то есть 
долговая нагрузка вырастет. «Незна-
чительное снижение ежемесячного 
платежа наступает, только если у бан-
ка есть возможность предложить кли-
енту ставку 15% годовых и ниже, но 
банки не могут привлекать длинные 
средства дешевле уровня ключевой 
ставки в 17% годовых»,— отмечает го-
спожа Пирожкова, добавляя, что став-
ки по ипотеке сейчас на рынке состав-
ляют в среднем 18–22% годовых.

Впрочем, у некоторых игроков ми-
нимальные ставки на программы ре-

финансирования ипотеки пока еще 
на относительно приемлемом уровне. 
У Сбербанка и «Дельтакредита» они со-
ставляют от 15,25% годовых, у Банка 
Москвы — от 12,95% годовых. Готовы 
ли эти банки выполнить рекоменда-
ции ЦБ, предложив клиентам еще и 
льготный курс, они не комментируют. 
В Сбербанке подчеркивают, что в 2014 
году выдано всего пять ипотечных ва-
лютных кредитов на сумму 9,1 млн 
руб. и один валютный автокредит на 
1,7 млн руб. За 2012–2013 годы банк 
выдал 111 валютных ипотечных и ав-
токредитов на 434 млн руб., их доля в 
общем объеме не превысила 0,05%. 
«Большинство ипотечных кредитов в 
валюте уже погашены»,— уточнили в 
Сбербанке. «Я уверен, что уровень 
льготного валютного курса должен 
оставаться исключительно на рассмо-
трении банка, ведь он также несет от-
ветственность за свою финансовую 
устойчивость, в том числе и перед 
вкладчиками,— считает директор де-
партамента ипотечного кредитования 
Банка Москвы Георгий Тер-Аристоке-
сянц.— И правильно, что предложе-
ние ЦБ носит именно рекомендатель-
ный, а не директивный характер».

Между тем клиенты банков ратуют 
за более кардинальные меры. «Заем-
щики намерены добиваться конвер-
тации валюты по курсу на дату заклю-
чения договора и рассчитывать кре-
дит по ставке в 12,2% годовых (средне-
взвешенное значение ставки по ипо-
течному кредиту в 2012–2014 го-
дах)»,— заявил 
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циативной группы Всероссийского 
движения валютных заемщиков Ро-
ман Сергеев. Впрочем, комитет Госду-
мы по финансовому рынку на днях 
уже отклонил соответствующий зако-
нопроект, поскольку подобная по-
мощь заемщикам требует расходов из 
федерального бюджета.

Валерия Францева,  
Елена Ковалева

цБ разрешил  
ипотечный вопрос
Он рекомендовал банкам использовать льготный курс

Развивавшийся в 2013 году ры
нок субординированных рубле
вых облигаций может остаться 
в прошлом. Доходности по этим 
бумагам растут, однако у управля
ющих компаний нет ни денег, ни 
желания инвестировать в такие 
инструменты, а банкам, которые 
сейчас выступают основными 
 инвесторами на долговом рынке, 
они в принципе неинтересны.

На прошлой неделе доходности суб-
ординированных рублевых облигаций 
банка «Восточный экспресс» с погаше-
нием через три года выросли до 49% го-
довых — на 23 п. п. с начала года. Однов-
ременно выросли и доходности других 
немногочисленных субординирован-
ных рублевых облигаций. Так, доход-
ность таких бумаг Промсвязьбанка с 
погашением через три года подскочила 
с 25% до 31% годовых. Доходность ана-
логичных облигаций Московского кре-
дитного банка (МКБ) превышает 20% го-
довых. Участники рынка отмечают, что 
выпуск неликвиден и актуальной ин-
формации по ценам по нему нет, тогда 
как с бумагами Промсвязьбанка и «Вос-
точного экспресса» примерно раз в 
день совершаются сделки объемом не-

сколько миллионов рублей. Однако да-
же при такой доходности никто не спе-
шит приобретать облигации. «Несмо-
тря на то что доходность выглядит при-
влекательной, я бы не решился прио-
брести эти бумаги в портфель, так как в 
них слишком непонятна структура ин-
весторов и непонятно, можно ли будет 
их продать»,— говорит управляющий 
портфелем облигаций «Райффайзен Ка-
питал» Константин Артемов.

Перспективы развития рынка суб-
ординированных долговых инстру-
ментов несколько лет назад связыва-
лись с особенностями их учета. Напри-
мер, средства, привлеченные с помо-
щью субординированных облигаций, 
включаются в расчет дополнительного 
капитала банков. Однако вступление в 
силу базельских требований, предус-
матривающих постепенную амортиза-
цию таких средств, снизило привлека-
тельность инструмента для эмитентов. 
Основными покупателями субордини-
рованных долговых обязательств вы-
ступали управляющие пенсионными 
деньгами, чьи инвестиционные воз-
можности сейчас ограничены. Банки 
редко покупали такие бумаги, так как 
они не включались в ломбардный спи-

сок ЦБ. Для покупателя, не аффилиро-
ванного с эмитентом, покупка субор-
динированного инструмента представ-
ляет повышенный риск по сравнению 
с обычными облигациями. «Право тре-
бования по субординированным бума-
гам следует позже, чем по другим обли-
гациям»,— поясняет управляющий ди-
ректор ИГ «Тринфико» Егор Кротков. 
Кроме того, по субординированным 
облигациям не бывает оферт, то есть их 
нельзя предъявить к досрочному выку-
пу. «Существование рынка рублевых 
субординированных облигаций сей-
час под вопросом. Он начал активно 
развиваться в 2013-м — начале 2014 го-
да. Однако в новых условиях эти бума-
ги становятся все менее востребова-
ны»,— говорит гендиректор «Арикапи-
тала» Алексей Третьяков.

Последнее размещение рублевых 
субординированных облигаций после 
долгого перерыва состоялось в декаб-
ре 2014 года. Банк «Восточный экс-
пресс» разместил облигации на 
733 млн руб. на пять с половиной лет. 
«Очевидно, что сейчас круг потенци-
альных инвесторов для этих бумаг из-
менится. Об этом свидетельствует по-
следнее размещение 
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пресса“. В декабре он распространил 
весь выпуск субординированных об-
лигаций среди собственных клиен-
тов»,— говорит господин Третьяков.

Управляющие подтверждают, что в 
изменившихся рыночных условиях 
не готовы развивать новый продукт. 
Для рублевого рынка субординиро-
ванные облигации остаются экзоти-
кой. Эта тенденция, вызванная сниже-
нием интереса к риску, распространя-
ется не только на рублевые субордини-
рованные облигации, но и на более по-
пулярные в России субординирован-
ные еврооблигации, у которых круг 
инвесторов шире. «Важно отметить, 
что интерес к субординированным ев-
рооблигациям также падает. Спреды 
по ним к старшим траншам  выросли с 
1–2 п. п. с начала 2014 года до 5–6 п. п. в 
настоящее время»,— отмечает госпо-
дин Кротков. В этих условиях не 
исключено, что такой инструмент, как 
рублевые субординированные обли-
гации, уйдет с российского рынка.

Любовь Царева 

игра на погашение
Субординированные облигации не нужны инвесторам

Главной целью поправки было 
разрядить напряженность населе-
ния, терявшего доверие к банков-
скому рынку на фоне его активной 
расчистки регулятором с осени 2013 
года. Дело в том, что по закону АСВ 
становится в первую очередь креди-
торов с суммой требований в разме-
ре всех произведенных страховых 
выплат вкладчикам, что фактически 
делает его крупнейшим квазивклад-
чиком. Учитывая, что выплаты из 
конкурсной массы в рамках одной 
очереди теперь снова распределяют-
ся пропорционально объему требо-
ваний, отказ от приоритетности ря-
довых вкладчиков, имеющих в бан-
ке больше застрахованной суммы, 
снижает их шансы на возврат остат-
ка своих средств в ходе банкротства 
банка.

В АСВ подсчитали, что с момента 
вступления в силу закона о приори-
тетном удовлетворении требований 
кредиторов первой очереди в размере 
не более 300 тыс. руб. по состоянию 
на 1 января 2015 года такие выплаты 
осуществляются в 35 ликвидируемых 
банках. В 18 банках (например, Мас-
тер-банк, АМТ-банк, «Первый экс-
пресс», «Славянский» и др.) такие вы-
платы уже завершены, на них было 
направлено 4,4 млрд руб. По данным 
АСВ, в рамках осуществленных расче-
тов (до 300 тыс. руб.) требования более 
19 тыс. кредиторов были удовлетво-
рены в полном объеме. «Мы пока не 
получали эти средства, конкурсной 
массы не хватает, ведь после отзыва 
лицензии активов у банка практиче-
ски не оказалось, но надеемся, что 
удастся вернуть для начала хотя бы по 
300 тыс. руб.»,— отмечает вкладчица 
Витас-банка Людмила Никитина.

В то же время особо крупные 
вкладчики считают приоритетную 
выплату сумм до 300 тыс. руб. сверх 
страховки полумерой, которая ущем-
ляла их интересы. «К примеру, если 
бы такой порядок не действовал, то в 
случае Мастер-банка потраченных на 
приоритетные выплаты менее круп-
ным вкладчикам 2,89 млрд руб. хва-
тило бы, чтобы увеличить выплаты 
крупным вкладчикам, которые мо-
гли бы получить по 770 тыс. руб., а не 
по 300 тыс. руб.»,— приводит свои 
подсчеты вкладчица Мастер-банка 
Елена Фальковская. Решить пробле-
му мог бы только пропуск вперед АСВ 
всего объема требований физлиц, от-
мечает она. Впрочем, такой подход не 
был поддержан еще осенью 2013 го-
да, в гораздо более благоприятных 
экономических условиях.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Вкладчиков вернули в очередь
с7

Зато попали банки, чей капитал, 
по данным на 1 декабря, не дотягивал 
до требуемого уровня, однако стал та-
ковым к 1 января — МТС-банк, банк 
«Возрождение», Абсолют-банк, банк 
«Югра». Все остальные — крупнейшие 
универсальные игроки (кроме Сбер-
банка, он на ОФЗ не претендовал).

Условия участия в программе ча-
стично назывались и раньше: капи-
тал от 25 млрд руб., участие в системе 
страхования вкладов, соблюдение 
нормативов и обязанность из средств 
полученной господдержки наращи-
вать кредитование реальному секто-
ру на 12% ежегодно в течение трех лет. 
По данным 

”
Ъ“, приоритетным явля-

ется кредитование сельского хозяйст-
ва, обрабатывающих предприятий, в 
особенности пищевой промышлен-
ности, строительства, транспорта, 
связи, машиностроения, добываю-
щих и энергетических компаний и 
пр. Впрочем, в пятницу стало понят-
но, что это не все условия. Кроме вы-
ше перечисленного, акционеры 
должны увеличить капитал банка 
собственными силами не менее чем 
на 50% от размера получаемых от госу-
дарства средств, банк должен отка-
заться от роста зарплат топ-менедже-
рам и иным сотрудникам по сравне-
нию с уровнем на 1 января 2015 года, 

а также ограничить выплату дивиден-
дов. За несоблюдение условий, по 
данным 

”
Ъ“, предусмотрены штрафы 

(до 2% от размера предоставленных 
средств).

В целом, несмотря на довольно 
жесткие условия, потенциальные 
участники настроены воспользовать-
ся предложенной поддержкой, одна-
ко ряд деталей им не ясен до сих пор. 
«Мы рассматриваем возможность по 
докапитализации через ОФЗ, чтобы 
реализовать нашу стратегию по нара-
щиванию бизнеса»,— сообщил глава 
банка «Санкт-Петербург» Владислав 
Гузь. Изучают данный механизм так-
же в Газпромбанке, банке «Уралсиб», 
Промсвязьбанке, МДМ, банке «Возро-
ждение» и Абсолют-банке. «Понятно, 
что цель проекта — не рекапитализа-
ция банковской системы, а поддер-
жка экономики, однако стоимость 
фондирования в ЦБ под залог ОФЗ — 
17–18%, что является неподъемным 
уровнем для конечных заемщиков,— 
указывает глава совета директоров 
МДМ-банка Олег Вьюгин.— Таким 
образом, в части реализации про-
граммы остаются еще вопросы». С 
ним согласен и глава Абсолют-банка 
Андрей Дегтярев, отмечая, что сам по 
себе банковский капитал не решает 
проблему поддержки экономики, для 
этого нужны доступные источники 
фондирования. «Мы поддерживаем 

желание государства стимулировать 
экономику через банковское кредито-
вание и ждем мер по обеспечению 
банков—участников программы до-
полнительной длинной ликвидно-
стью по более льготным ставкам, что-
бы транслировать эти льготы непо-
средственно нашим заемщикам»,— 
отмечает он. 

Впрочем, по информации 
”
Ъ“, спи-

сок получателей ОФЗ в реальности мо-
жет оказаться короче, чем на бумаге. 
«Нескольким игрокам, формально со-
ответствующим указанным критери-
ям, уже выдвинуто неофициальное 
условие: прежде чем подписываться 
на получение ОФЗ, сначала увеличить 
капитал на 25–30% (и потом, согласно 
порядку, еще на 50% от полученных 
госсредств),— говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству.— Но не все 
акционеры имеют реальную возмож-
ность сейчас выполнить это требова-
ние». Впрочем, время на раздумья у 
банков есть: решение о привлечении 
ОФЗ им нужно принять до 1 октября. 
Не исключено, что к тому времени 
многие банки, как в 2009 году, решат, 
что смогут справиться и без столь 
сложносочиненной помощи государ-
ства. Тогда докапитализацией через 
ОФЗ (по несколько иным правилам) 
не воспользовался ни один игрок.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

триллион раскладывают по банкам
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предупреждал 
”
Ъ“, пла-

тежная дисциплина на оптовом 
энергорынке резко ухудшилась: 
за первые три недели января 
долги уже приблизились к пи-
ковому уровню начала 2013 го-
да, достигнув 54 млрд руб. Что-
бы мотивировать потребителей 
и энергосбыты своевременно 
платить, генерирующие компа-
нии предлагают поднять пени 
за просрочку вдвое — пример-
но до 36% годовых. При текущих 
ставках покупателям выгодно 
кредитоваться за счет неплате-
жей за электроэнергию: дохо-
ды от депозитов выше штрафов 
энергорынка. Но потребите-
ли, сети и энергосбыты не хо-
тят за свой счет страховать  
риски генерации.

Как и опасались генерирующие 
компании в конце прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 25 декабря), вслед за ухуд-

шением экономической ситуации 
уже в январе снизилась платежная 
дисциплина на оптовом рынке элек-
троэнергии и мощности (ОРЭМ). Об-
щая задолженность участников ОРЭМ 
с начала года к 21 января выросла на 
16%, до 54 млрд руб., сообщило НП 
«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков). Таких резких скачков в прошлом 
году не наблюдалось: максимальный 
прирост месяц к месяцу составил 3% в 
сентябре, а общая сумма долга держа-
лась в диапазоне 44,2–48,2 млрд руб. 
Сравнимый уровень задолженности 
последний раз наблюдался в февра-
ле—марте 2013 года — около 58 млрд 
руб., но тогда «Совет рынка» только на-
чал бороться c энергосбытами-непла-
тельщиками (в основном входивши-
ми в холдинг «Энергострим»). Генера-
торы в конце 2014 года опасались, что 
рост неплатежей может привести к 
проблемам у энергокомпаний с опла-
той топлива и подрядных работ.

В «Совете рынка» не называют 
причин роста долга. По мнению гла-
вы НП гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний (НП ГП 
и ЭСК) Натальи Невмержицкой, есть 
два фактора — ухудшение платеж-
ной дисциплины перед энергосбы-
тами на розничном рынке и резкий 
рост ставок при кредитовании кассо-

вых разрывов (до 35–40%). По ее сло-
вам, январь — традиционно самый 
провальный месяц по сбору плате-
жей из-за длинных праздников и от-
сутствия платежей бюджетников. Но 
в январе 2014 года уровень долга на 
ОРЭМ даже снизился на 0,1% к декаб-
рю 2013 года. С прошлого декабря до 
конца февраля недобросовестных 
плательщиков на ОРЭМ освободи-
ли от финансовых гарантий оплаты 
их потребления в следующий пери-
од. Этот фактор также мог привести к 
росту задолженности, но госпожа Не-
вмержицкая уверена, что это измене-
ние, наоборот, позволило не тратить 
кредитные лимиты на оформление 
фингарантий взамен привлечения 
оборотных кредитов для расчетов.

Чтобы повысить уровень плате-
жей, генераторы предлагают вдвое по-
высить пени за задержку платежа (сей-
час 18% годовых), вопрос об этом есть в 
материалах к заседанию набсовета НП 
«Совет рынка» 27 января, его иниции-
ровал «Росэнергоатом». При высоких 
ставках потребителям и энергосбы-
там выгоднее кредитоваться за счет 
ОРЭМ, что ведет к росту дебиторской 
задолженности генераторов. Сбы-
ты могут класть поступающие плате-
жи на депозит и зарабатывать на про-
центах даже с учетом выплаты пеней, 
рассказывает источник 

”
Ъ“ в одной из 

генкомпаний. Директор НП «Совет 
производителей энергии» Игорь Ми-
ронов уверен, что увеличение пеней 
вдвое решит проблему кредитования 
за счет выручки генераторов.

Но остальные участники рынка 
идею не поддержали. Пени могут до-
стигнуть 36% годовых, поясняют в НП 
«Сообщество потребителей энергии», 
это почти вдвое выше ставки краткос-

рочных кредитов энергетикам, кото-
рая в среднем составляет около 19–
24%. В партнерстве видят в этом по-
пытку сделать из стимула своевре-
менной оплаты «новый способ полу-
чения дохода для генкомпаний». Ког-
да восстановится платежная дисци-
плина и снова заработают фингаран-
тии, «потребителям придется факти-
чески дважды оплачивать электроэ-
нергию даже в случае небольших за-
держек», говорят в партнерстве. В НП 
ГП и ЭСК согласны, что штрафы долж-
ны быть выше цены банковских кре-
дитов, но по всей цепочке платежей 
— потребители, услуги сетей по пе-
редаче, ОРЭМ — пока же санкции на 
оптовом рынке в два с лишним раза 
выше. В Федеральной сетевой ком-
пании считают, что при увеличении 
пени генераторы обеспечат себе без-
убыточность, но вырастут неплатежи 
сетям: при дефиците средств сбыты 
будут в первую очередь рассчитывать-
ся на ОРЭМ. В компании предлагают 
установить для всех участников энер-
горынка равную неустойку на уровне 
двух ключевых ставок ЦБ (то есть 34% 
годовых сейчас).

Рост неплатежей показал опреде-
ленный дефект действующей систе-
мы рынка, полагает Михаил Расстри-
гин из «ВТБ Капитала». Чтобы его ис-
править, регулятор должен привя-
зать пени к фактической стоимости 
денег на рынке (банковских заимст-
вований), чтобы исключить возмож-
ность арбитража, стимулирующего 
рост долга, считает он. Но основной 
риск неплатежей, уточняет анали-
тик, все равно сохранится: экономи-
ческое состояние потребителей оста-
ется сложным.

Анастасия Фомичева

Энергетики вышли на пик долга
За электроэнергию стало выгодно не платить

Дивиденды акционеров ГМК 
«Норильский никель» за девять 
месяцев 2014 года из-за курсо-
вых разниц к моменту выплаты 
снизились в долларовом исчи-
слении примерно на $780 млн, 
до $2 млрд. Компания не будет 
компенсировать разницу, счи-
тая, что хеджирование валют-
ных рисков — дело самих инвес-
торов, хотя частично выпавшие 
доходы могут быть возмещены 
в итоговых дивидендах за год.

ГМК «Норильский никель» не пла-
нирует пересматривать объем диви-
дендных выплат, зафиксированный 
в соглашении основных акционе-
ров, из-за курсовых колебаний и не-
определенности в экономике, зая-
вил владелец «Интерроса» (контроли-
рует 30,3% акций ГМК) и гендирек-
тор «Норникеля» Владимир Потанин. 
«Мы придерживаемся сформулиро-
ванной ранее дивидендной полити-
ки, которая рассчитывается в долла-
рах, и стремимся к выплатам задекла-
рированного объема долларовой до-
ходности»,— пояснил бизнесмен.

Дивиденды ГМК за 2013 год соста-
вили свыше $2,2 млрд, а за девять 
месяцев 2014 года компания 31 ок-
тября с учетом спецдивиденда реко-
мендовала выплатить 762,3 руб. на 
акцию, или всего $2,78 млрд по кур-
су ЦБ на день принятия решения. Но 
из-за девальвации рубля к моменту 
выплат в декабре—январе их объ-
ем в долларах сократился пример-
но до $2 млрд (дата завершения вы-
плат — 4 февраля). Но компенсиро-
вать разницу в ГМК не готовы. «Пред-
усмотрена фиксация дивидендов на 
момент принятия решения советом 

директоров. Имея четкий план по 
выплатам, акционеры могут хеджи-
ровать валютные риски, если счи-
тают нужным, компания за своих 
инвесторов этого не делает»,— зая-
вил Владимир Потанин. В «Русале» и 
Millhouse отказались от коммента-
риев, но источники 

”
Ъ“, близкие к 

ним, подтверждают, что пересмотра 
дивидендной политики не будет.

Выплаты ГМК по акционерному 
соглашению, заключенному в де-
кабре 2012 года и положившему ко-
нец длительным конфликтам, опре-
делены довольно жестко. В декабре 
2012 года основные акционеры (кро-
ме «Интерроса», это «Русал» Олега Де-
рипаски с 27,8% акций и Millhouse 
Романа Абрамовича с 5,87%) дого-
ворились о выплате в 2012–2014 
годах не менее $9 млрд плюс еще 
$1 млрд от реализации непрофиль-
ных и неключевых активов. В октя-
бре 2013 года формулу скорректиро-
вали: за 2013 и 2014 годы платится 
по 50% EBITDA компании, но не ме-
нее $2 млрд в год, а в 2016 году к 50% 
EBITDA по итогам 2015 года добавля-
ется разница между $7 млрд и сум-
мой выплат за предыдущие два года. 
С 2017 года дивиденды должны бы-
ли составлять по 50% EBITDA. Пред-
полагалось, что если ГМК не продаст 
до 2016 года активы на $1 млрд, то 

акционеры все равно получат не-
достающую сумму в 2016 году. В ок-
тябре 2014 года появилась еще од-
на корректировка: выплату $1 мл-
рд перенесли на 2018 год, вплоть до 
которого дивиденды составят 50% 
EBITDA и не менее $2 млрд в год.

В соглашении акционеров ГМК 
предусмотрено, что компания мо-
жет снизить выплаты за 2015 год на 

20%, возместив разницу в 2017 году. 
Но глава «Норникеля» пока не ожи-
дает этого: «Финансовое положение 
компании достаточно стабильно, 
она сохраняет инвестиционные рей-
тинги, для нас не закрылся доступ к 
иностранному капиталу. Мы пока не 
говорим ни о сокращении выплат 
дивидендов, ни о сокращении ин-
вестпрограммы». Более того, источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к другому акционе-

ру «Норникеля», допускает, что в ито-
говых дивидендах по 2014 году все 
же будет частично компенсирована 
потеря долларового объема выплат 
за три квартала. Олег Петропавлов-
ский из БКС согласен, что компания 
может доплатить: во втором полуго-
дии у ГМК из-за девальвации вырос 
показатель EBITDA ($2,5 млрд за ян-
варь—июнь), в целом за год он дол-
жен превысить $5 млрд.

Анатолий Джумайло,  
Норильск

Акционеров «Норникеля»  
подвел новый курс
Из-за падения рубля они потеряли около $780 млн

НОВАТЭК и его партнеры по 
«Ямал СПГ» CNPC и Total, не-
смотря на экономический кри-
зис и санкции, не собираются 
снижать инвестиции в проект. 
В 2015 году вложения должны 
составить $8 млрд, из которых 
на саму компанию приходится 
60%. Часть средств — $2,3  млрд 
— НОВАТЭК получит в первом 
квартале из ФНБ, а остальные 
планирует привлечь до 1 июля. 
При этом компания ищет спо-
собы снижения затрат по СПГ-
проектам путем локализации 
производства оборудования, 
но аналитики считают идею  
нереализуемой.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон в пятницу сообщил, что акционе-
ры ОАО «Ямал СПГ» (реализует наибо-
лее актуальный проект по сжижению 
газа в России) сохранят инвестиции в 
проект на 2015 год на уровне $8 млрд. 
Сам НОВАТЭК, по его словам, сможет 
по согласованию с партнерами вло-
жить меньше положенных ему 60%. 
Первые деньги на проект компания 
получит от государства в первом квар-
тале — это 150 млрд руб. ($2,36 млрд) 
из ФНБ. С привлечением остальных 
средств пока нет определенности из-
за санкций, валютных рисков и вы-
бора валюты, так как НОВАТЭК не мо-
жет вести расчеты в долларах. В то же 
время с учетом финансирования из 
ФНБ НОВАТЭК отказался от идеи про-
дать еще 9% в «Ямале СПГ» новому ин-
вестору (сейчас НОВАТЭКу принадле-
жит 60%, CNPC и Total — по 20%). В це-
лом стоимость «Ямала СПГ» мощно-
стью 16,5 млн тонн СПГ в год состав-
ляет около $26,9 млрд, завод должен 
быть запущен в 2017 году.

Леонид Михельсон рассчитыва-
ет, что поддержка государства облег-
чит диалог с другими кредиторами, 
и надеется найти деньги до 1 июля. В 
начале ноября совладелец НОВАТЭКа 
Геннадий Тимченко говорил, что око-
ло $10 млрд на «Ямал СПГ» готовы вы-
делить китайские банки, но пока кон-
кретных договоренностей нет. При 
этом сам НОВАТЭК вынужден эконо-

мить, планируя сократить капзатра-
ты за пределами «Ямала СПГ» на 15%, 
до 51 млрд руб. Основными проекта-
ми станут Яро-Яхинское месторожде-
ние в рамках «Арктикгаза» (СП с «Газ-
пром нефтью») и газоконденсатное 
месторождение в рамках «Тернефте-
газа» (СП с Total). Они профинансиро-
ваны на 90% и будут введены весной. 

Осенью компания планирует запу-
стить нефтяное Ярудейское месторо-
ждение «Яргео» (СП с Nefte Petroleum). 
Привлекать деньги на рынке для фи-
нансирования инвестпрограммы и 
сокращать персонал компания не 
планирует, а будет повышать рента-
бельность и снижать операционные 
затраты, уточнил Леонид Михельсон.

В качестве одного из способов сни-
жения затрат НОВАТЭК рассматрива-
ет локализацию технологий для СПГ-
проектов на Гыданском полуострове 

(ЯНАО). «Идет работа с General Electric, 
с производителями криогенных аппа-
ратов, турбин, чтобы максимально, на 
90%, разместить в России все эти слож-
ные позиции, которые сегодня полно-
стью закупаются за рубежом», — пояс-
нил господин Михельсон. По его сло-
вам, около $19–20 млрд из общих ин-
вестиций в «Ямал СПГ» приходятся на 
сам завод и технологии сжижения. За-
рубежные партнеры, утверждает биз-
несмен, готовы создавать СП по про-
изводству оборудования. В том числе 
рассматривается вопрос о локализа-
ции производства платформ, судов 
для СПГ. Из-за санкций, заверил Лео-
нид Михельсон, проблем с поставка-
ми оборудования для «Ямала СПГ» не 
будет, оно уже законтрактовано. Свя-
заться с представителями General 
Electric в выходные не удалось.

Сергей Вахрамеев из «Анкор Ин-
веста» считает, что НОВАТЭК сможет 
привлечь средства на «Ямал СПГ» 
если не у иностранных, то у россий-
ских госбанков, так что угрозы для ре-
ализации проекта нет. Но идея о лока-
лизации выпуска оборудования в ны-
нешних политических условиях, на 
фоне санкций и финансового кризи-
са, утопична, уверен аналитик, ни од-
на из американских компаний, у ко-
торых больше всего опыта в этой об-
ласти, не согласится работать в Рос-
сии и передавать свои технологии. 
Но даже если НОВАТЭК сможет дого-
вориться с кем-то, уточняет господин 
Вахромеев, строительство заводов 
займет несколько лет и будет уже не 
слишком актуальным.

Ольга Мордюшенко

НОВАТЭК вложится по графику
Но вряд ли локализует СПГ-оборудование в России

 780 миллионов долларов США
в такую сумму обойдутся колебания курса 
рубля акционерам «Норильского никеля»
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Я уверен в том, что, когда проект 
будет запущен, цена на нефть 
 будет совершенно другой и от
личаться будет в нашу сторону
— Геннадий Тимченко, 
акционер НОВАТЭКа,  
о проекте «Ямал СПГ»,  
9 декабря 2014 года

К О Н Т Е К С Т У К Р А И Н А  З А П Л АТ И Л А  « ГА З П Р О М У »  Е Щ Е  $ 7 0  М Л Н

«Нафтогаз Украины» в пятницу выплатил «Газпрому» $70 млн предоплаты за постав
ку газа, сообщила российская компания. Как отмечал ”Ъ“ 19 января, предыдущего 
платежа в размере $150 млн хватало только на поставки газа до конца прошлой 
недели. Сейчас Украина потребляет около 40 млн кубометров российского газа 
в сутки, и нового платежа хватит еще примерно на шесть дней поставок. В субботу 
украинское правительство одобрило докапитализацию «Нафтогаза» на $2 млрд, ко
торые компания сможет направить на покупку газа. Таким образом, новая предопла
та, вероятно, поступит в «Газпром» на этой неделе. Кроме того, Украина увеличила 
пропускную способность реверса из Словакии и теперь сможет получать по этому 
направлению 40 млн кубометров в сутки.  Юрий Барсуков
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деловые новости

Госдума в первом чтении одо-
брила возвращение рекламы 
на неэфирные телеканалы. 
 Пока речь идет только о кана-
лах со стопроцентно отечествен-
ным контентом, но ко второму 
чтению профильный комитет 
рассмотрит варианты смягче-
ния этой квоты. Тем временем 
об уходе из России объявил пер-
вый крупный зарубежный ве-
щатель — Universal Networks 
International, развивавший 
здесь каналы Universal Channel 
и E! Entertainment Television.

В пятницу Госдума единогласно 
одобрила в первом чтении законо-
проект, разрешающий размещение 
рекламы на платных телеканалах, 
чей эфир полностью состоит из «на-
циональной продукции», то есть 
контента, доля российских вложе-
ний в который превышает 50%. Про-
ект внесла 16 января сопредседатель 
«Общероссийского народного фрон-
та» Ольга Тимофеева. Он частично от-
меняет закон о запрете рекламы на 
неэфирных каналах, принятый Гос-
думой в 2014 году. Запрет иницииро-
вали федеральные телеканалы, по-
яснял в декабре президент РФ Влади-
мир Путин. Участники рынка связы-
вали его с бывшим главой «Газпром-
медиа» Михаилом Лесиным, иници-
ативы которого по регулированию 
рынка начали стремительно отыг-
рываться назад после его ухода с 
должности в декабре 2014 года.

Глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике Леонид 
Левин сообщил 

”
Ъ“, что второе чте-

ние состоится уже на этой неделе. По 
его словам, отраслевые ассоциации 
и телеканалы предлагают скоррек-
тировать проект, разрешив показы-
вать иностранную телепродукцию и 
оставив квоту для национального 
контента, например, в 50%. Комитет 
изучит предложения уже сегодня, 
уточнил он.

Запрет частично отменяется, что-
бы поддержать региональное ТВ и 

отечественное производство контен-
та, следует из пояснений на сайте ко-
митета по информационной поли-
тике. «Крупные западные каналы, к 
которым привыкли многие отечест-
венные зрители, не имеют экономи-
ческой заинтересованности в уходе с 
нашего кабельного рынка. Их основ-
ной доход — это роялти от продажи 
контента. В то же время аналогич-
ные российские каналы не получа-

ют таких доходов, наоборот, часто са-
ми вынуждены платить за доступ в 
кабель»,— уточняется в сообщении 
комитета.

Впрочем, как раз в день первого 
чтения об уходе из России объявил 
один из крупных иностранных ве-
щателей — Universal Networks Inter-
national, подразделение американ-
ской NBCUniversal. Это связано «с 
ухудшением экономической ситуа-
ции» для ее каналов Universal Chan-
nel и E! Entertainment Television. 
Компания «рассматривает альтерна-
тивные возможности для развития 
этого направления бизнеса». Работу 
в России продолжат Universal Pic-
tures и NBCUniversal Television Dis-
tribution, кино- и теледистрибутор-
ские подразделения группы. По дан-
ным TNS Russia, среднесуточный ох-
ват аудитории (усредненное количе-
ство человек, включавших канал хо-
тя бы на одну минуту в день) Univer-
sal Channel в 2014 году составлял 
1,45 млн человек, E! — 0,41 млн. Объ-
ем рекламы на кабельных и спутни-
ковых каналах за январь—сентябрь 
2014 года, по оценке Ассоциации 

коммуникационных агентств Рос-
сии, составил 2,82 млрд руб.

Viasat (TV1000, Viasat Explore и 
др.) не собирается уходить с россий-
ского рынка и продолжит инвести-
ровать в развитие платных каналов, 
заверяет гендиректор российского 
офиса компании Алексей Кроль. 
Гендиректор Discovery Networks 
(Discovery Channel, Animal Planet) в 
Северо-Восточной Европе Ольга Па-

скина сообщила, что российский 
рынок остается для компании «стра-
тегическим». По ее словам, запрет 
рекламы и необходимость разделе-
ния с операторами валютных ри-
сков приводят к уменьшению ино-
странных инвестиций в россий-
ский телеконтент, что наряду с со-
кращением производственных 
бюджетов эфирных каналов приво-
дит к снижению его объемов. 

«Компания Viacom (Nickelodeon, 
Paramount Channel, MTV.— 

”
Ъ“) уже 

более 15 лет присутствует на россий-
ском рынке, и мы являемся долгос-
рочным инвестором. Viacom с ува-
жением относится к законодательст-
ву всех тех стран, где присутствует 
бизнес компании, и поэтому мы вы-
полняем требования нового реклам-
ного законодательства, в соответст-
вии с которым и была приведена 
бизнес-модель компании»,— гово-
рит генеральный директор Viacom 
International Media Networks в Рос-
сии, СНГ, на Украине и в странах Бал-
тии Елена Бальмонт.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Реклама  
по национальному признаку
Депутаты уточнят условия ее возврата на платное ТВ

«Ростелеком» намерен добиться 
передачи ему от Минкомсвязи 
полномочий по управлению 
 инфраструктурой «электронно-
го правительства», рассчитывая 
предоставлять на ее базе банкам 
и платежным системам коммер-
ческие сервисы. К 2019 году вы-
ручка компании от услуг для фи-
нансовых организаций должна 
составить 6,2 млрд руб., ожидает 
менеджмент оператора.

Менеджмент «Ростелекома» разра-
ботал долгосрочную программу раз-
вития компании на 2015–2019 годы, 
в рамках которой планирует начать 
предоставлять коммерческие серви-
сы банкам и платежным системам, 
рассказали 

”
Ъ“ источник, близкий к 

оператору, и собеседник в компании. 
Для этих целей предлагается исполь-
зовать инфраструктуру «электронно-
го правительства» (ЭП), построенную 
оператором. «В декабре документ 
рассматривался на экспертном сове-
те при правительстве РФ, а 29 января 
будет обсуждаться советом директо-
ров оператора»,— сообщил источник 

”
Ъ“. На сайте «Ростелекома» представ-

лена повестка заседания совета ди-
ректоров, первым пунктом в кото-
рой указывается утверждение дол-
госрочной программы развития ком-
пании. Представитель «Ростелекома» 
утверждает, что «комментировать по-
ка нечего». В Минкомсвязи от ком-
ментариев отказались, представи-
тель экспертного совета при прави-
тельстве РФ не ответил на запрос 

”
Ъ“.

В планах «Ростелекома» начать ис-
пользовать Единую систему иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА), 
разработанную для портала госуслуг 
и других государственных интернет-
сервисов, для идентификации поль-
зователей при проведении плате-
жей и денежных переводов в интер-
нете, говорят собеседники 

”
Ъ“. Так, 

«Ростелеком» намерен дать юридиче-
ским лицам возможность подклю-
читься к системе межведомственно-
го электронного взаимодействия 
(СМЭВ) для доступа к государствен-

ным базам данных и организации 
защищенного обмена информаци-
ей, например кредитными история-
ми, говорит источник 

”
Ъ“.

«Ростелеком» назначен правитель-
ством РФ единственным исполните-
лем работ по созданию инфраструк-
туры ЭП в 2009 году. Николай Ники-
форов после прихода на пост минис-
тра связи раскритиковал работу опе-

ратора по данному проекту и в апре-
ле 2013 года предлагал разделить его 
между несколькими подрядчиками. 
Тем не менее статус единственного 
исполнителя все же был закреплен 
за «Ростелекомом» до конца 2014 го-
да, однако постановление о его про-
длении на 2015 год еще не утвержде-
но. В Минкомсвязи не ответили на 
вопрос, будет ли «Ростелеком» един-
ственным исполнителем работ по ЭП 
в 2015 году. По словам источников 

”
Ъ“, в долгосрочной стратегии «Росте-

лекома» указано, что оператору необ-
ходимо добиться полной передачи от 
Минкомсвязи ответственности за 
развитие и эксплуатацию инфра-
структуры ЭП в стране. Уже после это-
го «Ростелеком» намерен лоббиро-
вать внесение в законодательство по-
правок, закрепляющих возможно-
сти использования ЭП в целях, не 

связанных с оказанием государст-
венных и муниципальных услуг.

Развитие ЭП заложено в федераль-
ной целевой программе «Информа-
ционное общество (2011–2020 го-
ды)». Объем бюджетного финансиро-
вания на эти цели в 2011–2014 годах 
составил 23,1 млрд руб. На 2015–
2016 годы программой предусмотре-
но еще 7,3 млрд руб. Ожидаемый рост 
выручки «Ростелекома» от использо-
вания ЭП для предоставления ком-
мерческих сервисов к 2019 году со-
ставит 6,2 млрд руб., рассказал источ-
ник 

”
Ъ“. По его словам, менеджмент 

оператора убежден, что реализация 
данной модели позволит за несколь-
ко лет снизить государственные за-
траты на развитие и эксплуатацию 
инфраструктуры ЭП за счет инвести-
рования полученной «Ростелеко-
мом» прибыли в ее развитие. Ожида-
емая экономия в бюджет РФ составит 
более 2,5 млрд руб.

Представитель «Яндекс.Денег» Над-
ежда Кияткина рассказала 

”
Ъ“, что 

компания с 2013 года подключена к 
СМЭВ, но получает данные только из 
информационной системы о плате-
жах (ГИС ГМП), благодаря чему может 
показывать пользователям их задол-
женности по штрафам ГИБДД. «Мы 
рассчитываем, что в будущем с помо-
щью СМЭВ можно будет получать дан-
ные от большего числа ведомств, чем 
сейчас, чтобы, к примеру, дать пользо-
вателям возможность получать ин-
формацию обо всех платежах и задол-
женностях перед государством, напо-
минать о них и предоставлять удоб-
ную платежную инфраструктуру»,— 
говорит госпожа Кияткина. По ее сло-
вам, «Яндекс.Деньги» также планиру-
ют подключиться к ЕСИА, «как только 
появится такая возможность».

Мария Коломыченко, 
 Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Электронное правительство»  
берут в оборот
«Ростелеком» нашел в нем коммерческие возможности По данным АТОР, существенно 

выросли цены на отдых и в дальних 
странах. Так, недельный тур на бу-
дущее лето в Таиланд сейчас обой-
дет минимум в 50 тыс. руб. против 
25 тыс. руб. год назад, самый деше-
вый десятидневный отпуск на Ба-
ли стоит 90 тыс. руб. против 40–
45 тыс. руб. В результате объем 
предложения по дальним направ-
лениям летом может уменьшиться. 
Так, Coral Travel намерен сократить 
летом полетную программу на 10–
50% за счет оптимизации предложе-
ния по Европе и дальним странам. 
Директор направления DaTravel.
com Федор Егоров указывает, что за-
метно подорожали туры в стра-
ны, где поток россиян был незна-
чителен: так, в 2014 году неделя от-
дыха на Мальдивах с авиапереле-
том и проживанием обходилась в 
200 тыс. руб., сейчас — не менее 
чем в 270 тыс. руб.

Снижение цен может стать един-
ственным спасением для опера-
торов. По оценкам госпожи Макар-
ковой, падение спроса на летние пу-
тевки уже сейчас составляет 50%. Эти 
расчеты подтверждает Майя Ломид-
зе, уточняя, что спрос сокращается 
по всем направлениям. Гендиректор 
«Музенидис трэвел» Александр Цан-
декиди указывает, что у его компа-
нии есть два сценария: нейтраль-
ный (сокращение спроса на 10%) и 
негативный (падение активности 
покупателей на 30–40%).

«Мы пытаемся получить скидки 
от отельеров по всем массовым на-
правлениям. Турция, Египет, Болга-
рия, Черногория и Греция уже про-
являют гибкость»,— говорит Ивор 
Вукелик из TUI. Но скидки отелье-
ров вряд ли помогут туроператорам 
компенсировать падение рубля, 
считает господин Цандекиди. По 
его словам, реально снизить стои-
мость тура сможет только падение 
цены на размещение на 25–30%, но 

реальный дисконт со стороны оте-
льеров не превышает 5–7%. Плюс 
небольшие скидки, 5–10%, дают 
авиаперевозчики, добавляет он. 
Подспорьем на наиболее массовых 
направлениях может стать хотя бы 
частичный переход на рублевые 
расчеты с принимающей стороной, 
такая возможность, в частности, об-
суждается уже с властями Египта 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января).

Подорожание авиабилетов в этом 
году сильно скорректирует и смету 
самостоятельных путешествий. По 
данным директора по развитию 
Anywayanyday.com Евгения Шухли-
на, средняя стоимость авиабилетов 
на лето выросла на 14%. Среди самых 
популярных направлений — Мюн-

хен (средняя стоимость билета в од-
ну сторону 9,3 тыс. руб.), Тель-Авив 
(7,6 тыс. руб.) и Кишинев (3,6 тыс. 
руб.). Максимально подорожавшие 
из-за роста стоимости евро направ-
ления, как, например, Милан (стои-
мость перелета выросла на 27%) или 
Париж и Барселона, куда цены на би-
леты увеличились на 15%, напротив, 
перестали пользоваться спросом. Це-
ны на билеты в Азию за год при этом 
практически не изменилась: так, пе-
релет в Бангкок сейчас обойдет в 
среднем в 10,9 тыс. руб., в Хошимин 
— в 18,4 тыс. руб. Гендиректор 
DaTravel.com Владислав Шевцов 
приводит менее оптимистичные 
данные: «Например, билеты в Чехию 
подорожали на 55%, в Испанию и 
Италию — на 64–73%». При этом пе-
релет в Шри-Ланку подорожал на 
38%, в Бангкок — на 23%. По оценкам 
гендиректора Tutu.ru Дмитрия Хра-
пова, хотя в июне—августе 2014 года 
средняя стоимость перелетов на пе-
риод июнь—август увеличилась на 
36%, что меньше нынешних значе-
ний, но количество купленных би-
летов упало на 40%.

Александра Мерцалова

Туристический занавес
с1

2,82 миллиарда рублей 
составил объем рекламы на кабельных 
и спутниковых каналах России за январь—
сентябрь 2014 года (оценка Ассоциации 
коммуникационных агентств России)

ЦИТАТА

Задача Минкомсвязи и «Ростеле-
кома» — обеспечить среду взаи-
модействия, задача ведомств — 
обеспечить работоспособность 
всех сервисов
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций, на конференции 
 «Государственные услуги: электронное 
правительство» (июнь 2012 года)

Топ-10 популярных направлений среди российских туристов 
за девять месяцев 2014 года

Страна Количество туристов Доля  
 (млн человек) от общего количества 
  туристов из России (%)
Турция 3,056 20,9

Египет 1,892 12,9

Греция 0,976 6,7

Испания 0,882 6,05

Таиланд 0,649 4,5

Италия 0,635 4,4

Германия 0,632 4,3

Китай 0,61 4,2

Кипр 0,492 3,4

Всего из России 14,567 100

Источник: данные Ростуризма.
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ПЛАНИРУЕТЕ ЛИ ВЫ ПРОВЕСТИ 
ОТПУСК ЗА ГРАНИЦЕЙ В 2015 ГОДУ?
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ОПРОСА TUTU.RU.
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В галерее «Основа» открылась  
выставка Саши Пичушкина «Призрачное».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Поздним вечером пятницы на киносту-
дии «Мосфильм» завершилась церемо-
ния вручения премии за заслуги в об-
ласти российского кино и телевидения 
«Золотой орел». Киноакадемики в этот 
раз явным образом постарались удов-
летворить всех, кто оказался им важен.

В десяти номинациях кинопремии был 
заявлен фильм «Левиафан» режиссера Анд-
рея Звягинцева (получил четыре), который 
очень не нравится министру культуры Вла-
димиру Мединскому. Господину Мединско-
му очень нравится глава Союза кинемато-
графистов России, режиссер Никита Ми-
халков, чей фильм «Солнечный удар» пре-
тендовал на награды в шести номинациях 
(получил пять). Картина «Солнечный удар» 
господину Мединскому тоже нравится, он 
даже летал на ее премьеру в Белград. В об-
щем, в равной степени трудно было пред-
ставить отсутствие господина Мединского 
на церемонии и вручение у него на глазах 
наград фильму «Левиафан». Эта интрига со-
хранялась вплоть до начала церемонии: гла-
ва Минкульта все-таки не пришел.

Среди гостей, собравшихся в фойе пер-
вого павильона, не хватало хозяина церемо-
нии господина Михалкова. Завсегдатай це-
ремонии Алимжан Тохтахунов успел встре-
тить певца Юрия Антонова, с которым потом 
не расставался весь вечер. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сообщил кор-
респонденту «Дождя» Антону Желнову, что 
рад той дискуссии, которая возникла вокруг 
фильма «Левиафан»: «Я пока еще его не смо-
трел, ничего пиратским образом не скачи-
вал, но воспользовался служебным положе-
нием и попросил, чтобы его скачали, посмо-
трели и мне пересказали подробно, но сам 
лично ничего не нарушал!» «Мы в админист-
рацию президента копию фильма не отправ-
ляли,— подтвердил корреспонденту 

”
Ъ“ го-

сподин Роднянский,— так что информации 
о том, видел ли картину глава государства, у 
нас нет. Но сейчас уже порядка трех миллио-
нов просмотров в интернете. Кто угодно мог 
посмотреть!»

До начала церемонии господин Роднян-
ский успел весьма тепло поприветство-
вать «хозяина» трансляции «Золотого ор-
ла», первого замгендиректора ВГТРК Анто-
на Златопольского. «Но это вовсе никако-
го отношения к 

”
Левиафану“ не имеет!» — 

смеясь, уточнили они. Действительно, бук-

вально за первой же наградой, «Лучший те-
лефильм или мини-сериал» (достался «Бес-
ам» Владимира Хотиненко), господа Злато-
польский и Роднянский поднялись на сце-
ну вместе как сопродюсеры.

В отсутствие министра культуры теле-
грамму от президента Владимира Пути-
на зачитал господин Песков, добавив не-
сколько слов от себя. Затем началось вру-
чение призов с перерывами на танцеваль-

ные номера, каждый из которых был по-
священ одному из фильмов-претендентов 
на главную награду.

Мероприятие вели Юрий Стоянов и Да-
рья Златопольская. Можно было бы упрек-
нуть господина Златопольского, что он се-
бе на радость выдвинул супругу вести ве-
чер, но тут его скорее стоит все же поблаго-
дарить. Впервые за много лет у руля церемо-
нии оказались люди, которым не было не-
обходимости каждую букву сверять со сце-
нарием, они могли изящно шутить и за его 
пределами. Это, кажется, раззадорило ре-
жиссера Валерия Тодоровского, который не 
только получил свою награду за «Лучший те-
лесериал», но и поднялся за призом Викто-
рии Исаковой («Лучшая женская роль на те-
левидении»): «Мы, люди кино, ненавидим 

театр! Правда, Федя (режиссер Федор Бон-
дарчук.— 

”
Ъ“)? Театр наш враг, они нам каж-

дый день вставляют палки в колеса! Час на-
зад мне звонила Вика: ее не отпустили с ре-
петиции, а у нее и платье было, и туфли».

К шутке в итоге возвращались многие из 
тех, кто выходил на сцену, причем взявший 
приз за «Лучшую мужскую роль» Александр 
Збруев немного обиделся. Дошучивать пере-
стали только тогда, когда худрук МХТ имени 
Чехова Олег Табаков, вручив приз «Лучшая 
режиссерская работа» Андрею Звягинцеву, 
нежно его обнял и повел за сцену: уже у ку-
лис он театрально обернулся и подмигнул 
залу на прощание.

Тему благодарности дорогому Никите 
Сергеевичу со сцены развивали люди, имею-
щие к кино непрямое отношение. Телеведу-

щий Борис Корчевников должен был вручать 
награду как раз Виктории Исаковой за сери-
ал «Оттепель», но не удержался: «Баржа, кото-
рая тонет в Черном море (сцена из фильма 

”
Солнечный удар“.— 

”
Ъ“),— это настоящий 

символ России ХХ века, спасибо, дорогой Ни-
кита Сергеевич!» Министр культуры Крыма 
Арина Новосельская вручала награду в номи-
нации «Лучший иностранный фильм в рос-
сийском прокате», статуэтка досталась карти-
не Уэса Андерсона «Отель 

”
Гранд Будапешт“». 

И все же госпожа Новосельская не смогла не 
сказать: «Дорогой Никита Сергеевич, спаси-
бо вам огромное за такое неравнодушное от-
ношение к Крыму и крымской культуре». Ее 
появление предварял танцевальный номер, 
посвященный возвращению Ялтинской ки-
ностудии в лоно российского кинематогра-
фа: Александр Олешко и дети на фоне крым-
ских пейзажей исполнили песню из фильма 
«Человек с бульвара Капуцинов»: «Отныне 
теперь наконец-то, сейчас и в любую погоду, 
вот здесь, а затем повсеместно все будем мы 
жить по-другому». Главред газеты «Культура» 
Елена Ямпольская вручала награду компози-
тору Эдуарду Артемьеву, который почти без-
альтернативно боролся сам с собой в номи-
нации «Лучшая музыка к фильму». Ее благо-
дарность Никите Сергеевичу была суровой: 
«Хотя не все фильмы как зрителю мне тут 
близки, спасибо, Никита Сергеевич, за такое 
почетное поручение».

На этом фоне элегантной фрондой выгля-
дело выступление господина Бондарчука, ко-
торый поздравил команду «Левиафана» с но-
минацией на «Оскар» и с «Золотым глобусом», 
хотя вручал он при этом награду за «Лучшую 
операторскую работу» и получил ее Влади-
слав Опельянц за «Солнечный удар»: «Ники-
та Сергеевич, вы не думайте, я отсюда не уй-
ду быстро, мне здесь хорошо». На фоне беско-
нечных благодарностей это звучало почти уг-
рожающе, но на господина Михалкова не по-
влияло. Он был в прекрасном настроении, 
предыдущие два своих фильма он не выстав-
лял на конкурс главной российской кинопре-
мии, объясняя, что не желает упреков в анга-
жированности. Но «Солнечный удар» слиш-
ком уж явно нравится своему создателю. По-
лучив за него главный приз, он едва сдержал 
слезы, а уже после церемонии всем журнали-
стам сказал, что в жюри сидит 400 человек и 
не может же он влиять на каждого.

Евгения Милова

ПРЕМИЯ КИНО

Глас орла
Жюри главной российской кинопремии постаралось никого не обидеть

НЕКРОЛОГ

24 января в Петербурге на 74-м 
году жизни скончался художник 
Владимир Овчинников, один из 
классиков нонконформизма Се-
верной столицы.

Владимир Овчинников родился 
в Пермском крае в 1941 году. Как и 
многие художники его поколения, 
Овчинников — автодидакт, совет-
скому художественному образова-
нию он предпочел самостоятель-
ное изучение искусства. Он рабо-
тал в мастерских Кировского (Ма-
риинского) театра и в Эрмитаже, 
где в 1964 году принял участие вме-
сте с Михаилом Шемякиным, Оле-
гом Лягачевым и Владимиром Уф-
ляндом в так называемой «выстав-
ке такелажников», провисевшей 
всего один день и стоившей поста 
тогдашнему директору музея Миха-
илу Артамонову.

В 1970-е годы мастерская Влади-
мира Овчинникова в Кустарном пе-
реулке была одним из центров пе-
тербургской художественной жиз-
ни — там проходили квартирные 
выставки, вызревала идея первых 
больших показов неофициального 
искусства в ДК имени Газа (1974) и 
ДК «Невский» (1975), а затем и про-
фессионального объединения ху-
дожников-нонконформистов, по-
лучившего название ТЭИИ (Това-
рищество экспериментального из-
образительного искусства). Один 
из самых авторитетных художни-
ков, Овчинников был ведущей фи-
гурой этого движения, с которым 
связана целая эпоха ленинградско-
го-петербургского искусства до на-
чала 1990-х годов.

Творческая судьба Владимира 
Овчинникова в последние десяти-
летия была успешной: в 1996 году 
прошла персональная выставка жи-

вописи и скульптуры в Эрмитаже, 
в 2005-м он был удостоен звания 
«Заслуженный художник Россий-
ской Федерации». Значительные 
работы Овчинникова находятся в 
коллекциях главных отечествен-
ных музеев, Русского и Третьяков-
ки, в Метрополитен-музее и собра-
нии Нортона и Нэнси Додж в музее 
Зиммерли (университет Нью-Джер-
си), многочисленных частных кол-
лекциях по всему миру, не раз по-
являлись на мировых аукционах. В 
апреле 2007 года на торгах русско-
го искусства Sotheby’s холст 1977 го-
да «Ангелы и железнодорожные пу-
ти» был продан за $96 тыс., превы-
сив в два раза эстимейт и установив 
таким образом ценовой рекорд для 
художника.

Стиль Овчинникова определил-
ся достаточно рано и с середины 
1970-х годов безошибочно узнава-
ем. Библейские, античные и дру-
гие «книжные» сюжеты, увиденные 
сквозь советскую повседневность, 

не только играли на критическое 
осмысление или комическое сни-
жение, но и приподнимали челове-
ка над убогой действительностью. 
Владимир Овчинников был «куль-
турным» (в противоположность 
«природному») художником, чьи 
произведения полны ясно прочи-
тываемых отсылок к истории искус-
ства. Применительно к картинам 
Овчинникова часто приходит на 
ум понятие «петровское барокко»: 
немного наивное русское искусст-
во начала XVIII века, в стремлении 
изъясняться непривычным еще из-
образительным языком обнаружи-
вающее прилежность и искрен-
ность. Подобным же способом рус-
ские художники в 1950–1960-е годы 
вновь овладевали опытом европей-
ского модернизма. Любимые пер-
сонажи Овчинникова — плотные, 
круглоголовые и щекастые херуви-
мы — пришли в его искусство как 
раз с резного иконостаса Петропав-
ловского собора. 

Живопись Овчинникова могла 
показаться излишне сухой на фо-
не колористического буйства иных 
современников, однако именно 
ему удалось свести к изобразитель-
ной формуле такую важную тенден-
цию этого времени, как ретроспек-
тивизм, уход от реальности эпо-
хи застоя в увлечение искусством 
прошлого, которое выражалось в 
любовном выписывании деталей. 
Персонажи на картинах Овчинни-
кова всегда озарены теплым све-
том и стремятся к отвлеченному си-
янию, конечно же, совершенно ре-
лигиозной природы. В лучших по-
лотнах мастера всегда разлито ощу-
щение глубокого покоя и тишины, 
позволяющее сравнить их с класси-
ческой русской прозой Льва Толсто-
го или Андрея Платонова.

Павел Герасименко

Советский мифотворец
Умер Владимир Овчинников

Сегодня состоится открытие элек-
тротеатра «Станиславский» — пе-
режившего за последние полтора 
года ребрендинг и реконструкцию 
Московского театра имени Стани-
славского. Инициатор обоих про-
цессов и художественный руково-
дитель театра БОРИС ЮХАНАНОВ 
начал разговор с РОМАНОМ ДОЛ-
ЖАНСКИМ с рассказа о своей пер-
вой премьере в обновленном те-
атре — «Синей птице» по мотивам 
пьесы Метерлинка.

— Это априорная работа, то есть ка-
ждая мизансцена, каждая деталь долж-
на быть сочинена заранее. Такая рабо-
та требует абсолютного расчета, поэ-
тому мы одновременно с ремонтом 
год репетировали, остановившись на 
очередном варианте сценической ре-
дакции. Это очень хороший тренинг 
для фантазии, проверка на творче-
скую дисциплину. Сегодня во всем ца-
рит аттракцион. Наверное, это фаталь-
ный момент для культуры: как толь-
ко ты пытаешься определить смыслы 
вне аттракциона, ты оказываешься в 
состоянии неопределенности. Поэто-
му важно, с одной стороны, произвес-
ти на свет уникальный аттракцион. С 
другой стороны, нельзя неопределен-
ность выдавать за определенность. 
Иначе ты порождаешь иллюзии, а 
они, в свою очередь, могут привести к 
катастрофе. Это противоречие прихо-
дится брать на душу, и каждый в стра-
ждании собственном его разрешает.
— Мне кажется, само открытие ва-
шего театра тоже своего рода ат-
тракцион. Когда вас назначили ху-
дожественным руководителем те-
атра, это было воспринято многи-
ми как парадоксальный ход Сер-
гея Капкова: вы, педагог и экспе-
риментатор, лабораторный чело-
век, пришли в рядовое репертуар-
ное заведение с репутацией, мяг-
ко говоря, не самого счастливо-
го для режиссеров места. Сейчас, 
когда открывается этот театр, не 
только своим дизайном, но и сво-
ей творческой программой бук-
вально кричащий о том, что Рос-
сия — Европа, его появление ка-
жется протестом против офици-
альной культурной политики, тя-
готеющей к лаптям и барабанам…
— Я глубочайшим образом это пере-
живаю во всех нюансах. Но считаю, 
что время сегодня так устроено, что 

каждый должен найти вектор в тума-
не. И мне кажется, что единственным 
способом высокого лоцманства се-
годня как раз и остается верность век-
тору своей судьбы. Учитывая, что те-
атр действительно уникальное явле-
ние, по большому счету не подотчет-
ное ни политике, ни маркетингу, ты 
должен оставаться верным театру, ме-
няя масштабы деятельности, возмож-
но, сознательно обостряя те его сторо-
ны, которые связаны с аттракционом, 
а не с лабораторией. Иначе сквозь ту-
ман нельзя пройти, ты станешь его 
частью, туман тебя просто раство-
рит, как серная кислота. Лужа серной 
кислоты — вот что сегодня поджида-
ет, как мне кажется, мятущиеся ду-
ши. Поэтому в смутные времена мы 
все, занимающиеся театром, должны 
оставаться верными корневым осо-
бенностям нашего искусства.
— Достаточно ли в городе тех зри-
телей, которым интересно непро-
стое и подчас непонятное искусст-
во, чтобы реализовывать вашу мо-
дель театра не в подвале или в ла-
боратории, а на Тверской улице?
— Художественная прослойка обще-
ства невелика. Но с проблемой нуж-
но работать, это вопрос предприим-
чивости сознания. Я много работал с 
кино, преподавал, я прекрасно пред-
ставляю себе, как устроен Бродвей 
или лондонский Вест-Энд. Я пони-
маю, что такое предприимчивость 
подлинно авангардной души. Есть же 
разные формы и подходы. Я думаю, 
что нужно снимать оппозиции, нуж-
но искать каждый раз неожиданные 
решения. Так или иначе, но о двух гре-

зах — о «бульваре» и о Бродвее — точ-
но лучше забыть, они нам несвойст-
венны и, я думаю, никогда не прижи-
вутся на отечественной сцене.
— Вас не раз уже спрашивали о ва-
ших взаимоотношениях с труп-
пой. С одной стороны, конфликт с 
ней становился роковым для мно-
гих ваших предшественников. С 
другой стороны, пока ваша дея-
тельность — единственный при-
мер мирной трансформации теа-
тральной модели. Как вам удалось 
увлечь людей, вряд ли разделяв-
ших до вашего прихода сюда ва-
ши театральные мечты?
— Если и есть внутреннее противоре-
чие, это противоречие между прош-
лым, настоящим и будущим — то 
противоречие, которое свойствен-
но государству как таковому, а зна-
чит, и театру, накрепко привязанно-
му к державной модели существо-
вания. Если же говорить о человече-
ском факторе, я думаю, что здесь нет 
внутренней болезни — именно по-
тому, что она оказалась изжита к мо-
менту моего прихода. Видимо, по-
тенциал войны, скандала, конфлик-
та, драматически сказывавшийся на 
новейшей истории театра, каким-то 
благословенным образом был израс-
ходован именно в тот момент, когда 
я здесь появился. Остальное было де-
лом внимания, уважительного отно-
шения, подробного знакомства с ка-
ждым актером. Надеюсь, что у меня 
хватит сил и времени для тщательно-
го и цивилизованного программи-
рования будущего. Думаю, что оно и 
есть то драгоценное наследие, кото-
рое Россия получает от мира. Надо 
стараться планировать — продуктив-
но, здраво и в то же время осторожно.
— Сегодня планировать непро-
сто. В чем вы уверены, что точно 
будет в ближайшее время в «Ста-
ниславском»?
— Мы открываемся «Вакханками» в 
постановке Теодора Терзопулоса. По-
том будет трилогия «Синяя птица», о 
которой мы уже говорили. Еще спек-
такль Александра Огарева и опер-
ный сериал — шесть опер современ-
ных композиторов. Из мастеров ми-
рового театра — Ромео Кастеллуччи 
и Хайнер Гёббельс. Остальное пока в 
стадии становления.
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ИНТЕРВЬЮ ТЕАТР

Борис Юхананов: каждый сегодня 
должен найти вектор в тумане
Художественный руководитель электротеатра «Станиславский»  
о стройке, неравнодушных и отношениях с труппой

Режиссер Федор Бондарчук (справа) 
снял режиссера Резо Гигинеишвили 
(второй справа) с семейством  
на «Мосфильме» (Светлана Бондарчук — 
слева, Татиана Мамиашвили —  
вторая справа) 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Шахматы

Чемпион мира Магнус Карлсен  
стал победителем  
представительного турнира  
в Вейк-ан-Зе

Екатерина Макарова 
и Мария Шарапова добра-
лись до четвертьфина-
ла Australian Open. Если 
обе российские тенни-
систки успешно высту-
пят и на этой стадии, то 
России  будет гаранти-
ровано место в финале: 
сетка выводит Шарапову 
и Макарову друг на друга.

Екатерина Макарова, как 
заметила Мария Шарапова, 
традиционно «оказывается 
где-то вне зоны действия ра-
даров СМИ», а потому ее по-
падание в четвертьфинал 
Australian Open было воспри-
нято многими с некоторым 
недоумением. А ведь если по-
смотреть на то, как Макарова 
выступала на турнирах Боль-
шого шлема, выяснится, что 
попадание в четвертьфинал 
не является для нее таким уж 
большим достижением. Ско-
рее, такой результат ближе к 
норме. Ведь в четвертьфина-
ле Australian Open Макаро-
ва ранее бывала уже дважды 
(2012, 2013). А в прошлом го-
ду она заглянула в четверть-
финал Wimbledon, а затем и 
вовсе оказалась в полуфина-
ле US Open, где ее остановила 
Серена Уильямс. 

Свой высокий класс Екате-
рина Макарова подтвержда-
ет и на этот раз. Достаточно 
сказать, что до четвертьфина-
ла она добралась, не отдав со-
перницам ни одного сета. Да, 
среди них не было тенниси-
сток, которых принято при-
числять к элите, но это не про-
блемы Макаровой. Послед-
ней «жертвой» россиянки ста-
ла Юлия Гёргес, которой, не-
смотря на все старания, так и 
не удалось ничего противопо-
ставить плотной и надежной 
игре российской теннисист-
ки, попросту бомбившей со-
перницу с задней линии и вы-
нуждавшей немку раз за раз-
ом ошибаться.

Но бесконечно долго от 
встреч с действительно вы-
сококлассными соперница-
ми уклоняться невозможно, 
и уже в четвертьфинале Ека-
терине Макаровой предстоит 
провести трудный матч про-
тив третьей ракетки мира Си-
моны Халеп.

Букмекеры William Hill от-
дают довольно заметное преи-
мущество в предстоящем мат-
че румынской спортсменке. 
Котировки на Халеп прини-
маются с коэффициентом 1,36 

против 3,25 на Макарову. С од-
ной стороны, с этими цифра-
ми спорить трудно, посколь-
ку Халеп в рейтинге третья, 
Макарова — 11-я, но это под-
ход формальный. Будь за пле-
чами у Халеп несколько по-
бед над Макаровой, коэффи-
циенты выглядели бы более 
надежно. А так вся история 
взаимоотношений четверть-
финалисток укладывается в 
одну-единственную встречу 
двухлетней давности, кото-
рую, правда, выиграла Халеп. 
«Я попытаюсь снова обыграть 
Макарову, но это ведь чет-

вертьфинал. На такой стадии 
все гораздо сложнее»,— отме-
тила Симона Халеп. И возра-
зить ей нечего. Разве что мож-
но кое-что напомнить. Напри-
мер, то, что на упомянутом 
выше US Open-2014 Макаро-
ва дважды сходилась с сопер-
ницами, которых котирова-
ли выше нее,— Эжени Бушар 
и Викторией Азаренко. И обе 
были биты.

Вышла в четвертьфинал и 
Мария Шарапова, что было 
ожидаемо. Очередной сопер-
ницей второй ракетки мира 
была Пэн Шуай, которая суме-
ла продержаться ровно один 
сет. Второй же превратился 
для нее в кошмар, потому как 
Шарапова не позволила ей 
взять хотя бы еще один гейм. 

Теперь Мария Шарапова 
поспорит за место в полуфи-

нале с Эжени Бушар. И это, 
бесспорно, будет главным 
противостоянием женских 
четвертьфиналов. Тут в одну 
точку сходятся сразу несколь-
ко моментов, помогающих, 
что называется, продать матч. 
Это и противостояние пред-
ставительниц разных теннис-
ных поколений (27-летняя 
Шарапова всего на семь лет 
старше канадской теннисист-
ки, что, однако, не отменяет 
того факта, что именно Ша-
рапова была кумиром детст-
ва Бушар). Это и встреча двух 
наиболее востребованных в 
том, что касается рекламы и 
прочей коммерции, окружа-
ющей спорт, теннисисток. Ну 
и, наконец, это просто встре-
ча второй и седьмой ракеток 
мира, что вполне стоит инте-
реса само по себе.

В паре Шарапова—Бушар 
букмекеры отдают предпоч-
тение россиянке: 1,40 на рос-
сиянку против 3,50 на канад-
скую теннисистку. И здесь, в 
отличие от ситуации в паре 
Макарова—Халеп, у William 
Hill больше оснований пред-
рекать успех Шараповой. 
Все-таки в трех имевших ме-
сто ранее встречах с Бушар 
Шарапова неизменно побе-
ждала. Правда, последний 
матч — в полуфинале Roland 
Garros-2014 — выдался не-
простым, но как заметила 
Шарапова, она об этом пом-
нит и готова к тому, что встре-
ча будет непростой.

Если сложится так, что и 
Шарапова, и Макарова свои 
четвертьфиналы выиграют, 
то они обеспечат России место 
в финале соревнований. Ведь 
в полуфинале сетка выводит 
теннисисток друг на друга.

Александр Петров

ТЕННИС

Екатерина Макарова 
прошла мимо радаров
и всплыла в четвертьфинале Australian Open

Во время звездного  уикенда 
НХЛ президент лиги Гэри 
Беттмен объявил о возрожде-
нии Кубка мира по хоккею, по-
следний розыгрыш которого 
 состоялся 11 лет назад. Новый 
турнир, преемник легендарно-
го Кубка Канады, проводивше-
гося с 1976 по 1991 год, собе-
рет четыре сильнейшие европей-
ские сборные — России, Чехии, 
Швеции и Финляндии, а также 
 команды Канады и США. Кроме 
того, в соревновании, заплани-
рованном на сентябрь 2016 го-
да, примут участие объединен-
ная сборная Европы и команда, 
составленная из лучших моло-
дых игроков Северной Америки. 
По уровню участников Кубок ми-
ра будет соперничать с олим-
пийским хоккейным турниром 
(и  тоже проводиться раз в четы-
ре года) и превосходить чемпио-
нат мира.

О возрождении Кубка мира бы-
ло объявлено в Колумбусе, где про-
ходил звездный уикенд НХЛ. На спе-
циально созванной пресс-конферен-
ции президент лиги Гэри Беттмен со-
общил, что участникам переговоров 
удалось достичь соглашения по фор-
мату и срокам проведения турнира, 
который превратится в одно из круп-
нейших хоккейных соревнований. 
«Двухнедельный турнир, в котором 
сойдутся лучшие хоккеисты мира, 
обещает стать одним из главных со-
ревнований за всю историю хоккея. 
Мы все сосредоточены на том, чтобы 
сделать выдающийся и волнующий 
турнир. А благодаря его формату в со-
ревновании смогут принять участие 
и те игроки, которые раньше оказы-
вались за бортом подобных турни-
ров»,— заявил господин Беттмен.

Формат нового Кубка мира дейст-
вительно выглядит многообещаю-
ще. Помимо традиционного набора 
сильнейших сборных мира, двух се-
вероамериканских — Канады и США, 
а также четырех европейских — Рос-
сии, Швеции, Финляндии и Чехии, 
в турнире выступят еще две коман-
ды: сборная Европы, составленная из 
лучших хоккеистов, не вошедших в 
так называемую Большую четверку, и 
команда молодых игроков из Север-
ной Америки в возрасте до 23 лет.

Восемь сборных будут разбиты на 
две группы и сыграют однокруговой 
турнир, по итогам которого по две 
лучшие команды попадут в полуфи-
нал. Финал будет походить на укоро-
ченную серию play-off, в которой по-
бедитель должен выиграть два мат-
ча. В результате соревнование, стар-
тующее 17 сентября 2016 года и за-
канчивающееся 1 октября, станет 
полноценным преемником преды-
дущего Кубка мира и Кубка Канады 
— соревнований, в которых с 1970-
х встречались сильнейшие хоккей-
ные сборные мира.

Более ранний Кубок Канады, пер-
вый розыгрыш которого состоялся 
в 1976 году, являлся логичным про-
должением двух суперсерий СССР—
Канада начала 1970-х. Из пяти турни-
ров четыре выиграла сборная Кана-
ды (1976, 1984, 1987, 1991) и один, в 
1981 году, сборная СССР, в памятном 
финальном матче разгромившая ка-
надцев 8:1. Пришедший на смену Ку-
бок мира продержался недолго — 
состоялись лишь два розыгрыша: в 
1996 году победила сборная США, а 
в последнем на данный момент тур-
нире 2004 года — сборная Канады. К 
этому моменту Кубок мира уже по-

терял статус лучшего хоккейного 
турнира. После того как в 1998 году 
НХЛ впервые отпустила на Олимпи-
аду в Нагано своих лучших хоккеи-
стов, Игры превратились в главные 
хоккейные соревнования четырех-
летия. Возрожденный в минувший 
уикенд Кубок мира намерен вернуть 
себе утраченные позиции.

По замыслу организаторов Кубок 
мира, как и Олимпийские игры, бу-
дет проходить раз в четыре года. Гэри 
Беттмен не исключил, что будет ме-
няться и структура турнира, и состав 
его участников, в зависимости от си-
лы команды на данный момент. Кро-
ме того, в будущем у Кубка мира по-
явится и своя квалификация. Из-за 
нехватки времени в 2016 году от нее 
решено отказаться. Все это обещает 
сделать Кубок мира более гибким и 
интересным турниром, чем олим-
пийские хоккейные соревнования, 
на которых групповая стадия выгля-
дит проходным, ничем не примеча-
тельным этапом.

Важным отличием нынешнего 
Кубка мира от его предшественников 
является централизованная структу-
ра. Он пройдет в одном городе — То-
ронто. Все матчи состоятся на арене 
клуба НХЛ «Торонто Мейпл Лифс» и 
пройдут по правилам североамери-
канской лиги и с участием местных 
арбитров. Выбор места неслучаен: ру-
ководство НХЛ не скрывает, что соби-
рается «сесть на хвост» известному ка-
надскому кинофестивалю, тоже про-
ходящему в сентябре, и вообще мак-
симально использовать возможно-
сти города для продвижения турни-
ра: концерты, встречи с игроками и 
т. д. В коммерческом успехе Кубка ми-
ра руководство НХЛ не сомневается. 
«НХЛ — это бизнес, который уже сто-
ит $4 млрд. И теперь вопрос, откуда 
взять еще $1 млрд. Грядущий Кубок 
мира — это только следующий шаг. У 
нас еще так много возможностей»,— 
заявил генеральный директор лиги 
Джон Коллинс. Телевизионные права 
на показ матчей Кубка мира еще толь-
ко предстоит реализовать (фаворита-
ми считаются американская NBC и 
канадская Rogers Sportsnet), однако 
сумма в любом случае будет сущест-
венной. В особенности если учиты-
вать текущие телевизионные кон-
тракты НХЛ, согласно которым толь-
ко на трансляциях в США и Канаде 
лига за один сезон зарабатывает бо-
лее полумиллиарда долларов.

В спортивном же плане Кубок ми-
ра не только бросает вызов хоккей-
ному олимпийскому турниру, но и 
становится угрозой чемпионату ми-
ра, который проводится каждый год 
в мае и из-за совпадения календарей 
с play-off НХЛ не может обеспечить 
столь же высокий уровень участни-
ков. На мировые первенства успева-
ют приехать только те игроки НХЛ, 
чьи команды вылетели в первых ра-
ундах play-off. Понижение статуса 
чемпионата мира, который риску-
ет превратиться в третий по уровню 
хоккейный турнир, может ударить и 
по престижу сборной России. Имен-
но регулярными успехами на чемпи-
онатах мира россияне жили послед-
ние годы: из последних семи турни-
ров сборная России выиграла четы-
ре, в том числе и последний в Мин-
ске. В то время как в финале олим-
пийского хоккейного турнира рос-
сияне в последний раз играли в 1998 
году в Нагано, а на последних двух 
Олимпиадах и вовсе вылетали в чет-
вертьфинале.

Петр Кузнецов

ПРОЕКТЫ

НХЛ решила выкопать 
Кубок мира
У чемпионатов мира и Олимпиад  
появится старый соперник

Екатерина  Макарова 
в пятый раз за послед-
ние четыре года выш-
ла в четвертьфинал 
турнира Большого 
шлема  ФОТО AP

Australian Open
Мужчины. Одиночный разряд. 
Третий круг. Новак Джокович (Сербия, 
1)—Фернандо Вердаско (Испания, 31) 7:6 
(10:8), 6:3, 6:4. Жиль Мюллер (Люксем-
бург)—Джон Иснер (США, 19) 7:6 (7:4), 
7:6 (8:6), 6:4. Фелисиано Лопес (Испания, 
12)—Ежи Янович (Польша) 7:6 (8:6), 
6:4, 7:6 (7:3). Милош Раонич (Канада, 
8)—Бенджамин Беккер (Германия) 6:4, 
6:3, 6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 
4)—Яркко Ниеминен (Финляндия) 6:4, 6:2, 
6:4. Гильермо Гарсия-Лопес (Испания)—
Вашек Поспишил (Канада) 6:2, 6:4, 6:4. 
Давид Феррер (Испания, 9)—Жиль Симон 
(Франция, 18) 6:2, 7:5, 5:7, 7:6 (7:4). Кей 
Нисикори (Япония, 5)—Стив Джонсон 
(США) 6:7 (7:9), 6:1, 6:2, 6:3. Четвертый 
круг. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Бернард 
Томич (Австралия) 6:2, 7:6 (7:3), 6:2. 
Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Кевин Ан-
дерсон (ЮАР, 14) 7:5, 6:1, 6:4. Ник Кириос 
(Австралия)—Андреас Сеппи (Италия) 
5:7, 4:6, 6:3, 7:6 (7:5), 8:6. Энди Маррей 
(Великобритания, 6)—Григор Димитров 
(Болгария, 10) 6:4, 6:7 (5:7), 6:3, 7:5.

Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Бердых—Надаль, Маррей—Кириос.

Женщины. Одиночный разряд. 
Третий круг. Серена Уильямс (США, 
1)—Элина Свитолина (Украина, 26) 4:6, 
6:2, 6:0. Гарбинье Мугуруса (Испания, 
24)—Тимеа Бачински (Швейцария) 6:3, 
4:6, 6:0. Доминика Цибулкова (Словакия, 
11)—Ализе Корне (Франция, 19) 7:5, 6:2. 
Виктория Азаренко (Белоруссия)—Бар-
бора Заглавова-Стрицова (Чехия, 25) 
6:4, 6:4. Мэдисон Кис (США)—Петра 
Квитова (Чехия, 4) 6:4, 7:5. Мэдисон 
Бренгл (США)—Коко Вандевей (США) 6:3, 
6:2. Винус Уильямс (США, 18)—Камила 
Джорджи (Италия) 4:6, 7:6 (7:3), 6:1. Аг-
нешка Радваньска (Польша, 6)—Варвара 
Лепченко (США, 30) 6:0, 7:5. Четвертый 
круг. Эжени Бушар (Канада, 7)—Ирина 
Бегу (Румыния) 6:1, 5:7, 6:2. Мария 
Шарапова (Россия, 2)—Пэн Шуай (Китай, 
21) 6:3, 6:0. Екатерина Макарова (Рос-
сия, 10)—Юлия Гёргес (Германия) 6:3, 
6:2. Симона Халеп (Румыния, 3)—Янина 
Викмайер (Бельгия) 6:4, 6:2.

Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Макарова—Халеп, Бушар—Шарапова.

В центральном матче 17-го  тура 
чемпионата Единой лиги ВТБ 
УНИКС принимал ЦСКА. Казанцы 
были полны решимости покви-
таться за унизительное пораже-
ние в матче первого круга. Они 
почти смогли это сделать, бились 
до последней секунды, но все же 
уступили — 73:75.

Встречи УНИКСа и ЦСКА тра-
диционно принято относить к чи-
слу принципиальных. Но в послед-
ние годы противостояние по линии 
Москва—Казань здорово утратило 
былую привлекательность. Ниче-
го удивительного, если учесть, что 
из последних восьми очных встреч 
УНИКС выиграл только одну (еще в 
2011 году). А последний матч, состо-
явшийся в начале декабря прошлого 
года, вообще завершился для УНИК-
Са полным разгромом.

Тень той декабрьской встречи по-
просту нависала над вчерашней иг-
рой соперников. Тогда УНИКС на 
равных, а моментами даже превос-
ходя, бился с ЦСКА на протяжении 
половины матча. Но в третьей чет-
верти казанцы просто не выдержа-
ли заданного ЦСКА темпа и посыпа-
лись. Как следствие, они уступили с 
разницей в 24 очка. Неудивительно, 
что главный тренер УНИКСа Евге-
ний Пашутин перед матчем не уста-
вал говорить о том, что его команде 
обязательно нужно держать темп. Ну 
а еще держать Милоша Теодосича, 
без которого армейцы в атаке, конеч-
но, опасны куда меньше обычного.

С поставленными задачами 
УНИКС справился. Больше того, ка-
занцы дали ЦСКА настоящий бой, вы-

нудив армейцев, привыкших к тому, 
что соперники капитулируют еще до 
старта игры, сражаться до последних 
секунд. И единственное, чего не хва-
тило казанцам, так это везения. Ведь 
все шло у УНИКСа очень неплохо. Ко-
лоритнейший Костас Каймакоглу, вы-
шедший на площадку в защитной ма-
ске и оттого смотревшийся как герой 
комиксов, набирал очки с завидным 
постоянством, набросав в итоге на 22 
балла, оставив позади даже главно-
го снайпера УНИКСа Кита Лэнгфор-
да. Неплохо хозяева справлялись и 
с Милошем Теодосичем. Да, полно-
стью нейтрализовать серба, учиты-
вая его уровень, практически нере-

ально, но казанцам все же удалось ог-
раничить его результативность 14 оч-
ками и всего шестью точными пере-
дачами. Правда, в погоне за Теодоси-
чем они прозевали Нандо Де Коло, ко-
торый в итоге набросал на 28 очков. 
Но даже несмотря на такую результа-
тивность француза, УНИКС оставал-
ся в игре. Более того, первую полови-
ну хозяева вообще выиграли. А затем, 
перетерпев третью четверть, в кото-
рой ЦСКА попытался было повторить 
своей трюк со взвинчиванием темпа, 
вышли на безумную концовку.

За минуту и десять секунд до си-
рены, после того как Лэнгфорд по-
пал один из двух штрафных, счет был 
73:72 в пользу гостей. ЦСКА ответил 
точными бросками с точки Андрея 
Воронцевича — 75:72. Хозяева рину-
лись догонять, последовал предсказу-
емый фол ЦСКА, но Лэнгфорд опять 
забил только один штрафной. 75:73, 

пять секунд до конца матча, мяч у 
ЦСКА, и ситуация для УНИКСа совер-
шенно бесперспективная. Но каким-
то чудом хозяева умудрились пере-
хватить мяч, Кертис Джеррел убежал 
вперед и обязан был переводить игру 
в овертайм. Следом Каймакоглу так-
же был обязан вбивать мяч в кольцо. 
Но опять мимо. В итоге обиднейшее 
поражение, из-за которого УНИКС 
опустился на шестое место в турнир-
ной таблице. ЦСКА же продолжает 
уверенно лидировать в чемпионате.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Казань держалась до последнего
УНИКС уступил ЦСКА в матче Единой лиги ВТБ

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Шестой этап Кубка мира  
в Антхольце (Италия)
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (1-
й в спринте). Симон Шемп (Германия) — 31.27,9 (2 
промаха). 2 (8). Симон Эдер (Австрия) — отставание 
0,1 (1). 3 (2). Евгений Гараничев — 1,1 (1)… 13 
(7). Антон Шипулин — 1.13,7 (4). 14 (6). Тимо-
фей Лапшин (все — Россия) — 1.16,6 (1). Эстафе-
та 4х7,5 км. 1. Норвегия — 1:15.36,7 (0 штрафных 
кругов + 5 дополнительных патронов). 2. Германия 
— отставание 16,4 (0+7). 3. Франция — 42,0 (0+5)… 
5. Россия (Евгений Гараничев, Тимофей Лапшин, 
Дмитрий Малышко, Алексей Волков) — 58,5 (0+6).
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (1-
я в спринте). Дарья Домрачева (Белоруссия) — 
30.58,5 (1 промах). 2 (11). Дарья Виролайнен 
(Россия) — отставание 1.21,0 (1). 3 (2). Кайса Мякя-
ряйнен (Финляндия) — 1.29,0 (5)… 15 (15). Екате-
рина Глазырина — 02.33,7 (3). 16 (25). Екатери-
на Шумилова (обе — Россия) — 02.37,1 (2). Эста-
фета 4х6 км. 1. Германия — 1:18.47,7 (2 штрафных 
круга + 10 дополнительных патронов). 2. Чехия — от-
ставание 35,0 (0+15). 3. Украина — 45,3 (3+14). 4. 
Россия (Яна Романова, Дарья Виролайнен, Екате-
рина Шумилова, Екатерина Глазырина) — 57,2 (1+9).

Лыжные гонки
Десятый этап Кубка мира  
в Рыбинске (Россия)
Мужчины. Спринт (свободный стиль). 1. Федери-
ко Пеллегрино (Италия) — 2.34,99. 2. Сергей Ус-
тюгов — 0,69. 3. Андрей Парфенов — 0,77. 4. Ни-

кита Крюков — 2,61. 5. Алексей Петухов — 3,00… 
9. Михаил Девятьяров. 10. Александр Панжин-
ский (все — Россия). Скиатлон, 30 км. 1. Максим 
Вылегжанин (Россия) — 1:21.54,8. 2. Дарио Коло-
нья (Швейцария) — отставание 2,7. 3. Матти Хейкки-
нен (Финляндия) — 6,2. 4. Станислав Волженцев 
— 7,9. 5. Илья Черноусов — 7,9. 6. Константин 
Главатских — 8,5. 7. Александр Легков — 9,6. 8. 
Сергей Турышев (все — Россия) — 13,4. 
Женщины. Спринт (свободный стиль). 1. Йен-
ни Эберг (Швеция) — 3.02,54. 2. Наталья Матвее-
ва (Россия) — 0,48. 3. Лорьен ван дер Граф (Швей-
цария) — 0,76. 4. Анастасия Доценко (Россия) — 
0,78. Скиатлон. 15 км. 1. Юлия Чекалёва (Рос-
сия) — 44.16,0. 2. Мартина Эк Хаген (Норвегия) — от-
ставание 15,6. 3. Рита-Лииса Ропонен (Финляндия) 
— 22,9… 10. Алевтина Таныгина (Россия) — 47,1.

Шахматы
Супертурнир  
в Вейк-ан-Зе (Голландия)
Тринадцатый, заключительный тур. Уэcли Со 
(США)— Люк ван Вели (Голландия) 1:0. Радослав 
Войташек (Польша)—Аниш Гири (Голландия) 0,5:0,5. 
Магнус Карлсен (Норвегия)—Иван Шарич (Хорва-
тия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Дин Лижэнь 
(Китай) 0:1. Фабиано Каруана (Италия)—Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) 0:1. Хоу Ифань (Китай)—Ва-
силий Иванчук (Украина) 0,5:0,5. Баадур Джобава 
(Грузия)—Теймур Раджабов (Азербайджан) 1:0. 
Итоговое положение участников. 1. Карлсен — 9 
очков. 2–5. Вашье-Лаграв, Гири, Дин Лижэнь, Со — по 
8,5. 6. Иванчук — 7,5. 7. Каруана — 7. 8. Раджабов — 6. 
9–10. Аронян, Войташек — по 5,5. 11. Хоу Ифань — 5. 
12. Шарич — 4,5. 13. Ван Вели — 4. 14. Джобава — 3.

22 очка, набранных лидером 
УНИКСа Костасом Каймакоглу 
(справа), не помогли казанцам 
обыграть армейцев   
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА

Единая лига ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Енисей» (Россия) 86:95. 
«Калев» (Эстония)—«Химки» (Россия) 70:94. «Локо-
мотив-Кубань» (Россия)—«Автодор» (Россия) 89:85. 
«Зенит» (Россия)—«Байзонс» (Финляндия) 100:85. 
«Красные крылья» (Россия)—«Красный Октябрь» 
(Россия) 73:66. «Нимбурк» (Чехия)—ВЭФ (Латвия) 
84:90. УНИКС (Россия)—ЦСКА (Россия) 73:75.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 17 16 1 94,1

2. «Химки» 15 14 1 93,3

3. «Нижний Новгород» 15 13 2 86,7

4. «Локомотив-Кубань» 16 11 5 68,8

5. «Зенит» 14 9 5 64,3

6. УНИКС 15 9 6 60,0

7. «Автодор» 17 8 9 47,1

8. ВЭФ 16 7 9 43,8

9. «Красные крылья» 14 6 8 42,9

10. «Астана» 15 6 9 40,0

11. «Красный Октябрь» 15 5 10 33,3

12. «Енисей» 16 5 11 31,3

13. «Калев» 16 5 11 31,3

14. «Нимбурк» 16 4 12 25,0

15. «Байзонс» 17 4 13 23,5

16. «Цмоки-Минск» 14 2 12 14,3
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